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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

ВЫЙДУ-КА Я 
В ПОЛЕ РОЖАТЬ...

Весь прошлый Год семьи на словах чинов-
ники соглашались с точкой зрения президента 
о том, что Россия должна стать многодетной, 
а на деле по всей стране по-прежнему закры-
вались роддома и женские консультации. Эта 
тенденция продолжается, конечно, не год, а 
уже лет десять. От Алтайского края до Чечен-
ской Республики по алфавиту в ряде клиник 
прекращены действия лицензий по родам. По 
данным Росздравнадзора, за период с 2019-го 
до середины 2024 года свыше 150 государ-
ственных клиник лишились этого права. Кроме 
того, в госмедучреждениях кадровый дефицит 
акушеров-гинекологов и неонатологов оцени-
вается, с учетом акушерок, от 8,5 до 11,5 тыся-
чи (по опубликованным данным Российского 
общества акушеров-гинекологов).

Где будут рожать россиянки в 2025 году, 
если вдруг они разом решат исполнить пре-
зидентский наказ? Региональные выплаты бе-
ременным, которые массово сейчас обещают 
губернатор за губернатором, повышая свой 
губернаторский KPI, это, конечно, хорошо, но 
роддома важны не менее миллионов рублей. 
Хотя и проводят в них будущие матери всего 
несколько дней, но это самые важные дни в 
жизни ребенка. 

Перед Новым годом я говорила с главным 
врачом одного из роддомов крупного россий-
ского города. О масштабе возглавляемого ей 
учреждения говорит тот факт, что ежегодно 
они принимали на свет примерно 4 тысячи 
младенцев. То есть в среднем по десять ново-
рожденных за день. 
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Это история молодого мужчины, который в 26 лет ока-
зался парализованным, но смог обрести семейное счастье и 
даже продолжил заниматься любимым делом. Это история 
совсем юной девушки, которая не оставила любимого после 
случившейся с ним беды, а связала с ним свою жизнь и по-
дарила ему сына. Это история их непростого совместного 
пути к семейному счастью. «МК» уже писал об Анастасии и 
Дмитрии Марущак из Новосибирской области полтора года 
назад, и теперь мы снова связались с ними, чтобы узнать, 
чем они живут сейчас и есть ли улучшения в состоянии 
Дмитрия.
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В ЛЮБВИ ВСЕГДА ЕСТЬ 
МЕСТО ПОДВИГУ

Сибирячка родила парализованному 
супругу сына

ТРАМП РАСКИНУЛ КАРТЫ
Вся Европа в 

жутком смяте-
нии: Дональд 
Трамп грезит тер-
риториальными при-
обретениями. И ладно 
бы за счет кого другого! 
Но ведь избранный пре-
зидент США покусился 
на здоровенную часть 
входящего в ЕС Дат-
ского королевства, на 
самый большой в мире 
остров, на Гренландию! 
А до кучи — и на Канаду, 
которую хотел бы ви-
деть 51-м штатом! И на 
Панамский канал. Все 
это попахивает — пока 
чисто теоретически, 
конечно, — новым пере-
делом на политической 
карте мира.
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Геополитические 
фантазии 

избранного 
президента 

США чреваты 
переделом мира
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КРИТЕРИИ НАШЕЙ ПОБЕДЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН, 

доктор экономических 
наук, социолог

В своем аккаунте в соцсети Трамп 
изобразил собственное видение 
«великой Америки», поместив под сень 
звездно-полосатого флага и Канаду.

На фоне заявлений Трампа о присоединении Гренландии сын 
избранного президента США посетил принадлежащий Дании остров.

Настя счастлива 
со своим Димой .
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«ВЫ УВИДИТЕ, 
ЧТО МОЖЕТЕ ВСЕ»
Актриса Валентина Теличкина к своему 
юбилею открыла выставку

«ЛЕТУН» ИЩЕТ, ГДЕ ЛУЧШЕ
Россияне предпочитают не задерживаться 

на одном рабочем месте
Менеджеры по подбору персо-

нала бьют тревогу: на отечествен-
ном рынке труда резко усилилась 
текучесть кадров. Согласно послед-
ним опросам, каждый пятый рос-
сиянин меняет работу раз в два-три 
года. Весь прошлый год две трети 
компаний (61%) были вынуждены 

постоянно нанимать новых сотруд-
ников, поскольку люди у них надолго 
не задерживались, мягко говоря. По 
оценкам экспертов, проблема «ле-
тунов» в большей или меньшей сте-
пени затронула ключевые отрасли 
экономики. 
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«Рождественское» наступление ВСУ, которое 
противник начал 5 января в Курской области, про-
должается. Основные боевые действия, несмо-
тря на очевидный провальный старт, враг намерен 
продолжить в ближайшее время в одной из наших 
приграничных областей. Для этой цели в Сумской 
области в резерве находится до 40 тысяч солдат 
ВСУ и 600 единиц бронетехники. 

Зеленский на сборище военных спонсоров Киева в 
Рамштайне назвал свою курскую авантюру, в которой 
убито и ранено более 50 тыс. вэсэушников, «большой 
победой», и значит, он не отказался от планов. Кро-
вавая гекатомба (жертвоприношение) Зеленского 
продолжается.

Читайте 2-ю стр.

КРОВАВАЯ ГЕКАТОМБА ЗЕЛЕНСКОГО
Эксперты спрогнозировали повторные попытки ВСУ атаковать 

российское приграничье

РЕВНИВЕЦ СЖЕГ ДОМ ВМЕСТЕ 
С ВОЗЛЮБЛЕННОЙ

Трагедией закончился 
в ночь на 8 января визит 
в гости 39-летнего муж-
чины к экс-сожительнице, 
проживающей в одной 
из деревень городского 
округа Солнечногорск. 
Увидев ее через окно с 
другим мужчиной, он под-
жег дом; дама погибла, а 
новому кавалеру удалось 
спастись.

Как выяснил «МК», уро-
женец Молдавии приехал 
в деревню, чтобы по-
здравить с Рождеством 
43-летнюю даму сердца. 
С ней он долгое время на-
ходился в гражданском 
браке, но не так давно 
расстался, однако чув-
ства, по всей видимости, 
остались. Благополучной 
эту пару никто не называл, 

поскольку 
они вместе 
часто выпи-
вали. 

Через окно 
дома бывший 
сожитель 
увидел ве-
треную осо-
бу с другим 
мужчиной, и в 
нем взыграла 
ревность. Не-
долго думая, 
он поехал на 
автозапра-

вочную станцию, купил 
канистру бензина, облил 
дом изменницы и поджег. 
Соседи вызвали пожар-
ных, но спасти женщину 
не удалось — она погибла 
от отравления угарным га-
зом. Ее приятель выжил, 
выскочив через окно. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, в 
рамках расследования 
уголовного дела задержан 
гражданин Республики 
Молдова. Он подозревает-
ся в убийстве бывшей со-
жительницы и покушении 
на убийство ее знакомого, 
совершенном с особой же-
стокостью и общеопасным 
способом.

КРОВОЖАДНЫЕ ПСЫ 
ВЗЯЛИ В ОЦЕПЛЕНИЕ ЦЕЛЫЙ 

ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС
Две огромные 

собаки практиче-
ски сутки держа-
ли в страхе целый 
жилой комплекс 
в Химках. Псины 
набрасывались 
на людей и успели 
покусать несколь-
ко человек, пока 
не объявился их 
хозяин.

Как стало из-
вестно «МК», 8 января два 
пса забрели на территорию 
жилого комплекса «Маяк-2» 
и начали выслеживать 
жильцов. Когда кто-то вы-
ходил из подъезда, они с 
грозным лаем набрасыва-
лись на свою жертву. 

— Одна собака белая, 
пушистая, вторая похожа 
на волка. По сообщениям 
в домовом чате, некото-
рых людей уже покусали, 
одного мужчину увезли в 
больницу. Пострадавше-
му делали операцию, так 
как животные его сильно 
порвали, — рассказали 
жильцы. 

Вызвав спасателей и 
службы по отлову уличных 
животных, охрана начала с 
лопатами гонять волкода-
вов по всему ЖК, а потом 
ловко загнала в подъезд и 
закрыла их там. Жильцы 
из этого подъезда были 
предупреждены, что вы-
совываться из квартир 
нельзя, поэтому послуш-
но сидели дома и ждали 
спасения. 

9 января помимо Ро-
сгвардии и полиции в ЖК 
приехал владелец псов. Он 
забрал питомцев с собой — 
как оказалось, они сбежали 
из частного дома. 

МАЛЬЧИКУ ОТОРВАЛО ПАЛЬЦЫ 
ИЗ-ЗА ВЗРЫВА ПЕТАРДЫ

Нескольких фаланг паль-
цев на левой руке лишился 
11-летний школьник после 
взрыва петарды вечером 
8 января в подмосковном 
Ногинске. Врачи не смогли 
приживить найденные в 
снегу конечности.

Как стало известно 
«МК», юный вратарь воз-
вращался со сверстника-
ми домой после вечер-
ней тренировки в школе 
олимпийского резерва. 
На площади Ленина ре-
бята стали поджигать 
петарды и бросать их в 
разные стороны. Одну 
из таких петард зажег в 
своей руке и юный вра-
тарь. Пиротехническое 
изделие сразу же взорва-
лось. Пострадавший стал 
сильно кричать и звать 

прохожих на помощь. 
Двое его приятелей, ис-
пугавшись последствий, 
поторопились покинуть 
место инцидента. 

Мальчику вызвала «ско-
рую помощь» проходящая 
мимо него женщина. От 
взрыва у ребенка на ука-
зательном пальце оторва-
лись сразу две фаланги, 
на среднем — одна. Дама 
посоветовала окунуть руку 
в снег, чтобы уменьшить 
болезненные ощущения. 
Очевидцы нашли оторван-
ные фаланги и передали 
их сотрудникам 03.

Ребенка экстренно го-
спитализировали, где поз-
же в течение нескольких 
часов врачи делали опера-
цию. Оторванные фаланги 
приживить не удалось. 

КОТА ИЗ ВЕНТИЛЯЦИОННОЙ 
ШАХТЫ ЗАБРАЛ ДОМОЙ 

СПАСАТЕЛЬ
Неделю просидевшего 

в вентиляционной шахте 
котенка спасли под зана-
вес новогодних праздни-
ков столичные работники 
МЧС. Чтобы добраться до 
бедолаги, им потребова-
лось разобрать полсте-
ны.

Как стало известно 
«МК», спасателям по-
ступила заявка с Осен-
него бульвара. Семья 
рассказала, что еще до 
праздников слышала мя-
уканье где-то в стене. До-
мочадцы тогда решили, 
что это их соседи заве-
ли питомца. Но когда они 
вернулись из отпуска, за 
стеной продолжали слы-
шаться все те же жалоб-
ные звуки. Громче всего 
они звучали возле вен-
тиляционной шахты. До-
машние сообразили, что 
какой-то пушистик попал 
в беду, и вызвали спаса-
телей, которые с разре-
шения хозяина квартиры 
демонтировали розетки. 
В образовавшееся отвер-
стие они опустили гибкую 
камеру и на глубине 4,5 
метра увидели источник 
звука.

Потом они обратились 
к соседям этажом ниже, 
но из их квартиры до-
ступа через вентиляцию 
нет. По договоренности 
с заявителем специали-
сты увеличили ревизион-
ное отверстие, опусти-
ли вниз петлю для ловли 

животных и под контро-
лем видеокамеры захва-
тили котенка. 

Освобожденный плен-
ник сразу поехал на ПМЖ 
к командиру экипажа. 

ЯНВАРСКАЯ ОТТЕПЕЛЬ РАЗБУДИЛА ФРУКТОВЫЕ ДЕРЕВЬЯ
Плюсовая температу-

ра, нехарактерная для 
января, привела к неожи-
данным последствиям в 
подмосковном Королё-
ве — на деревьях начали 
набухать почки. Новые 
клейкие листочки вот-вот 
распустятся на яблонях, 
вишнях и жимолости.

Как стало известно 
«МК», в город как будто 

вернулась весна — почуяв 
ее, растения готовятся к 
новому циклу жизни.

Специалисты отмеча-
ют, что подобные кли-
матические аномалии в 
последние годы стано-
вятся все более частым 
явлением для Москов-
ской области, вот толь-
ко ничего хорошего в 
них для растений нет. 

Преждевременное про-
буждение деревьев и ку-
старников приводит к их 
неизбежной гибели — при 
возвращении морозов 
дерево, в котором начали 
движение соки, слабеет и 
высыхает.

Агрономы отмечают, 
что деревья невозмож-
но спасти от повторного 
цветения.

МАШИНЫ СТАЛИ ЗАЛОЖНИКАМИ ЯМЫ 
С НЕЧИСТОТАМИ

В зловонную яму, об-
разовавшуюся на дороге, 
провалились 8 января две 
машины в Дмитрове. По 
предварительным дан-
ным, причиной инцидента 
стала изношенность ка-
нализационного трубо-
провода. 

Как стало известно 
«МК», в роковой день 63-
летний водитель «Шевро-
ле», одного из пострадав-
ших автомобилей, забрав 
с железнодорожной стан-
ции приехавшую с работы 
34-летнюю супругу (она 
трудится в столичном 

аэропор-
т у), на-
правлял-
ся вместе 
с ней до-
мой. Путь 
лежал че-
рез улицу 
Минина. 
Около 
21.4 0 в 
районе 
дома №50 
водитель 
увидел 
через 

лобовое стек-
ло поток воды, 
льющийся по до-
роге. Ничего не 
подозревающий 
мужчина снизил 
скорость и по-
пытался мед-
ленно проехать 
до поворота, как 
вдруг асфальт-
ное покрытие 

провалилось. «Шевроле» 
правой частью бампера 
по фары ушел в яму с во-
дой, от которой исходило 
зловоние. 

Напуганные супруги, 
отстегнув ремни безопас-
ности, по очереди про-
лезли на задние сиденья 
и вышли на улицу через 
левую дверь автомобиля. 
Несколько очевидцев за-
лезли на задние сиденья 
иномарки, чтобы поднять 
ее переднюю часть. Да-
лее добровольцы с по-
мощью троса вытащили 

застрявшую машину из 
ямы. 

Промоина тем време-
нем постепенно увели-
чивалась. О ЧП владелец 
автомобиля сообщил в 
112. За несколько минут 
до приезда спасателей 
в не огороженную яму с 
канализационными не-
чистотами провалился 
задними колесами ВАЗ-
2109, водитель которого 
не успел вовремя затор-
мозить. Приехавшие со-
трудники МЧС с помощью 
лебедки достали второй 
автомобиль. Водители 
и пассажиры двух авто-
мобилей телесных по-
вреждений не получили. 
Вскоре на место аварии 
приехали сотрудники ГАИ. 
Проезд по улице Минина 
от пересечения с улицей 
Больничная до пересече-
ния с улицей Пушкинская 
временно перекрыли.

Для получения компен-
сации собственникам ма-
шин придется обратиться 
в ГАИ за справками о по-
вреждениях транспорт-
ных средств, а далее в 
суд с гражданскими ис-
ками. Что же касается 
коммунальной аварии, 
то, по словам местных чи-
новников, она произошла 
из-за технологического 
нарушения на канализа-
ционном трубопроводе. 
Прорыв трубы вызвал 
размытие дорожного по-
крытия. 

ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА ПОСЛЕ ЗАПРЕТА ОБЩАТЬСЯ 
С ПЛОХОЙ КОМПАНИЕЙ

15-летняя девочка по-
кончила с жизнью на вос-
токе Москвы в ночь на 9 
января. ЧП случилось 
вскоре после того, как 
родные запретили ей 
общаться с неблагопо-
лучной компанией. 

Как стало известно 
«МК», несколько ме-
сяцев назад родители 
узнали, что у старшей 
дочери появились новые 

друзья. Через школьно-
го приятеля девочка по-
знакомилась с компанией 
молодых людей, которые 
лазили по заброшенным 
зданиям. Не так давно 
девочка призналась род-
ным, что в новой компа-
нии она курила и прони-
кала в заброшенный бар 
через окно, а затем убе-
гала от стражей поряд-
ка. Родители запретили 

дочери общаться с не-
хорошей компанией и в 
качестве наказания за-
брали у нее мобильный 
телефон. Однако через 
некоторое время девочка 
с другого сотового свя-
залась с  приятелями и в 
панике сообщила, что у 
нее отняли телефон.  Че-
рез несколько минут по-
сле этого она совершила 
самоубийство. 

telegram:@mk_srochno

Котенка извлекли 
через эти отверстия.
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Военный эксперт, член президиу-
ма «Офицеров России» полковник 
в запасе Тимур Сыртланов в бе-
седе с «МК» подтвердил, что до 

20 января в нашем приграничье будет жарко 
— противник будет предпринимать попытки 
дестабилизировать обстановку на трех 
направлениях. 

Наступление ВСУ в Курской области, ко-
торое противник начал 5 января, мало что ему 
дало. ВСУ понесли серьезные потери в личном 
составе и военной технике (за несколько дней 
потери ВСУ убитыми и тяжелоранеными пре-
высили 5 тыс. человек и 140 единиц военной 
техники). При этом под давлением наших войск 
противник начал отступать с ранее занятых 
им территорий. Так, он потерял контроль над 
Леонидовом, Александрией, Кругленьким, 
Николаевкой, частично над Старой и Новой 
Сорочиной.

В понедельник, 9 января, начала посту-
пать информация о том, что якобы начались 
бои за Суджу, которую противник удерживает 
уже пять месяцев. По некоторым данным, 
бои также шли в поселке Замостье, что под 
Суджей, и возле бывшего маслозавода, где 

находится основной укрепрайон противника. 
Кроме того, наши бойцы начали штурм села 
Гуево.

Впрочем, ряд экспертов предупреждают: 
обстановка остается сложной. Так, военный 
эксперт Юрий Подоляка отметил, что в Курской 
области из-за непогоды и раскисших грунто-
вых дорог наступило временное затишье и 
обе стороны занялись укреплением позиций. 
Очевидно, что контрнаступление ВСУ на этом 
не закончится. По некоторым данным, в со-
седней Сумской области противник накопил 
немалые силы.

«В Сумской области ждут приказа о насту-
плении 40 тыс. солдат и 600 единиц техники. 
Что же, хочу сказать этим солдатам: хоронить 
мы вас не будем, в плен брать тоже не станем. 
Все мотивированы и заряжены на уничтоже-
ние», — написал в своем канале один из самых 
результативных операторов-беспилотчиков с 
позывным «Моисей».

По ряду признаков действия ВСУ, пред-
принятые 5 января, были не чем иным, как по-
пыткой отвлечь наше внимание. Именно потому 
в «мясные штурмы» ВСУ были брошены те, 
кого украинскому командованию не жалко, а 

именно: бывшие уголовники, которых незадолго 
до «новогоднего наступления» освободили из 
тюрем.

В то же время украинские ресурсы отмеча-
ют, что в последние дни на Курское направление 
прибывает значительно меньше резервов, чем 
раньше. Это наталкивает на мысль, что Банко-
вая после неудачного старта может попытаться 
отыграться на каком-то другом направлении.

Военный эксперт Тимур Сыртланов в бе-
седе с «МК» рассказал, что противник пытался 
изобразить в начале января и чего ждать от 
него в ближайшем будущем: 

— Вэсэушники попытались провести раз-
ведку боем силами до двух ротных тактических 
групп. Они хотели с кондачка прорвать позиции 
Вооруженных сил России, которые, кстати, 
готовились к отражению нападения, так как 
имелась информация о возможной попытке 
контрудара ВСУ в один из приграничных райо-
нов Курской области.

После того как данная бронегруппа ввя-
залась в бой, наши военнослужащие — ар-
тиллеристы, дроноводы, морская пехота, де-
сантники, пехотинцы, — проявляя мужество и 
героизм, в считаные часы уничтожили почти 

всю вражескую боевую технику. Кроме того, 
были уничтожены сотни солдат противника, 
которые пошли в «мясной штурм» за неонациста 
Зеленского, 27 человек пожелали остаться в 
живых и сдались в плен. 

Очередная авантюра Зеленского не удив-
ляет — в Киеве прекрасно понимают, что после 
инаугурации Трампа все может поменяться и 
им придется на наших условиях подписывать 
мирный договор. 

— Что входило в планы ВСУ?
— Если бы у ВСУ получилось закрепиться 

на определенном рубеже, который они поста-
вили для себя целью, то они бы ввели свои 
резервы, расширили и углубили плацдарм и 
пошли бы вплоть до Курской АЭС в Курчатове. 
Это как один из вариантов развития ситуации, 
с которым они планировали выйти на перегово-
ры. Но у них это не получилось. Поэтому сейчас 
и вплоть до 20 января, до инаугурации Трампа, 
они будут предпринимать различные попытки 
дестабилизировать ситуацию в российских 
приграничных территориях. Прежде всего в 
Белгородской, Курской, Брянской областях. 
Наше командование и личный состав подраз-
делений, участвующих в боевых действиях в 
российском приграничье, готовы к любому 
развитию событий.

Военный эксперт Владислав Шурыгин так-
же отметил, что можно смело констатировать 
факт: украинская попытка наступления под 

Курском провалилась. За трое суток командо-
вание ВСУ не смогло даже вклиниться в россий-
скую оборону. Враг снизил свою активность, но 
продолжает атаковать. Цель этих атак, уверен 
эксперт, — попытаться нащупать в нашей обо-
роне стыки или промежутки, в которые можно 
будет ввести свои подразделения и попытаться 
вклиниться в нашу оборону.

«Фактически после попытки классического 
прорыва ВСУ перешли к американской тактике 
«просачивания», когда осуществляется непре-
рывное прощупывание и давление на оборону 
противника и просачивание мелких групп через 
его боевые порядки с целью «перфорирования» 
фронта с последующим принуждением против-
ника отходить», — предположил Шурыгин. 

Несмотря на то что у врага в запасе есть до 
пяти штурмовых и механизированных бригад, 
его шансы прорваться вперед из-за нашей 
эшелонированной обороны стремятся к нулю, 
считает он. 

«В ближайшие дни можно ожидать про-
должения украинского наступления, и вполне 
возможно, что на другом направлении. Вся раз-
ведка США и НАТО сейчас ищет уязвимые точки 
русского фронта. Не наступать Сырский (глав-
ком ВСУ. — «МК») не может. Это будет стоить 
ему карьеры. Но точно так же карьеры ему будет 
стоить и неудачное наступление. Сырскому не 
позавидуешь...», — отметил Шурыгин. 

Дарья ФЕДОТОВА.

«ЛЕТУН» ИЩЕТ, 
ГДЕ ЛУЧШЕ
c 1-й стр.

В условиях сверхнизкой без-
работицы (2,3% в ноябре 
2024 года) и кадрового де-
фицита в 1,5 млн человек (по 

данным вице-премьера Александра Но-
вака) искать, привлекать, а главное — 
удерживать у себя нужных специалистов 
становится все сложнее. Высокая теку-
честь кадров наносит урон компаниям во 
многих отношениях: во-первых, она вы-
нуждает работодателей вкладываться в 
рекрутинг, в обучение людей и в повы-
шение зарплат, во-вторых, нарушает про-
цесс бизнес-планирования, в-третьих, 
подрывает производительность труда, 
прибыль и престиж компании. Сегодня в 
IT-сфере средний срок работы человека 
составляет 1,5 года, а в ретейле — около 
года. 

Понятия «летун», «попрыгунчик» или 
«бегунок» известны еще с советских вре-
мен. Тогда эти люди считались классово 
и социально чуждыми элементами, с 
ними боролись всем обществом, кари-
катуристы рисовали их с крылышками, 
с распухшей трудовой книжкой в руках. 
В сегодняшней России эта категория 
работников стала настолько массовым 
явлением, что в целом воспринимается 
как обыденность, и лишь профессио-
нальные кадровые агентства относятся к 
ним с известной долей скепсиса и брез-
гливости, как к неизбежному злу. 

«Рыба ищет, где глубже, а человек — 
где лучше, — риторически рассуждает 
член Совета Конфедерации труда России 
Павел Кудюкин. — Понятно, что когда воз-
никает шанс найти место поинтереснее, 
с более высокой оплатой труда, работник 
старается его не упустить. Аналогичная 
практика существовала и в советские 
годы. Правда, с той разницей, что тог-
да почти не было зарплатной конкурен-
ции, скорее людей привлекали более 
высокими премиями или более короткой 
очередью на жилье. Конечно, и сегодня 
организации побогаче заманивают к себе 
работников дополнительными «плюшка-
ми» в виде, например, добровольного 
медицинского страхования или субсиди-
рованного питания в заводской столовой. 
Но главное все же деньги». 

Для работодателя кадровая неста-
бильность является огромной головной 
болью, отмечает Кудюкин. Представьте: 
вы долго искали человека, договори-
лись с ним, подготовили, доучили до 
нужного вам уровня квалификации, а он 
проработал три-четыре месяца и ушел. 
В этой ситуации выбор у вас невелик 
— либо кем-то срочно заткнуть возник-
шую кадровую дыру, либо каким-то об-
разом реорганизовать рабочий процесс, 
перераспределить обязанности между 
остающимися сотрудниками, увеличив 
тем самым нагрузку на них. 

«Компании малого и среднего биз-
неса нанимают персонал менее активно, 
чем в крупном бизнесе. Просто в силу 
специфики, — говорит директор Инсти-
тута социально-экономических иссле-
дований Алексей Зубец.— В основном 
людей не хватает в сетевой торговле, ло-
гистике, строительном секторе, на транс-
порте. Кстати, курьеры уже практически 
не востребованы: на этом рынке прои-
зошло «затоваривание». Данные о том, 
что около 20% занятых россиян меняют 
работу каждые два-три года, похожи на 
правду. Все дело в зарплатах, на которых 
те же ретейлеры откровенно экономят. 
Что касается текучести кадров, в целом 
ряде секторов она крайне небольшая, 
скажем, в бухгалтерских услугах. Не го-
воря уже о госслужбе, врачах, учителях, 
военнослужащих, полицейских».

Часто меняют место работы слесари-
универсалы (например, в ЖКХ), в отличие 
от промышленных рабочих, основная мас-
са которых владеет только одним навы-
ком, вытачивая на станке определенную 
деталь. К числу наиболее острых проблем 
относится сегодня дефицит водителей-
дальнобойщиков: на этих людей особый 
спрос, однако их надо долго обучать, они 
должны иметь отменную подготовку и 
физическое здоровье. В условиях, когда 
товарные потоки переориентированы 
на восточное направление, когда фуры 
приходится гонять через всю страну, к 
границе с Китаем, требуются именно во-
дители, готовые и способные преодоле-
вать сверхдлинные маршруты. Как напо-
минает Зубец, за последние год-полтора 
зарплаты дальнобойщиков выросли со 
100 тысяч до 200 тысяч рублей, но даже 
такие деньги не всегда становятся ре-
шающим аргументом. 

Игорь БОКОВ.
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Когда в декабре североамери-
канский избранный президент 
начал подбрасывать идейки на-
счет покупки у датчан Гренландии 

и присоединения к Соединенным Штатам Стра-
ны кленового листа, возникло обычное ощу-
щение: ну, Дональд Трамп в своем репертуаре. 
Мало ли что он ляпнет в своих соцсетях: мели, 
Емеля, твоя неделя.

Но нет! Свой лозунг MAGA («Сделаем Аме-
рику снова великой») Трамп, похоже, всерьез 
собрался претворять в жизнь, причем в са-
мом прямом смысле слова: путем расширения 
рубежей США за счет соседей. Впрочем, не 
только: Панамский канал находится далеко от 
границ Соединенных Штатов, но и эту транс-
портную артерию, соединяющую Тихий океан с 
Атлантикой, будущий хозяин Белого дома при-
грозил отжать у нерадивых панамцев. Под тем 
предлогом, что они дерут с американцев (соз-
дателей и экс-владельцев канала) втридорога, 
а заодно пускают хозяйничать там китайцев. 
У Панамы, конечно, ретивое взыграло — но 
если Трамп реально захочет отжать канал, то 
кто ему в центральноамериканской стране 
помешает? Тем более что у янки есть опыт 
по свержению военным путем неугодных им 
панамских президентов. И могут повторить. 
Тем более что мистер Трамп туманно намекнул, 
что не исключает силового варианта (правда, 
канадцев он принуждать к членству в США 
планирует экономическим давлением).

Вообще-то с Канадой и Гренландией все 
сложнее — тут приходится иметь дело с на-
товскими союзниками. И устраивать военную 
операцию, которая «уместна» по отношению к 
«банановым республикам», как-то не с руки. 

Как говорилось в бессмертной «Кавказ-
ской пленнице», «жених согласен, родствен-
ники тоже, а вот невеста...».

Канадская «невеста» — пока еще премьер, 
но уже объявивший о своей грядущей отставке 
Джастин Трюдо — уверяет, что шансов на вхож-
дение его страны в США столько же, сколько у 

снежного шара в аду. Однако же, похоже, именно 
трамповский троллинг стал той соломинкой, 
которая переломила хребет его почти десяти-
летнего премьерства. А тут еще и Илон Маск 
присоединился к насмешкам над Трюдо: «Девоч-
ка, ты больше не губернатор Канады, поэтому 
не имеет значения, что ты говоришь».

«Да, формально Дональд Трамп озвучил 
претензии к Канаде и Мексике, из-за чего он 
якобы намерен ввести 25-процентные по-
шлины на их товары, — комментирует доктор 
юридических наук, заведующий кафедрой 
Международного права РГСУ, заслуженный 
юрист России профессор Юрий Жданов. — 
Главные из них — это ввоз наркотиков, в том 
числе контрабандных, и пропуск мигрантов. 
Но! Надо ли говорить, что эти и любые дру-
гие проблемы такое сильное государство, как 
США, вполне способно решить самостоятель-
но, односторонне, без всякого сотрудничества 
с сопредельной стороной? Требуется всего 
лишь ужесточить контроль со своей стороны 
границы. В Канаде и без вмешательства Трампа 
уже больше года продолжается серьезный 
экономический кризис, а свыше 60 процентов 
населения страны настроены против нынеш-
него премьера, то есть Трюдо, — слишком уж 
сильно упал уровень жизни людей».

Но, по словам эксперта, то, что Канаду надо 
присоединить к США, это отнюдь не бредовая 
спонтанная идея, и даже не подача «глубинного 
государства»: «Если внимательно к этой идее 
присмотреться, то, с точки зрения американ-
цев, в ней есть смысл. На самом деле — я так 
предполагаю — это пусть и несколько грубо-
ватое, но вполне откровенное зондирование 
давно созревшей в «глубинном государстве» 
идеи об объединении под единым скипетром 
целого материка — Северной Америки. За-
метьте, ввозными пошлинами — тоже 25 про-
центов — обкладывается и Мексика. Кроме 
того, выдвигаются претензии на Панамский 
канал. Материк полностью их. Трамп — Великий 
Объединитель! И тут появляется возможность 

прибрать у Канады все вкусненькое — атомную 
энергетику, природные ископаемые — уран, 
нефть, сжиженный газ, редкоземельные метал-
лы, геологистику — выход в Арктику и доступ 
к шельфам. Если учесть претензии Трампа на 
Панамский канал и Гренландию, то вполне вы-
рисовывается претензия на очередной передел 
мира. Причем США собираются не опосредо-
ванно влиять — политически, экономически, 
идеологически — на полушарие, а вполне кон-
кретно этим полушарием владеть». 

Канадские политики от таких планов, ясное 
дело, встали на дыбы. Кое-кто попытался даже 
перейти в контрнаступление. Лидер канадской 
партии зеленых Элизабет Мэй предположила, 
что трем либеральным штатам Западного по-
бережья — Калифорнии, Орегону и Вашингтону 
— было бы лучше стать частью Канады (мол, 
они выиграют от всеобщего медицинского об-
служивания и ужесточения законов об оружии, 
если решат отделиться от США). А премьер-
министр канадской провинции Онтарио Дуг 
Форд выдвинул встречное предложение о 
покупке Страной кленового листа Аляски и 
Миннесоты. Но это тот случай, когда говорят: 
«Зелен виноград...».

А вот претензии Трампа на Гренландию 
заставили беспокоиться не только жителей 
острова и политиков в Копенгагене, но и более 
широкое европейское сообщество. Сначала 
французский министр иностранных дел попы-
тался погрозить пальцем будущему президенту 
Америки (интересно, как он запоет после инау-
гурации Трампа?), а затем и бундесканцлер 
Олаф Шольц подключился, уличив Трампа в 
покушении на священный принцип неруши-
мости границ. Как будто та же Германия не 
участвовала с упоением в натовской агрессии 
с последующим расчленением Югославии. 
Впрочем, Шольцу недолго осталось возглав-
лять правительство ФРГ — скоро пройдут вы-
боры, и, судя по всему, канцлер вылетит со 
своего места. Так что можно на вашингтонский 
обком голос-то и повысить немножко.

По-любому в этом контексте куда выи-
грышнее смотрится выбранная президентом 
Мексики Клаудией Шейнбаум линия поведения: 
на трамповскую идею переименовать Мекси-
канский залив в залив Америки она ответила 
шуточным предложением переименовать весь 
Североамериканский континент в Мексикан-
скую Америку. Дескать, вы, мистер Трамп, 
пошутили — и я посмеялась...

Возвращаясь же к планам Трампа по рас-
ширению США за счет Канады и Гренландии, 
честно говоря, с трудом верится, что ему 
удастся претворить их в жизнь. Ведь случись 
такое, арктические владения Соединенных 
Штатов сильно расширятся — как и аппетиты 
Вашингтона на российские полярные зоны. 
Оно нам надо? Но вот то, что осадочек между 
трансатлантическими союзниками останется, 
это очень даже неплохо. Пускай грызутся, а мы 
понаблюдаем.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Владимир Путин заявил, что считает 
недостаточными усилия, которые вла-
сти предпринимают для минимизации 
последствий экологической ката-
строфы в Черном море. Он поручил 
кабмину создать штаб из первых лиц и 
отправить их на место бедствия. Глав-
ной задачей, по словам президента, 
является прекращение утечек нефте-
продуктов из подтопленных танкеров. 

Совещаний президента с членами прави-
тельства не было с середины декабря прошлого 
года, так что вопросов накопилось достаточно. 
Наиболее острый из них — экологическая ка-
тастрофа в Черном море, где выливающиеся 
из танкеров нефтепродукты уже добрались 
до западного побережья Крыма. «Это один из 
самых серьезных вызовов в области экологии, с 
которыми мы столкнулись за последние годы», 
— заявил президент. 

По словам главы МЧС Александра Курен-
кова, в наиболее сложной ситуации оказался 
Краснодарский край, где зона поражения рас-
тянулась на 63 километра от Анапы до Темрюка. 
Там работают около 7 тыс. человек, но сил не 
хватает — на днях из соседних регионов при-
были дополнительные мобильные группировки. 
Морскую воду спасатели обрабатывают сор-
бентами, а загрязненный нефтепродуктами 
песок собирают и вывозят на переработку. Спе-
циалисты рассчитывают, что после очистки его 
можно будет использовать повторно. Основной 
объем мазута (139 тонн) с береговой линии, по 
словам Куренкова, уже собран. Однако «из-за 
сильного ветра и нагонной воды» происходят 
новые выбросы. И сколько так будет продол-
жаться, пока непонятно. 

Чтобы воспрепятствовать процессу, спа-
сатели установили боновые заграждения на 
некоторых участках морской акватории, а также 

вокруг кормовой части одного из танкеров. 
Остающееся в нем топливо планируется отка-
чать из резервуаров — специальная установка 
уже прибыла из Питера. «Ведутся подготови-
тельные мероприятия по ее применению», — 
доложил Куренков. Что касается Крымского 
полуострова, то в зоне поражения оказались 
Керченский пролив, Тузла и западное побере-
жье. До Севастополя нефтепродукты добрались 
4 января. На очистке береговой линии занята 1 
тыс. человек. Загрязненный песок вывозится на 
очистку и переработку в Балаклаву. Глава МЧС 
заверил, что ситуация в зоне экологического 
бедствия находится на особом контроле спе-
циалистов. За ней осуществляется постоянный 
мониторинг и ведется зондирование из кос-
моса, чтобы органы власти могли оперативно 
«маневрировать силами на отдельных участках 
береговой линии». 

Однако объяснения министра не устроили 
Владимира Путина. «Из того, что я вижу, и той 
информации, которую получаю, я делаю вывод, 
что для минимизации ущерба делается явно 
недостаточно», — заявил он. Президент дал по-
нять, что на этот раз власти снова действовали 
слишком медленно и нерешительно: вместо 
того чтобы сразу объявлять федеральную ЧС, 
сначала говорили о региональном масштабе 
бедствия. Путин поручил кабмину создать штаб 
из руководителей и ответственных работников 
министерств и ведомств и делегировать их 
«прямо на место катастрофы». «Нужно сде-
лать все, чтобы решить вопрос о прекращении 

утечек нефтепродуктов. А далее разработать 
планы подъема подтопленных танкеров», — от-
метил он. Президент поблагодарил волонтеров 
за их гражданскую позицию и выразил надежду, 
что должностные лица будут действовать с «не 
меньшим уровнем ответственности». По сло-
вам ВВП, планы по ликвидации последствий 
катастрофы должны быть сверстаны с учетом 
«перспектив повышения температуры воды в 
Черном море». Как известно, это чревато под-
нятием на поверхность и выбросом на берег 
новых порций мазута, которые в настоящее 
время находятся на дне. Путин сказал, что к 
этому времени власти должны быть готовы 
начать необходимые работы «самым активным 
образом». 

На совещании также обсуждалась работа 
служб ЖКХ и топливно-энергетического ком-
плекса в новогодние каникулы. Выяснилось, 
что из-за теплой зимы аварий и отключений в 
этом году было вдвое меньше, чем в прошлом, 
а те, что были, оперативно устранялись и имели 
«кратковременное воздействие на потребите-
лей». Вице-премьер Марат Хуснуллин рассказал 
президенту, что Минстрой и банки подготовили 
«интересные предложения» по восстановлению 
ипотеки, объемы выдачи которой обрушились 
после повышения ключевой ставки ЦБ и сво-
рачивания льготной программы. Чиновник на-
мекнул, что речь идет о «снятии ограничений по 
предоставлению кредита» и дополнительных 
мерах поддержки граждан. 

Елена ЕГОРОВА.
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Без преувеличения 
огромную — более 270 
кг — рыбу, тунца, недав-
но продали на японском 
рыбном рынке Тоёсу. 
Покупателями стали вла-
дельцы двух сетей суши-
ресторанов. Рекордную 
рыбину смогут отведать 
посетители общепита как 
специальное блюдо. Со-
общается, что тунец был 
пойман на севере Японии, 
в районе Аомори. Цена 
гигантских тунцов в Японии 
определяется на торгах, и с 
1999 года в стране фиксиру-
ют рекорды как по разме-
ру, так и по итоговой цене 

рыбы. Пальму первенства 
удерживает голубой тунец, 
пойманный в 2019 году и 
оцененный в эквивалент 2,11 

млн долларов США, — эта 
рыба, также ставшая до-
бычей рестораторов, весила 
более 277 кг. 

Подготовила  Дарья ТЮКОВА

Вячеслав ВОЛОДИН, 
председатель ГД РФ:

стоит гигантский тунец на рынке Тоёсу

«Будем поддерживать Минобрнауки в реализации этого 
вопроса. От качества подготовки кадров зависят развитие 
экономики и технологический суверенитет нашей страны».

$1,3 млн

В Государственной думе РФ поддержали решение об отказе от бакалавриата, 
переход на базовое (5–6 лет обучения) и специализированное высшее образова-
ние (1–3 года) после 1 сентября 2026 года. Переход не затронет уже стартовав-

шие учебные курсы. 

ТЕНДЕНЦИЯ

КАДР

ЦИТАТА

ЦИФРА

ТУРИЗМ

На популярных сайтах 
объявлений после ново-
годних каникул начали 
появляться предложения 

о продаже змей — судя по 
всему, россияне избав-
ляются от подаренных 
символов 2025 года. 

Рептилий владельцы готовы 
отдать по цене от 8 до 22 
тысяч рублей. Чаще всего 
речь идет о небольших 
змейках, пригодных для 
содержания в террариумах 
в городских квартирах, 
например о маисовых по-
лозах. Также в продаже 
есть все необходимое для 
содержания змеи: террари-
ум, термоковрики, миски, 
укрытия и др. Помимо самих 
рептилий продают и их 
шкурки, которые остаются 
после линьки, по 100–200 
рублей за одну штуку. Якобы 
в год Змеи они смогут при-
нести удачу.

Сингапур вновь занял 
первое место в ежеквар-
тальном рейтинге самых 
влиятельных паспортов 
мира. Обладатели этого 
документа пользуются без-
визовым доступом в 195 
из 227 пунктов назначения 
по всему миру, соглас-

но паспортному индексу 
Хенли, — то есть больше, 
чем граждане любой другой 
страны на планете. Индекс, 
созданный базирующейся 
в Лондоне консалтинговой 
фирмой Henley & Partners, 
занимающейся вопросами 
глобального гражданства 

и вида на жительство, вот 
уже 20 лет отслеживает 
свободу перемещения в 
227 странах и территориях 
по всему миру, используя 
эксклюзивные данные 
Международной ассоциа-
ции воздушного транспорта 
(IATA).

НЕНУЖНЫЙ СИМВОЛ: ПОСЛЕ НОВОГО ГОДА МАССОВО ПРОДАЮТ ЗМЕЙ

НАЗВАНЫ САМЫЕ ВЛИЯТЕЛЬНЫЕ ПАСПОРТА

Видеоблогер Мария стала знаменитостью благодаря ногтям длиной в 120 см, укра-
шенным разноцветными камнями. Большинство комментариев к ее видео содержат один 
и тот же вопрос: как жить с такой «инсталляцией» на пальцах рук (разумеется, ногти акри-
ловые, накладные)? Оказывается, Мария не считает себя беспомощной в быту: ей удается 
обслуживать не только себя, но и четверых детей. Более того, ногтями она иногда пользу-
ется как инструментом — например, помешивает еду при готовке. А профессия девушки 
— думаем, мало кто удивится — мастер маникюра, так что ногти со 156 «чармами» для нее 
не только хобби, но и реклама. 

КОЛИЧЕСТВО БЕЗВИЗОВЫХ НАПРАВЛЕНИЙ
1-е место — Сингапур 195
2-е место — Япония 193
3-е место — Франция, ФРГ, Италия, Испания, Финляндия, Южная Корея3-е место — Франция, ФРГ, Италия, Испания, Финляндия, Южная Корея3-е место — Франция, ФРГ, Италия, Испания, Финляндия, Южная Корея 192

46-е место — Россия 116
<...>

<...>

<...>
60-е место — Китай 85

106-е место — Афганистан 26
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Профессия Марии — 
мастер маникюра.

AP
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

КРОВАВАЯ ГЕКАТОМБА ЗЕЛЕНСКОГО

Президент 
Мексики Клаудия 
Шейнбаум 
ответила на 
географические 
инициативы 
Трампа 
предложением 
переименовать 
Северную 
Америку в честь 
ее родины.
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ТРАМП РАСКИНУЛ КАРТЫ

СЕГО ДНЯ

«ДЕЛАЕТСЯ ЯВНО НЕДОСТАТОЧНО»
Глава государства раскритиковал усилия 
по минимизации последствий экологической 
катастрофы в Черном море



«Действующие власти 
поставили Армению 
перед угрозой потери 
ее суверенной территории»
В четверг, 9 января, правительство 
Армении на своем заседании поддер-
жало законопроект о начале процесса 
присоединения страны к ЕС. Теперь 
он должен получить одобрение пар-
ламента. Окончательное решение о 
вступлении страны в Евросоюз может 

быть принято только по итогам все-
народного референдума. Оппозиция 
утверждает, что ценой за вступле-
ние в ЕС для Армении может стать 
потеря Сюника и других армянских 
территорий. 

 «Пашинян сдаст Сюник войной, а винова-
той снова сделает Россию», — написал в соц-
сети армянский оппозиционный блогер Мика 
Бадалян. По его мнению, Пашинян пообещал 
Эрдогану сдать Сюник, но прямо сделать это 
он не может, потому что его обвинят в преда-
тельстве. Поэтому ключевым моментом плана 
Пашиняна станет референдум о вступлении в 
ЕС, который, вероятно, пройдет в ближайшие 

2–3 месяца. Если на референдуме армяне вы-
скажутся за ЕС, то вскоре после этого Сюник 
перейдет к Азербайджану, однако Пашинян 
обвинит в этом Россию, которая якобы так на-
казала свободолюбивый армянский народ за 
«европейский выбор». 

— Появление различного рода конспиро-
логических версий вполне объяснимо в той не-
простой ситуации, в которой оказались сегодня 
Армения и ее действующие власти, которые 
поставили республику перед угрозой потери 
части ее непосредственной территории вслед 
за Нагорным Карабахом, — считает политолог 
Андрей Арешев. — Что касается гипотетиче-
ского референдума о присоединении Армении 
к ЕС, то, как мне кажется, это сугубо местная 
инициатива, слабо согласованная с Брюссе-
лем. От европейских чиновников мы ранее 
неоднократно слышали заявления, смысл ко-
торых сводился к тому, что никто Армению 
в Евросоюзе не ждет. Вряд ли реалистично 
рассчитывать на некие более тесные форматы 
сотрудничества, чем те грантовые программы, 
которые реализуются в настоящее время. Ду-
маю, что референдум — очередной маневр 
Пашиняна, рассчитывающего получить поли-
тическую поддержку Брюсселя в той непростой 
игре, которую он пытается вести с Турцией и 
Азербайджаном.

 В интервью «МК» эксперт коснулся также 
темы возобновления сквозного сообщения 
через так называемый Мегринский коридор 
(область Сюник): «Не секрет, что подобного рода 
обсуждения ведутся. Об этом неоднократно 
говорил министр транспорта Турции. Думаю, 
сейчас власти Армении пытаются каким-то 
образом привлечь некие европейские страны 
к реализации этого трансграничного проекта, 
чтобы хотя бы частично смягчить негативные 
последствия его реализации для армянского 
общественного мнения».

— Насколько реально, что Пашинян 
передаст Сюник Азербайджану?

— Думаю, что речь может идти о выполне-
нии требований азербайджанских партнеров 
об экстерриториальном характере данного 

транспортного коридора. Там речь идет не толь-
ко о железнодорожной магистрали, которую 
еще предстоит построить, но и об автомобиль-
ной дороге, которая функционировала еще 
с советских времен. Сейчас ломаются копья 
относительно моделей функционирования этих 
коммуникаций. Какое решение мы увидим в 
итоге, пока говорить рано. Азербайджан настаи-
вает на экстерриториальном характере дороги, 
Армения пытается как-то на это реагировать. 

— Что означает «экстерриториальный» 
статус этой дороги?

— Это означает ограничение суверенитета 
той страны, по территории которой проходит 
этот коридор. Это противоречит планам и про-
ектам Армении, в частности, небезызвестному 
«перекрестку мира», о котором часто говорит 
Пашинян, который настаивает на том, что любой 
коридор должен оставаться под национальным 
суверенитетом. 

— А в случае экстерриториального ста-
туса это будет международный контроль 
над этой территорией? 

— Сложно сказать. Российские погра-
ничники согласно двусторонним российско-
армянским договоренностям с 1 января 2025 
года выведены с мегринского участка армяно-
иранской границы. Думаю, что речь идет о 
смешанном контроле. Де-факто мы можем 
говорить о растущем интересе внешних игроков 
к этой части суверенной армянской терри-
тории — Сюникской области. Это является 
прямым результатом ослабления армянской 
государственности, которое мы наблюдаем 
уже несколько лет. 

 — Внешние игроки — это не только 
Турция и Азербайджан, но также Европа 
и США? 

 — Безусловно. На территории Сюника 
действует мониторинговая миссия Евросо-
юза. Чувствуют они себя там уверенно, хотя 
Азербайджан критикует деятельность этой 
структуры. Внешние интересы самых разных 
сторон создают дополнительные сложности, 
вносят сумятицу и неопределенность.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
В 2024 году роддом закрыли. 
Причем как-то по-особенному 
некрасиво. Отправили медуч-
реждение на регулярную мойку, 

а потом заявили, что на работу можно не 
выходить. 

Понятно, что не было ни демонстраций, 
ни писем наверх. Врачи люди дисциплини-
рованные. Смысл шашкой махать, когда все 
уже решено за них?

Наталья Михайловна (назовем так глав-
врача) говорит, что это стало шоком для всего 
персонала. Конечно, без акушерской помощи 
роженицы не остались, их перевели в со-
седний роддом, но возросла нагрузка уже 
на коллег, у которых были и свои роженицы. 
А тут соседних прислали.

Как это объяснили? Да никак. Просто 
поставили перед фактом. Роддомов нет, но 
вы рожайте.

Конечно, при низкой рождаемости со-
держать целые отделения или профильные 
больницы становится нерентабельным. Ну с 
точки зрения финансов очевидно — 2–3 ро-
женицы в сутки на 200 человек персонала, как 
происходит во многих небольших российских 
городах, такой роддом держать накладно. 

Мол, гораздо выгоднее построить в об-
ластных и республиканских центрах крупные 
перинатальные центры с технологичным обо-
рудованием, суперспециалистами и уже туда 
свозить женщин со всех концов региона. 

Так-то оно так, но здесь следует 

учитывать масштабы нашей страны, где один 
условный Красноярский край вмещает в 
себя 57 Швейцарий. И далеко не все могут 
ездить по 200 километров на регулярный 
прием в женскую консультацию, а затем 
ложиться заранее на роды, молясь о том, 
чтобы не растрясло и не родила по дороге на 
ухабах. И это не учитывая разные нештатные 
ситуации. Думают ли об этом те, кто прини-
мает такие решения? Ведь не всегда деньги 
главное, когда речь идет о жизни человека. 
Двух человек.

Свое имя моя собеседница просила не 
называть, так как втайне надеется, что навер-
ху опомнятся, поймут, что натворили, и все 
вернется на круги своя, их роддом откроют. 
Однако судя по тому, что такое происходит 
по стране в целом, ждать хеппи-энда можно 
очень долго. 

Конечно, можно всем посоветовать, как в 
прошлом году это на всю страну сделала теле-
звезда Юлия Барановская, — рожать в поле у 
бороны. Дескать, это и есть «культурный код» 
россиянок. Страдать, как страдали их бабуш-
ки. В муках производя на свет потомство, 
выживаемость которого в начале ХХ века в 
первый год жизни составляла менее 50%.

Если мы добавим к этому смертность де-
тей более старших, 1–5 лет, затем от 5–10 лет 
и от 10–15 лет, то увидим, что из 1000 родив-
шихся до 15 лет доживало весьма небольшое 
число, и это число в некоторых районах России 
не превышало одной четверти родившихся. 

Конечно, те, кто выжил, были гораздо креп-
че нынешних, и именно с этим связывают 
лошадиное здоровье наших предков. Те, кто 
дотянул до преклонных лет, изначально об-
ладал недюжинным иммунитетом. 

Ведь тогда не было не только роддомов, 
но и нормальных больниц. Не говоря о том, 
что роженицы, из тех, кому удалось выжить, 
к возрасту Юлии Барановской превращались 
в изможденных старух, это хорошо видно по 
старым фотографиям начала прошлого века. 
Так что же, возвращаемся к этой практике?

Ведущая высказала свои пожелания в 
прошлом году на экономическом форуме 
в Питере и выглядела при этом очень не-
плохо: с ухоженным лицом и в дорогущих 
туфлях с красной подошвой. Не в лаптях и 
не от бороны. 

Тем более что своих трех детей (молодец, 
что и говорить!) Юлия произвела на свет в 
элитной клинике в Лондоне. 

На этом фоне борьба с пропагандой 
чайлдфри кажется какой-то бессмысленной. 
Ведь многочисленные роддома от того, что 
эту пропаганду запретили, открываться не 
станут.

Как ни крути, сознательно отказываю-
щихся от деторождения у нас единицы, да и 
те остаются ими до той поры, пока не встретят 
свою вторую половинку. 

А вот как назвать чиновников, которые с 
упорством, достойным лучшего применения, 
делают все, чтобы рожать россиянкам было 
попросту негде? Их ведь никто запрещать и 
увольнять не собирается. 

Екатерина САЖНЕВА.

Коллеги и друзья рассказали 
о погибших на нефтебазе 
в Энгельсе пожарных 
 При тушении нефтебазы в Энгель-
се, на территорию которой в ночь с 
7 на 8 января упали обломки укра-
инских беспилотников, погибли на-
чальник 1-й пожарно-спасательной 
части 3-го пожарно-спасательного 
отряда Геннадий Афанасьев и 
старший пожарный 4-й пожарно-
спасательной части 3-го пожарно-
спасательного отряда Жаслан Теле-
упов. Друзья и коллеги рассказали 
«МК» о героях-пожарных, которые 
отдали жизнь, пытаясь справиться 
с огнем. 

 Геннадий Афанасьев, как рассказывают 
друзья, окончил Уральский институт ГПС МЧС 
России. Его жена Елизавета выпускница этого 
же института. Они поженились в 2019 году, а 
через три года у них родилась дочь Арина. 

 — Геннадий и Елизавета — оба офи-
церы, вместе уже девять лет, — рассказы-
вает друг семьи Полина. — Лиза работала 
инспектором пожарного надзора, Гена был 
начальником пожарно-спасательной части. 

В боевых подразделениях Саратова он слу-
жил более 4 лет. Он всегда мечтал работать 
в МЧС, помогать людям. На его счету было 
немало потушенных пожаров. И везде он был 
в авангарде. Геннадий был самый добрый, са-
мый позитивный человек на свете. Он всегда 
улыбался, излучал счастье и радость. 

 Как отмечают друзья, Геннадий был на-
стоящим патриотом. Гордился своим праде-
дом Анатолием Елисеевичем Афанасьевым, 
который в годы войны воевал в морской пехо-
те. Участвовал в Керченско-Феодосийской де-
сантной операции по освобождению Крыма, 
освобождал Вену. Был награжден орденом 
Красной Звезды, орденом Отечественной 
войны II степени. 

 Геннадия, по рассказам друзей, хватало 
на всех и на все. Он делился репостами по 
сбору помощи больным деткам, пристраивал 
бездомных кошек и собак в добрые руки. 

 — Геннадий безумно любил свою жену и 
дочь. Был настоящим мужчиной, офицером, 
человеком с большой буквы. 

 Дмитрий, с кем Геннадий вместе про-
ходил срочную службу в армии, говорит о его 
жизнелюбии, притягательности, необыкно-
венной энергетике. 

 — Мы с Геной всю службу были вместе, 
— рассказывает Дмитрий. — В детстве он 

занимался самбо. Мечтал попасть в военную 
разведку, так все и случилось. Сначала мы 
были на Урале, в поселке Еланский, потом 
служили в Волгоградской области, в отдель-
ном разведвзводе. И в армии, и в институте 
он всегда был лидером, вожаком. При этом и 
большим романтиком. Читал жене Елизавете 
стихи, называл ее своей королевой, к каждой 
годовщине их семейной жизни готовил кра-
сочные фотосессии. 

 Последний раз, как рассказывает Дми-
трий, он общался с Геннадием 27 декабря. 
Они поздравляли друг друга с наступающим 
Новым годом. 

 — Никаких предчувствий у Геннадия 
не было? 

 — Абсолютно никаких. Напротив, он 
строил большие планы. Это был самый ве-
селый, жизнерадостный и добрый человек 
из всех, кого я знаю. 

 Жена Геннадия Елизавета на своей стра-
нице в соцсети написала, что последний зво-
нок от мужа был в 16.16. Он сообщил, что ре-
зервуары с топливом горят слишком сильно. 
И домой он приедет только утром.

 Как написала Елизавета, Геннадий с кол-
легами охлаждали соседние резервуары. В 
какой-то момент произошла разгерметиза-
ция. И следом прозвучал взрыв. Всех и все, 
что там было, накрыло…

 Как говорят коллеги Геннадия, тушение 
пожара в нефтяных парках всегда связано 
с повышенной опасностью. На нефтебазе 
в Энгельсе произошел разлив топлива из 
второго резервуара, случилось мгновенное 
распространение огня, пожарные просто не 
успели покинуть опасную зону. 

 «Погибла большая часть моей души, — 
написала Елизавета. — Единственное, что 

держит меня в этом мире, — моя дочь с чу-
десными голубыми глазами, как у папы. Не 
знаю, каким чудом мои пальцы пишут все 
это, но, я думаю, Гена хотел бы, чтобы вы 
знали правду». 

 При тушении нефтебазы погиб также 
старший пожарный 4-й пожарно-спасательной 
части 3-го пожарно-спасательного отряда 
Жаслан Телеупов. 

 — Жаслан — человек с большим серд-
цем, который всегда хотел всем помочь и 
помогал, — говорит его коллега Дарья. — Он 
был очень добрым, отзывчивым. Окончил 
Саратовский государственный университет 
генетики, биотехнологии и инженерии имени 
Вавилова. С 2019 года был в рядах МЧС. Зани-
мался спортом, увлекался легкой атлетикой, 
участвовал в различных соревнованиях. 

 Как рассказывают друзья, при тестиро-
вании по нормативам ГТО среди сотрудников 
главного управления МЧС России по Сара-
товской области Жаслан нередко показы-
вал лучшие результаты. Например, в беге на 
3000 метров недавно выполнил норматив 
на «золото». 

 — Никто не может поверить в то, что 
произошло, — говорит Дарья. — У Жаслана 
есть брат-близнец Руслан, который работает 
пожарным в той же 4-й части. Жаслан работал 
во второй смене, а Руслан в четвертой. Жизнь 
Жаслана была насыщена всеми красками, 
жаль только, что такая короткая. Ему было 
всего 27 лет. Своей семьей он обзавестись 
не успел. 

 Глава МЧС России Александр Куренков 
от всех сотрудников ведомства выразил со-
болезнования родным и близким героически 
погибших пожарных. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Сегодня в обществе активизиро-
валась дискуссия относительно оценки 
наших успехов, достигнутых в ходе СВО. 
Безусловно, главные успехи достигнуты 
на поле боя. Даже наши враги признают 
эти успехи, героизм воинов, больший про-
фессионализм ведения боевых действий, 
динамику ВПК.

Но при оценке наших успехов следу-
ет присовокупить еще ряд факторов. Их 
оценкой я хотел бы поделиться с читате-
лями «МК». Именно учет всей совокупности 
факторов важен для оценки предвидимых 
стратегических решений. 

Один из важнейших результатов СВО 
— кардинальные сдвиги во внешнеполити-
ческих условиях обеспечения националь-
ной безопасности России. Как мы помним, 
эти угрозы безопасности были сильным 
вызовом. 

Формирование многополярного мира, 
этапом которого был, без преувеличения, 
отечественный внешнеполитический три-
умф саммита БРИКС в Казани, продемон-
стрировало резкое сужение антироссийской 
мобилизации «Семерки» и ее периферии. 
Уже нет особой необходимости доказывать, 
что у обобщенного Запада нет достаточных 
ресурсов для экономического прессинга, 
способного поменять вектор нашего успеш-
ного развития. 

Надежный индикатор — позиция Ин-
дии, игнорирующей вторичные санкции при 
закупках гигантских объемов нашей нефти 
и по меньшей мере сохраняющей наше 
военно-техническое сотрудничество.

Но нужно ясно понимать, что общим 
стремлением наших партнеров и союз-
ников, условно говоря БРИКС+, является 
скорейшее завершение военных действий в 
рамках СВО. Прекращение санкций — суще-
ственный фактор для решения многих впол-
не серьезных социально-экономических 
проблем большинства стран-полюсов фор-
мирующегося мирового порядка.

Не раз заявляемая и много раз демон-
стрируемая линия России на завершение 
военных действий при незыблемом учете 
наших требований — еще и учет позиций 
наших друзей. Сегодня даже тень сомнения 
в этой приверженности это риск утраты ча-
сти наших огромных внешнеполитических 
достижений. 

Явно меняется диспозиция внутри 
НАТО. С одной стороны, они хорохорятся, 
что в результате СВО границы НАТО вплот-
ную приблизились к России (Финляндия). 
Но по условиям вступления Финляндии и 
Швеции в НАТО иностранные войска там 
появятся лишь при начале военных дей-
ствий, т.е. с очень малой вероятностью. 
Но важнее разгорающаяся и в США, и в 
Европе дискуссия относительно рисков 
большой войны в результате стратегии «но-
вой холодной войны», провозглашенной 
руководством НАТО и Евросоюза. 

Дело не ограничивается сопротивле-
нием Венгрии и Словакии. Растет полити-
ческое давление сторонников взвешенного 
национально ответственного курса в их 
ядре, в Германии и Франции. Без учета по-
зиции Ле Пен во Франции не удержится ни 
одно правительство. Неплохой плацдарм 
для президентских выборов. 

Под напором этих сил сдвигаются по-
зиции и прежних радикальных сторонников 
поддержки Украины. В.В.Путин на Валдай-
ском форуме предсказывал усиление влия-
ния этих сил. Например, если не случится 
«румынского казуса» в Чехии, то и там на 
предстоящих выборах победят сторонники 
национально ориентированного курса.

Значимым фактором для усиления 
влияния суверенно ориентированных сил 
Европы стал призыв Трампа повысить во-
енные расходы до 5% ВВП. Намерения 
Трампа понятны: большая часть военных 
бюджетов Европы потечет в карманы его 
крупных спонсоров — военных корпора-
ций. Тут двойная выгода: не только рост 
высокотехнологичного экспорта США, но и 
гарантия поддержки республиканцев.

Но это и фокус внутриполитической 
борьбы в Европе. Уже барахлят движки 
экономики во Франции, в Германии. Зараза 
экономического спада перебрасывается и 
к соседям. Например, трудно представить, 
что ХСС, наблюдая экономический погром 
Баварии, так уж рьяно продолжит курс без-
оглядной финансовой поддержки режима 
Зеленского или его преемников.

Все это означает, что наиболее вероят-
ным сценарием будет осознание стратегии 
США, стремящейся довершить разгром 
экономического конкурента. В результате 
резко обострится политическая борьба во-
круг курса на «стратегическое поражение» 
России, усилится влияние сил, стремящихся 
использовать взаимодействие с нами для 
сохранения своего благосостояния. И это 
также вклад в нашу безопасность. Но для 
этого необходимо завершение военных 
действий. 

На перспективы успешного завершения 
СВО существенным образом влияет и по-
зиция новой администрации Трампа. Нужно 
учитывать, что собственно Украина мало 
для него значима. При всей, мягко говоря, 
малой терпимости к авторам личных вы-
падов (их от «лидеров» Украины он слышал 
немало) Трамп прожженный прагматик. 
Украина в его повестке не на авансцене. 
Его критерий — яркие успехи, хоть внутри, 
хоть во внешней политике. 

Но есть существенная логическая це-
почка, привязывающая Украину к фокусу 
внимания его политических стратегов. 
Трампу жизненно важно победить на про-
межуточных выборах 2026 года. Иначе у 
него оставшиеся два года каденции будут 
отравлены саботажем демократов. Но для 
правящей партии это всегда трудная зада-
ча. При этом у него на руках куча внутренних 
проблем, даже успешное решение которых 
будет сопряжено с электоральными из-
держками. В этой связи вытаскивание на 
свет грязного белья — результатов политики 
демократов на Украине — довольно простой 
и дешевый способ дискредитации партии 
и ее лидеров. 

Легко предвидеть гонки наперегон-
ки всех противников и переметнувшихся 

союзников Зеленского в разоблачении 
системной коррупции, разворовывания 
финансовой помощи, нелегальной торговли 
поставляемого Западом оружия и прочих 
прелестей властвующего режима. 

При оценке плюсов и минусов замо-
раживания военных действий наиболее 
существенный аргумент — использование 
передышки для накачивания режима Зе-
ленского деньгами и оружием для реван-
ша. Этот сценарий, безусловно, следует 
учитывать, но в совокупности со всеми 
сопутствующими факторами.

Прежде всего, не слишком вероятное 
продолжение финансовой поддержки. И 
Европе, и США сейчас нужно много денег, 
чтобы выбраться из собственной финан-
совой трясины. Агентство Блумберг, на-
пример, предсказывает в 2027 году (это 
посреди президентства Трампа) крах пира-
миды национального долга США. Даже если 
и не крах, но ситуацию, когда выплаты по 
долгу уже превышают триллион долларов, 
из повестки не выкинешь. 

Да и давать деньги на фоне собствен-
ных разоблачений всеохватной коррупции 
просто политически глупо. Трампу сразу же 
припомнят его же ролик, разоблачающий 
коррупционную «байденомику» с вовле-
чением семейки уходящего президента. 
Еще меньше шансов на увеличение помо-
щи Европы. Красть наши замороженные 
активы — это с радостью, но тратить на 
Украину бюджетные деньги — политиче-
ская катастрофа. Кстати, и с воровством 
непросто. Европейский Центробанк сильно 
омолаживает покушение на сами активы, а 
только уворованных процентов с доходов 
явно мало.

Следует также взвесить и перспективы 
реваншизма самой Украины. Прекращение 
военных действий, невозможность продол-
жения тотального политического прессинга 
выпустят на политическую сцену всех ин-
тересантов разодрать лоскутное одеяло 
несчастной Украины. Здесь и олигархи, 
озлобленные тем, что Зеленский начал за-
дабривать Трампа их «собственностью», 
и политики всех направлений, и простые 
граждане, очнувшиеся в ломке после долгих 
наркотических сеансов скорой победы и 
распития кофе на крымской набережной. 
Легко предвидеть, что мощной силой станут 
«мамочки», которые ясно понимают, что 
призывы к реваншу — прямая угроза жизни 
дорогих сыночков.

И это все без сценария «восстания на-
циков», потребующих ответ: кто погубил 
Украину? Стабилизация, необходимая для 
последующей реваншистской мобилиза-
ции, займет не менее 10–15 лет. 

Учет такого риска необходим, но в нем 
должен быть дан и ответ: а что сделаем мы 
сами, чтобы уже никому неповадно было 
пробовать нас на прочность?

Точка опоры для этого — главное наше 
достижение: новое качество нашей армии, 
нашего государства и нашего общества. 
Новая Россия, выкованная в ходе СВО.

Достигнутая широкая общественная 
консолидация, объединяющая сегодня 
порядка 80% наших граждан, — предмет 
нашей законной гордости. В который уже 
раз в нашей истории наш народ в годину 
испытаний не посрамил заветы предков, 
встал на защиту нашей свободы и неза-
висимости, в защиту дорогих ценностей 
и традиций.

На этом фундаменте можно и нужно 
упрочивать нравственный фундамент го-
сударственной и общественной жизни. Это 
просто императив сохранения достигнутого 
общественного сплочения. В результате 
моральных подвижек явно вырос спрос, 
что называется, по совести с наших чинов-
ников. И прививкой от инерции бездушия 
становятся усилия президента по включе-
нию в действующую элиту ветеранов СВО, 
нравственные качества которых прошли 
испытания горнилом тяжелой войны. 

Значимы задачи в большей гармо-
низации взаимодействия государства и 
гражданского общества. Рост и активность 
волонтерства уже стали важным фактором 
перемен в нравственном климате нашего 
общества. Отклик государства на обще-
ственные инициативы — один из индика-
торов искомого нового качества. 

Докладываю читателям «МК» результа-
ты собственной инициативы о возведении 
на народные деньги на Поклонной горе па-
мятника Верховному главнокомандующему 
И.В.Сталину. Военно-историческое обще-
ство ответило: «инициатива заслуживает 
внимания и требует дополнительной про-
работки». Но они в этом не участвуют. 

Нужно и новое качество экономики. 
Общий ее ориентир — рост национальной 
конкурентоспособности. Борьба с инфля-
цией как раз требует не только макроэконо-
мического регулирования, но и повышения 
такого качества, более плотной конкурент-
ной среды. Несомненные достижения в 
фундаментальных и прикладных исследо-
ваниях должны получить свое завершение 
— стать важным драйвером темпов эконо-
мического роста, конкурентоспособности 
нашей экономики. Реализация масштабных 
инновационных проектов требует больших 
рынков. Нашего, даже с учетом ЕврАзЭС, 
маловато будет. Здесь совместно с нашими 
партнерами по БРИКС нужно создавать 
большие технологические альянсы, обе-
спечивающие монетизацию инновационных 
достижений.

Роботизация и автоматизация способ-
ны существенно сократить потребность в 
низкоквалифицированной рабочей силе, 
что отвечает как растущему запросу на 
снижение темпов миграции, так и курсу на 
«экономику высоких зарплат», на дальней-
ший рост народного благосостояния.

Уверен, что и наши вооруженные силы, 
и так первые в мире, усвоят опыт, получен-
ный в ходе СВО, и сделают мощный рывок 
в укреплении нашей безопасности. 

Убежден, что реализация намеченных 
национальных целей и приоритетов, наши 
позиции в новом мировом порядке охладят 
реваншистский пыл не только послевоенной 
обескровленной Украины, но и любого по-
тенциального агрессора. 

КРИТЕРИИ НАШЕЙ ПОБЕДЫ
Достигнутая широкая общественная консолидация — 

предмет нашей законной гордости
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Иосиф ДИСКИН, 
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Пашинян выбрал известный путь: 
развалив страну, запросился в ЕС.
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«Лидер одной из самых жестоких ОПГ 
56-летний Сергей Захаров вышел на 
свободу» — эта новость в конце де-
кабря прошлого года стала одной из 
знаковых. Общественность волно-
вали два момента. Первый — поче-
му его освободили, ведь в 2021 году 
его осудили в очередной раз аж на 24 
года и 11 месяцев? И второе — чем он 
займется на свободе, а точнее, на-
сколько он представляет угрозу для 
россиян? В последнее время из «мест 
не столь отдаленных» вышли десятки 
гангстеров 90-х. Некоторые из них не 
смогли вписаться в новые реалии. За 
решетку, по подсчетам наших экспер-
тов, уже вернулось 12% лидеров ОПГ. 
А вот что происходит с остальными — 
в материале обозревателя «МК».

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Сергей Захаров — лейтенант за-
паса внутренних войск МВД, быв-
ший спецназовец бригады «Со-
фрино». В 1992-м он приехал в 
Москву, вступил в небольшую бан-

ду. А в 1994-м уже сам создал ОПГ, которая 
орудовала в Москве и Московской области. 
«Захаровские» занимались рэкетом, похище-
ниями и убийствами. Контролировали Дани-
ловский рынок и ряд крупных компаний. Еже-
месячный доход ОПГ составлял, по подсчетам 
следствия, более полумиллиона долларов. 

Первый срок Захаров получил в 1996 году 
по обвинению в незаконном хранении оружия 
(провел за решеткой полтора года).

Во второй раз задержали лидера ОПГ в 
2001 году по подозрению в куда более серьез-
ных преступлениях, в том числе в бандитиз-
ме (ст. 209 УК РФ), убийствах (ч. 2 ст. 102 УК 
РСФСР и ст. 105 УК РФ), похищениях людей 
(ст. 126 УК РФ) и вымогательствах (ст. 163 УК 
РФ). В 2003-м Мосгорсуд приговорил Захаро-
ва к 21 году колонии строгого режима. 

Про Сергея Захарова написано немало, 
в том числе про его якобы почти звериную 
жестокость. Но что из этого правда? Стоит 
рассказать о нем устами тех, кто его дей-
ствительно хорошо знает. 

— Достаточно интересный человек, та-
лантливый, с принципами, — говорит предста-
витель криминального мира. — В группировке 
Захарова был запрет на наркотики, алкоголь 
(то же самое было у ореховских и медвед-
ковских). Сергей подбирал к себе в банду 
людей, либо имеющих какие-то серьезные 
достижения в спорте, либо военных (и это 
тоже не уникально). А что его отличало от дру-
гих главарей ОПГ? Какая-то его собственная 
харизма. Члены банды его боялись, потому 
что он был скор на расправу со своими же. Но 
у Захарова был переломный момент, когда 
бизнесмены, которые платили банде, выбрали 
другую «крышу». По приказу «захаровских» 
стали их похищать (кого-то из пропавших так и 
не нашли, ни живыми, ни мертвыми). Тогда же 
появилась у банды собственная клятва на кро-
ви (каждый член группировки должен был ее 
прочитать и скрепить кровью). Рассказывать 

про Захарова можно много, но вот несколько 
фактов: участвовал в боевых действиях с 
таганскими (новыми), застрелил одного их 
авторитета по кличке Швед. Убил, потому 
что их коммерческие интересы пересеклись 
(речь шла о застройке в районе Крестьянской 
Заставы). Но в конце 90-х — начале 2000-х уже 
стал, скажем так, менять формат. Занялся 
строительным бизнесом, причем серьезным. 
Можно сказать, что это человек, который пре-
ступные деньги вкладывал в бизнес-проекты 
и делал это грамотно. Сотрудничал он с из-
майловскими, которые сейчас на слуху и на 
свободе (некоторые из них и не сидели, а 
сразу переформатировались в бизнесменов). 
У него достаточно серьезные связи были с 
правоохранительными органами. И все же 
это не помогло. 

Итак, первый срок — 21 год колонии стро-
гого режима. Он уже подходил к концу, когда 

неожиданно в 2019 году Захаров признался 
еще в трех убийствах. Одно из них как раз уже 
упомянутого Шведа, два других — бывшего 
подельника-бандита Геннадия Пушкова (в 
1994 году) и владельца нефтяной фирмы «МТК 
Финанс» Максима Коныгина (в 1999 году). 

Кто в здравом уме и по доброй воле бу-
дет отказываться от свободы, которая уже 
на пороге? Никто. В случае же с Захаровым 
произошло вот что. Один из его подельников 
дал на него показания. 

— У него было слабое место — семья, 
— рассказывает наш источник. — Вот на это 
и надавили правоохранители. Он в итоге 
заявил, что Захаров не просто причастен к 
этим убийствам, но и был их организатором. 
Почему изначально к Захарову не было вопро-
сов у правоохранителей по этим эпизодам? 
Потому что Захаров в моменты преступлений 
находился в Израиле. 

Ну а потом произошло то, что может по-
казаться нелогичным, — Захаров написал 
явку с повинной. А потом настоял на суде 
присяжных. Но причина могла крыться в том, 
что по закону написавшему явку с повинной 
не могут назначить максимальное наказание 
— пожизненный срок. Суд приговорил его в 
2021 году к 24 годам и 11 месяцам лишения 
свободы на основании вердикта присяжных 
(те оправдали его по эпизоду с одним убий-
ством, Коныгина, и признали виновным в 
двух других). 

Как бы то ни было, почти четверть века 
нового срока не погашается тем, что он уже 
отсидел. Тогда как Захаров мог освободить-
ся в конце 2024-го? Сообщения СМИ о том, 
что якобы зачли срок отбывания наказания 
с 2001 года, мягко говоря, странные. Если 
что-то можно зачесть и сложить, то суд это 
прописывает в приговоре. Более вероятной 
кажется другая версия: Захаров мог подпи-
сать контракт и уйти на СВО. 

Как бы то ни было, его «концы» на свободе 
затерялись. Меж тем чем он может сегодня 
заняться? 

— Этот человек точно не будет писать 
мемуары, — говорит представитель крими-
нального мира. — Вероятно, поменяет фами-
лию и постарается «затеряться». Ну и будет 
заниматься бизнесом. Уверен, что ничего 
незаконного он делать не будет. Ему не по-
надобится социализация. У него с этим все 
хорошо, уверяю. А вот у того, кто дал на него 
показания в 2019 году, по моим сведениям, 
с этой самой социализацией уже серьезные 
проблемы. 

Сегодня стали выходить на свободу мно-
гие бандиты 90-х. Причина — истекают те 
максимальные сроки, которые им назначил 
суд (в тех случаях, когда не было пожизнен-
ного). И среди них немало боевиков. 

На свободе уже два киллера ореховских 
— Пустовалов и Пронин. Причем Пронин в свое 
время убил следователя Генеральной проку-
ратуры Керезя. А освободился он, поскольку 
имеет психиатрический диагноз. Готовится к 
освобождению Алексей Шерстобитов. 

Судьба освободившихся гангстеров в со-
временной России во многом определяется 
тем, какое положение они занимали в ОПГ. 

Низшее звено ОПГ

По подсчетам наших экспертов, 90% 
представителей низшего звена ОПГ не смогли 
адаптироваться. 

— Эти люди простая пехота, о судьбе 
которой никто никогда сильно не заботил-
ся. Им отдавали приказы, они их исполняли. 
Многие пришли в банды, когда им было по 
18–19 лет, и они ничего не умеют, кроме как 
«спрашивать». Тогда они ездили на хороших 
машинах, были «королями на день», а потом 
случилась тюрьма. Там им еще было более-
менее. Но после тюрьмы жизнь окончилась. 
Адаптироваться они не могут, потому что 
делать ничего не умеют. Нет образования, нет 

рабочих навыков и, что главное, нет навыков 
коммуникации. Они нормально разговари-
вать не умеют — могут только «предъявлять». 
На работу им устроиться сложно, почти не-
возможно. Денег нет. Максимум что смогли 
сделать — набрать кредитов, которые не-
чем отдавать. Если проедетесь по районам 
Орехово или Медведково, вы увидите быв-
ших представителей бригад возле сетевого 
винно-водочного магазина. Они сидят там 
и просят 100 рублей. Кто-то наркотики стал 
употреблять, чтоб вернуть себе иллюзию 
прежнего драйва жизни. Заканчивают ее в 
притонах. Печальная участь. 

Среднее звено ОПГ

По подсчетам тех же экспертов, примерно 
70% его представителей смогли адаптиро-
ваться. Это те люди, которые имели обра-
зование, какие-то навыки. 

— Из ореховских один (у него высшее 
образование, закончил питерское учили-
ще связи) сначала работал консультантом 
по связи на маленькой должности, а потом 
учредил свою фирму по средствам связи. 
У него все отлично. Неплохо устроились те, 
кто занимался угонами. Они открыли автомо-
бильные сервисы (несколько, в частности, в 
подмосковных Мытищах).

Бывшие члены ОПГ с военным образова-
нием создавали свои ИП и оказывали разные 
услуги. Но коронавирус подкосил их бизнес. 
Многие в итоге с началом СВО ушли в ЧВК 
«Вагнер». 

Гангстеры среднего звена, у которых 
были неплохие капиталы, часто уезжают в 
теплые края. Несколько бывших членов из-
вестных ОПГ, по данным наших источников, 

поселились в Крыму. У них там есть неболь-
шой бизнес. 

Те же, кто ни денег накопить не смог, ни 
навыки свои применить, обычно злоупотре-
бляют алкоголем и подчас начинают говорить 
лишнее. 

— Недавно один из медведковских выпал 
нечаянно из окна, — говорит источник. — До-
болтался. А у мафии руки длинные. 

Верхушка ОПГ

Адаптация 88%. Главари ОПГ предпо-
читают после освобождения уезжать за гра-
ницу, куда они выводили деньги и где у них 
недвижимость. 

— У Захарова, по моим данным, средства 
в Израиле, — говорит источник. — На тот пери-
од Израиль был самым лучшим вариантом для 
вывода средств. Но кто-то, как солнцевские, 
выбрал Швейцарию, кто-то через Америку пы-
тался (но там, если ты русский, на счет в банке 
больше 2,5 тысячи долларов наличными поло-
жить без подтверждающих их происхождение 
документов очень сложно). Впрочем, у многих 
и в России сохранилась недвижимость, биз-
нес, записанные на их родственников. У кого 
есть деньги, те адаптируются. 

— Захаров, я думаю, успешно адапти-
руется, — говорит автор исследований пре-
ступного мира 90-х и книги «Кровь пацана» 
Сергей Ворон. — Во-первых, он очень сильный 
человек, волевой. А во-вторых, у него есть 
разум и аналитическое мышление. Я думаю, 
что, когда он сидел, он следил за новостя-
ми. Он знает, как все работает, как деньги 
можно зарабатывать. Какова вероятность, 
что он вернется к своей бандитской жизни? 
Я плотно анализировал. Процент рециди-
ва возвращения лидеров 90-х в «большую 
игру» равен 12%. И большинство из этих 12% 
представляет собой воров в законе, которым 
просто нужно свой статус подтверждать. Так 
что вероятность того, что Захаров займется 
старым, фактически нулевая. Ему есть чем 
заняться — пока сидел, и семья сохранилась, 
и ребеночек родился. Главное для таких лю-
дей, чтобы их тюрьма не сделала злее. Вот 
это опасный момент. А в остальных случаях 
человек просто хочет забыть то свое про-
шлое. Но не забывайте, что рано или поздно 
могут захотеть отомстить родственники тех, 
кого они убили. И вот этот страх, в котором 
он будет жить, поможет не делать больше 
глупостей. 

Раскаялись ли бандиты 90-х? Слож-
но сказать. Некоторые до сих пор не по-
нимают, за что их посадили. Вроде как 
«времена были такие», а они, в их поня-
тиях, «делали все правильно». Другие 
просто считают, что проиграли в войне, 
из которой могли бы выйти победителями 
(как некоторые их оппоненты, ставшие 
олигархами и политиками). «Времена не 
выбирают, в них живут и умирают», — пи-
сал поэт. Кажется, он прав. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Незадолго до Нового года ЦБ оставил 
ключевую ставку на высоком уровне 
21%, мотивируя это борьбой с инфля-
цией. Однако рост цен пока не замед-
лился. В то же время такой шаг регуля-
тора не снижает кредитную нагрузку, а 
наоборот, продолжает бить по карма-
ну рядовых россиян. Ставки на потре-
бительские кредиты и ипотеку остают-
ся непомерно высокими, что делает их 
недоступными для большинства граж-
дан. Одновременно с этим весьма 
привлекательными для населения 
остаются высокие ставки по вкладам. 
О том, как именно ключевая ставка ЦБ 
влияет на экономическую ситуацию в 
стране и финансовое благосостояние 
граждан, «МК» рассказали эксперты: 
главный научный сотрудник Инсти-
тута экономики РАН Игорь Николаев, 
финансовый аналитик, автор проекта 
«Экономизм» Алексей Кричевский и 
член наблюдательного совета Гиль-
дии финансовых аналитиков и риск-
менеджеров Александр Разуваев.

«ЦБ немного сдал позиции»
— В декабре Центробанк оставил клю-

чевую ставку на уровне 21%. Почему регу-
лятор решил не повышать ставку, несмотря 
на массовые ожидания роста показателя 
до 23–25%? 

Николаев: — Это, безусловно, 
неожиданное решение, и не 
только для меня. Было много 
предположений, что ставка мо-
жет достичь 23%, а то и 25%, 
особенно ближе к дате объяв-
ления нового решения. Однако 

вместо этого ставка осталась на уровне 21%. 
Это стало сюрпризом, потому что Банк России 
обычно был последователен в своих действиях: 
если инфляция растет, ставка повышалась. В 
данной ситуации, если бы регулятор придер-
живался своего обычного алгоритма, он обязан 
был бы повысить ставку. Я считаю, что на ре-
шение повлияло давление, которое оказано 
на ЦБ со всех сторон. Проще говоря, Централь-
ный банк немного «сдал позиции» в своей 
жесткой политике, которую он проводил 
ранее.

Кричевский: — Все ожидали 
повышение до 23%, и для многих 
аналитиков и инвесторов это 
стало неожиданностью. Видимо, 
ЦБ решил немного притормо-
зить процесс повышения ставки. 
Ведь действительно в стране 

наблюдается снижение кредитования, и вы-
сокая ставка делает его все менее доступным. 
Люди уже не могут справляться с такими вы-
сокими ставками, и это логично: решение ЦБ 
направлено на то, чтобы не усугублять ситуа-
цию. Возможно, регулятор решил подождать, 
чтобы увидеть, как экономика отреагирует на 
текущие условия в течение января и первой 
половины февраля.

Разуваев: — Я считаю, что ЦБ 
в первую очередь заботится о 
простых людях, которые рабо-
тают, зарабатывают и инвести-
руют в России. Ранее ставка 
была повышена до 21%, в этом 
году ставки по вкладам увели-

чились, и теперь регулятор решил не повы-
шать ключевую ставку. Это привело к росту 
акций. В то же время Центральный банк под-
вергается критике. Я не понимаю, почему 
Банк России не отвечает на критику, хотя у 
него работают очень квалифицированные 
специалисты.

— Как вы оцениваете возможное влия-
ние на экономику ключевой ставки и, в 
частности, ее сохранение на текущем 
уровне? Как это отразится на финансо-
вом состоянии граждан? И получится ли 
таким образом как-то стабилизировать 
экономику?

Кричевский: — Да никак не отразится. 
Будет такой же тренд, как и раньше. Ключевая 
ставка осталась на уровне 21%, как и была, не 
снизилась до 19%, не выросла до 25%. То есть, 
как у нас было понимание, что вклады приносят 
много денег, так оно и осталось. Другие инве-
стиционные инструменты не стали более при-
влекательными. Кредиты остаются дорогими 
как для физических лиц, так и для бизнеса, и 
это тоже не поменялось. Похоже, что деньги 
будут оставаться дорогими на достаточно про-
должительный период. Решение ЦБ оставить 
ставку без изменений, на мой взгляд, поли-
тическое. Данные, представленные в пресс-
релизе Центрального банка, показывают, что 
он до сих пор не справился с инфляцией. И, 
вероятно, не справится в ближайший квартал, 
потому что слишком много факторов роста: 
увеличивающаяся социальная нагрузка, по-
вышение зарплат, рост бюджетных расходов, 
новые налоги и сборы. Все это будет оказывать 
влияние и дальше, поэтому рост инфляции 
продолжится. А для населения принципиально 
ничего не изменится. Если говорить о финансо-
вых рынках, люди все так же будут вкладывать 
деньги на депозиты и в фонды ликвидности, 
хотя, возможно, менее активно из-за снижения 
доходности по некоторым инструментам. 

Политические игры или 
конструктивная критика?

— Можно ли считать 2024 год перелом-
ным в плане внимания к ключевой ставке? 
Если раньше о ней рассуждали в основном 
финансисты, то теперь ее обсуждают даже 
обычные граждане. Влияет ли это на их 
финансовое поведение?

Разуваев: — Конечно, это влияет на жизнь 
каждого. Ключевая ставка сильно выросла, и, 

как показывают опросы, для многих это одно 
из главных событий года, наряду, скажем, с 
победой Трампа на американских выборах и 
падением рынка акций. Важно, что с каждым 
годом наша страна становится более рыночной 
и капиталистической. Люди начинают следить 
за скидками, кешбэками, а теперь и за ключе-
вой ставкой. Это, безусловно, хорошо, потому 
что граждане становятся более финансово 
грамотными, что важно для успешного раз-
вития нации. Но есть и негативный момент: 
популисты, которые критикуют Центральный 
банк и создают мифы о его зависимости от 
внешних сил, таких как МВФ. Это приводит к 
распространению фейков и ложной информа-
ции, что не способствует развитию финансовой 
грамотности. Что касается позиции Центро-
банка, то он, несмотря на критику, продолжает 
работать на высоком уровне. Конечно, о ЦБ и 
его руководстве говорят разное — и хорошее, и 
плохое. Но в целом важно, что общество стало 
более осведомленным в таких вопросах, и это, 
безусловно, позитивный тренд.

— В последнее время Центробанк и его 
глава Эльвира Набиуллина подвергаются 
жесткой критике, вплоть до конспироло-
гических обвинений (например, в работе 
на ЦРУ и МВФ). Как вы считаете, есть ли 
рациональное зерно в этих претензиях или 
это скорее политические игры?

Кричевский: — Если речь идет о кон-
структивной критике, то это один разговор. 
Однако когда лидеры фракций в Госдуме озву-
чивают политические обвинения, это выглядит 
странно. Есть бизнесмены, финансисты и ана-
литики, которые могут критиковать действия 
Центробанка с обоснованной точки зрения. Но 
тут важно разделять конструктивную критику 
от политических игр. Конструктивная критика 
всегда должна быть аргументированной.

Николаев: — Центробанк мог оставить 
ставку без изменений в ответ на такие об-
винения, чтобы продемонстрировать, что он 
действует в соответствии со своей политикой. 
Но это рискованная стратегия. Если повысить 
ставку или оставить ее на месте, это всегда 
имеет последствия для инфляции и экономики. 
Это сложная игра, и последствия ее могут быть 
непредсказуемыми.

— Возможно ли, что ЦБ под давлени-
ем общества принял решение сохранить 
ключевую ставку? Может ли быть, что это 
решение было своего рода предупрежде-
нием: «Посмотрите, как это отразится на 
ценах, и тогда поймете, что наша политика 
была правильной»?

Разуваев: — Знаете, я считаю, что ин-
фляция, скорее всего, останется. Но нам не 
хватает всей информации, особенно полити-
ческой, которой обладают монетарные власти. 
Есть вероятность, что мы увидим завершение 
конфликта на Украине, сокращение оборонных 
расходов, снижение инфляции и, как следствие, 

снижение ключевой ставки. Если это произой-
дет, то решение ЦБ сохранить ставку сейчас 
будет выглядеть логично.

«Неопределенность всегда 
является риском»
— Ставку сохранили. Как это отразится 

на потребительском рынке? Будут ли цены 
расти или инфляция замедлится?

Николаев: — Цены будут расти, так как ин-
фляция — инерционный процесс. Банк России в 
своем пресс-релизе отразил текущую ситуацию 
с ростом цен, и недельная инфляция составляет 
около 0,5%. Это очень высокий показатель. С 
ускоряющейся инфляцией мы входим в 2025 
год. Ранее инфляция росла даже при ставке 
21%. Если ЦБ сохраняет ключевую ставку, ин-
фляция, скорее всего, продолжит ускоряться. 
Неповышение ставки Банком России может 
стать проинфляционным фактором. Даже кри-
тики политики ЦБ понимают, что инфляция, 
вероятно, ускорится, что приведет к еще боль-
шему росту цен. Раньше была предсказуемость: 
если росла инфляция, Банк России повышал 
ставку. Сейчас же действия регулятора менее 
предсказуемы, что создает неопределенность. 
А неопределенность всегда является риском, за 
который приходится платить, и это отражается 
в ценах. Таким образом, цены будут расти, и 
этот рост, к сожалению, ускоряется.

— Сохранение ставки — что это озна-
чает на практике для бизнеса?

Кричевский: — С точки зрения предпри-
нимателя это означает рост издержек и невоз-
можность избежать повышения цен. Например, 
если я владелец бизнеса, скажем, пекарни, у 
меня уже выросли зарплаты на 70%. Это в том 
числе касается малых и средних предприятий в 
разных секторах: ретейле, услугах, производ-
стве. К тому же в 2025 году меня ждет рост на-
логовой нагрузки, удорожание топлива, сырья 
и упаковки. Например, компании уже подняли 
цены на упаковку на 9–22% в зависимости от 
ее типа. При таких условиях у меня нет выбора: 
либо закрывать бизнес, либо повышать цены. 
Ставки по кредитам для малого и среднего 
бизнеса высоки — 30% и выше, и субсидиро-
вание в следующем году значительно урезано. 
Это означает, что многие предприниматели, 
даже с хорошими результатами по 2023–2024 
годам, столкнутся с серьезными трудностями. 
И в такой ситуации рост цен — единственная 
альтернатива. Конечно, подорожание повлияет 
на спрос, но тут тоже есть нюансы. Продавцы 
вынуждены увеличивать цену, потому что и у 
них есть наценка, и их затраты тоже растут. 
Таким образом, инфляция продолжит расти. 
Может, не так быстро, как сейчас, но тренд 
останется. Вариантов для бизнеса просто нет: 
либо повышать цены, либо закрываться.

— Как должна измениться финан-
совая стратегия семей в долгосрочной 
перспективе?

Разуваев: — Она определенно должна 
измениться. Главное — учиться жить на свои 
средства. Хочешь что-то купить — копи, а не 
бери кредит. Именно так жили 20–25 лет назад. 
Модель дешевых кредитов с Запада, которая 
у нас действовала долгие годы, больше не 
актуальна. Ипотека — это отдельная тема, но 
здесь перспективы тоже меняются. В 2023 
году в России запустили пилотный проект 
исламского банкинга, включая исламскую 
ипотеку, которая сейчас доступна в Татарии, 
Башкирии, Чечне и Дагестане. Она намного 
дешевле традиционной, и есть надежда, что 
этот механизм будет распространен на всю 
страну. Исламский банкинг — это не про рели-
гию. Это просто другой подход к финансовым 
услугам. Неслучайно Великобритания, а не 

Саудовская Аравия или ОАЭ, является миро-
вым лидером в этом направлении. В любом 
случае важно принять новую реальность. Как 
говорили европейские инвестбанкиры еще 
20 лет назад: нужно больше работать и быть 
скромнее, а не пытаться жить за счет кредитов 
или льгот, которые остались в прошлом. Теперь 
это необходимость, а не выбор.

«Важно больше 
зарабатывать»
— Будет ли рост зарплат замедляться 

с сохранением ключевой ставки и как это 
повлияет на экономику?

Николаев: — Нет, рост зарплат продол-
жится по нескольким важным причинам. Во-
первых, сохраняется бюджетный импульс: 
в следующем году расходы федерального 
бюджета достигнут рекордных 40 триллионов 
рублей, что, безусловно, окажет влияние на 
экономику. Эти средства пусть и не полностью, 
но подтолкнут рост. Во-вторых, сохраняется 
кадровый дефицит. По данным Росстата, на 
100 вакансий приходится всего 19 соискате-
лей, что создает конкуренцию за кадры и спо-
собствует повышению зарплат. Предприятия 
будут вынуждены предлагать более высокие 
зарплаты, чтобы привлечь сотрудников. Мы 
ожидаем, что в номинальном выражении зар-
платы вырастут на 16–18%. В реальном выра-
жении рост, конечно, будет меньше, но все же 
положительный. В некоторых секторах могут 
наблюдаться уменьшения заработков, но в 
целом, если рассматривать экономику, рост 
зарплат будет продолжаться. 

— Может ли монетарная политика Цен-
тробанка стать предвестником серьезных 
экономических проблем и улучшится ли 
благосостояние россиян в 2025 году?

Кричевский: — Для улучшения благосо-
стояния нужно просто больше зарабатывать. 
Рост доходов на 20% в год поможет сохранить 
текущий уровень комфорта. А возможности 
для повышения доходов на рынке труда пока 
остаются.

Что касается предвестников проблем. Ны-
нешняя монетарная политика ЦБ может ука-
зывать на возможные проблемы с инфляцией. 
Безработица может повыситься также из-за за-
крытия предприятий, не выдерживающих кре-
дитную и фискальную нагрузку. Это приведет к 
росту цен, несмотря на снижение потребления. 
Такую аномальную и неприятную ситуацию 

можно считать 
предвестни-
ком экономи-
ческих трудно-
стей. Влияние ЦБ на 
текущую ситуацию остается 
ограниченным. 

Разуваев: — Я думаю, что граждане будут 
жить лучше. Фондовый рынок не падает два 
года подряд, и, соответственно, в следующем 
году он вырастет. Это положительно скажется 
на национальном богатстве и уровне жизни. 
Конечно, ключевая ставка высокая, будут бан-
кротства, и закредитованные компании могут 
уменьшить дивиденды. Что касается уровня 
жизни, важно больше зарабатывать. Пробле-
ма не в высоких ценах, а в низких доходах. 
Надеюсь, правительство повысит поддержку 
самозанятых, так как многие зарабатывают са-
мостоятельно, в основном за счет креативной 
экономики. Важно помнить, что текущий уро-
вень жизни — самый высокий в нашей истории, 
включая цифровизацию и онлайн-банки. Ни в 
советское время, ни во времена Российской 
империи мы так хорошо не жили. Да, до санк-
ций и кризиса 2008 года ситуация была лучше 
с точки зрения обменного курса, но в целом, 
качество жизни сейчас значительно выше. 
Поэтому нет причин для уныния.

Николаев: — Безусловно, некоторые смо-
гут улучшить свое благосостояние, несмотря 
на сложные времена. Всегда будут отрасли, 
которые смогут адаптироваться и процветать, 
несмотря на общий экономический климат. 
Что касается оптимизма, стоит отметить, что 
с января бюджетникам проиндексируют зар-
платы на 13%. Это довольно крупная индекса-
ция, и я не припомню, чтобы в последние годы 
она была такой большой. Конечно, инфляция 
также будет на высоком уровне, но это все 
равно значительное улучшение, особенно в 
условиях общей нестабильности. Если вы не 
работаете в бюджетной сфере, то стандарт-
ный совет — стараться зарабатывать больше. 
Конечно, у многих людей есть ограничения, 
такие как состояние здоровья или отсутствие 
возможностей для дополнительного заработка. 
Это реальность, с которой нужно считаться. 
Кроме того, с учетом вероятного роста цен 
советую подумать о долговых обязательствах. 
Если кто-то вам должен деньги или вы кому-то, 
лучше разобраться с долгами заранее, чтобы 
избежать проблем в будущем. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Проблема даже не в том, что Джо Байден 
помиловал своего сына. В конце концов, право 
у него такое имеется. Да и вообще, кровь не 
водица, хотя Хантер дитя, мягко говоря, непу-
тевое. Критики уже давно заостряют внимание 
на проблемах вокруг Хантера Байдена — от 
пристрастия к тяжелым наркотикам и про-
ституткам до сомнительных с точки зрения 
закона бизнес-операций на Украине и в Китае. 
Но других-то детей у дедушки из Белого дома 
и не осталось. По-человечески его акт мило-
сердия понять можно. Дело в другом: неждан-
ное решение ознаменовало собой изменение 
позиции американского президента, который 
неоднократно уверял публику, что не будет ис-
пользовать свою исполнительную власть для 
помилования сына или смягчения приговора. 
Принципиальность, понимаешь.

И оставайся президент таким же принци-
пиальным, 12 декабря Хантера Байдена ждало 
бы осуждение по федеральным обвинениям 
в хранении оружия. А еще через четыре дня 
ему должен был быть вынесен приговор по 
делу о налогах.

Однако нет. Байден-папа не вытерпел и 
включил режим «это другое». То есть реально 
заявил, мол, «очевидно, что к Хантеру относи-
лись по-другому». И добавил, что обвинения по 
его делу «были выдвинуты только после того, 
как несколько моих политических оппонентов в 
конгрессе спровоцировали их напасть на меня 
и выступить против моего избрания».

Как отмечает CNN, на этом фоне возникли 
вопросы о фундаментальном понятии, лежа-
щем в основе системы правосудия в Соеди-
ненных Штатах, согласно которому все — даже 
президенты и члены их семей — равны перед 
законом. 

А еще одна из жертв скандального по-
милования — это часть наследия Байдена, 
констатирует NBC News. Ведь дедушка аме-
риканской политики всегда гордился тем, что 
говорит правду, давая, как он говорит, «слово 
Байдена». Однако Байден пообещал, что не 
помилует сына. Эту ложную клятву также повто-
ряла пресс-секретарь Белого дома Карин Жан-
Пьер. Такое вот оказалось «слово пацана».

С политической точки зрения, подчерки-
вает CNN, уход Байдена может быть расце-
нен как пятно на его наследии и авторитете. 
Оно (это пятно) способствует бесславному 
концу его президентства, которое закончи-
лось провальным выступлением на июньских 

дебатах и которое теперь будут вспоминать 
как открывшее путь для возвращения Трампа 
в Белый дом.

Напомним, что Байден-сын в июне был 
признан виновным в Делавэре по трем пунктам 
обвинения в совершении тяжких преступлений, 
связанных с приобретением им пистолета в 
2018 году. В своей заявке на покупку оружия 
Хантер ложно указал, что не употребляет за-
прещенные наркотики.

В сентябре в Лос-Анджелесе президент-
ский отпрыск признал себя виновным по де-
вяти федеральным налоговым обвинениям, 
выбрав открытое судебное разбирательство, 
когда обвиняемый признает себя виновным 
по предъявленным обвинениям и оставляет 
судьбу своего приговора в руках судьи.

Налоговые обвинения в адрес Хантера 
Байдена влекли за собой долгосрочное тюрем-
ное заключение сроком до 17 лет, а обвинения 
в хранении оружия могли потянуть на срок до 
25 лет. Впрочем, априори предполагалось, что 
федеральные правила вынесения приговоров 
предусматривают гораздо меньший срок, да и 
вполне возможно, что сын президента полно-
стью избежал бы тюремного заключения.

Как бы то ни было, ничего из вышепере-
численного Байдену-сыну уже не светит, ибо 
папа даровал ему помилование. Да не простое, 
а такое, что распространяется на все «престу-
пления против Соединенных Штатов, которые 
он совершил или мог совершить или в которых 
принимал участие в период с 1 января 2014 
года по 1 декабря 2024 года, включая (но не 
ограничиваясь) все преступления, в отношении 
которых ему были предъявлены обвинения 
или в отношении которых было возбуждено 
уголовное преследование».

«Ни один здравомыслящий человек, изу-
чающий факты дела Хантера, не может прийти 
к какому–либо иному выводу, кроме того, что 
Хантера выделили только потому, что он мой 
сын, а это неправильно», — такой аргумент 
привел президент-либерал.

И добавил драматизму: «Были предпри-
няты попытки сломить Хантера, который уже 
пять с половиной лет не употребляет алкоголь, 
даже несмотря на непрекращающиеся нападки 
и избирательное судебное преследование. 
Пытаясь сломить Хантера, они пытались сло-
мить меня, и нет никаких оснований полагать, 
что на этом все закончится. Хватит — значит 
хватит».

«Обвинения, с которыми столкнулся Хан-
тер, были лишь верхушкой айсберга вопиющей 
коррупции, о которой президент Байден и пре-
ступная семья Байденов лгали американскому 
народу, — негодовал в соцсетях Джеймс Комер, 
один из республиканцев, возглавлявших рас-
следование в конгрессе в отношении семьи 
Байдена. — К сожалению, вместо того чтобы 
признаться в своих десятилетиях правонаруше-
ний, президент Байден и его семья продолжают 
лгать американскому народу и делают все воз-
можное, чтобы избежать ответственности».

● ● ●
Многих американцев наверняка удивило 

неожиданное помилование (после всех раз-
говоров о «принципиальности» президента-
демократа). Но не Дональда Трампа. Еще в 
октябре он так и заявил, что не удивится, если 
Хантер Байден получит помилование. Как в 
воду глядел!

На известие о действиях президента Бай-
дена Трамп отреагировал с хорошо просчитан-
ным возмущением в своей социальной сети: 

«Распространяется ли помилование, данное 
Джо Хантеру, на заложников (речь о сторон-
никах Трампа, которых посадили за участие в 
беспорядках в Капитолии 6 января 2021 года. 
— «МК»), которые уже много лет находятся в 
заключении? Такое злоупотребление и судеб-
ная ошибка». 

Правда, тот же Трамп и сам ранее ис-
пользовал право на помилование, чтобы снять 
обвинения со своих близких. В последние не-
дели своего пребывания на посту президента 
Трамп помиловал собственного свата Чарльза 
Кушнера, отца своего зятя Джареда Кушнера, 
а также нескольких союзников, осужденных в 
ходе расследования специального прокурора 
Роберта Мюллера по так называемому «рос-
сийскому делу». Более того, Трамп объявил о 
планах выдвинуть Кушнера-старшего на пост 
посла США во Франции.

Да и другие американские президенты, 
покидая свой пост, использовали право на 
помилование, чтобы помочь своим близким. 
Президент Джордж Буш-старший помиловал 
бывшего министра обороны Каспара Уайнбер-
гера и других коллег по обвинениям, связан-
ным с делом «Иран-контрас». Президент Билл 
Клинтон помиловал своего брата Роджера по 
старым обвинениям в торговле наркотиками, 
напоминает The New York Times.

В любом случае Трамп есть Трамп. Непо-
литкорректный, сам имеющий кучу проблем с 
законом. Тут ведь вот какая штука. Демокра-
ты большую часть президентской кампании 
предупреждали о том, что Дональд Трамп пред-
ставляет угрозу верховенству закона, вере 
в государственные институты и даже самой 
истине, напоминает NBC News. Помиловав же 
своего сына, президент Джо Байден опроверг 
теперь все эти аргументы, предоставив Трампу 
политическое прикрытие для реализации край-
не правых амбиций, которые, как опасаются 
демократы, нанесут ущерб Соединенным Шта-
там. Эту озабоченность выразили некоторые 
партийные законодатели и стратеги из стана 
демократов.

Более того, обосновывая помилование, 
Байден пошел дальше акта отцовской любви, 
обвинив прокуроров во многом так же, как это 
сделал Трамп, утверждая, что сынок оказался 
жертвой политического преследования. Хоть 
уходящий президент и не использовал люби-
мый оборот Трампа об «охоте на ведьм», но 
смысл тот же, констатирует NBC News.

Высокопоставленный сотрудник правоо-
хранительных органов назвал подход Белого 
дома нелепым и отметил, что именно Байден 
вскоре после вступления в должность в 2021 
году принял решение оставить Дэвида Вай-
са, прокурора штата Делавэр, на своем посту 
для продолжения расследования в отношении 
Хантера Байдена.

Избавив своего сына от наказания, Байден 
и другие лидеры Демократической партии 
могут потерять часть морального авторитета, 
необходимого для того, чтобы возражать про-
тив будущих помилований, которые дарует 
Трамп.

И тут будущий президент Америки, по-
хоже, развернется по полной программе, коль 
скоро неосмотрительный Байден выписал ему 
полный карт-бланш. Трамп уже заявил, что 
рассмотрит вопрос о помиловании каждого из 
участников, напавших на Капитолий 6 января 
2021 года. 

«Какими бы ни были планы Трампа по по-
милованию преступников, он будет использо-
вать это в качестве оправдания, — утверждает 
Тай Кобб, бывший специальный советник Бе-
лого дома во времена первой администрации 
Трампа, который позже стал его критиком. 
— И конечно, его сторонники примут это как 
оправдание. Это трагедия для страны».

Логическое обоснование, которое Бай-
ден использовал при помиловании своего 
сына, подкрепляет доводы Трампа о том, что 
в судебной системе США есть гниль, которую 
необходимо устранить, подчеркивает NBC 
News. По словам критиков помилования, это 
помогает Трампу отстаивать свою точку зрения 
и, возможно, уволить некоторых профессио-
нальных адвокатов, пытающихся обеспечить 
соблюдение закона.

«Помилование Хантера Байдена Джо Бай-
деном доказывает, что предвыборное обеща-
ние президента Трампа положить конец пре-
вращению нашей судебной системы в оружие 
должно быть выполнено», — сказала в интервью 
Fox News пресс-секретарь Трампа Каролин 
Ливитт. Она также добавила: «Президент Трамп 
дал это обещание. Он собирается его выпол-
нить. Он собирается искоренить коррупцию».

Новая команда Трампа и так относится к 
министерству юстиции США с большим подо-
зрением. Целью движения MAGA («Сделаем 
Америку снова великой») является ликвидация 
того, что его сторонники называют глубинным 

государством, состоящим из профессиональ-
ных государственных служащих, и минюст явно 
находится под прицелом Трампа.

Теперь именно Байден подрывает вер-
ховенство закона, оправдывая помилование 
тем, что прокуроры считают ложным утверж-
дением, то, что Хантер Байден был привлечен 
к ответственности по политическим мотивам. 
А между тем судья уже постановил, что идея 
о том, что Хантер Байден является жертвой 
выборочного судебного преследования, не 
имеет под собой никаких оснований. В по-
становлении, поданном в апреле, окружной 
судья США Марк Скарси, который курирует 
налоговое дело, заявил, что Хантер Байден 
«не смог представить разумных выводов, не 
говоря уже о четких доказательствах дис-
криминационного эффекта и дискримина-
ционной цели».

Помилование Байдена затруднит демо-
кратам защиту целостности министерства 
юстиции и противостояние непримиримым 
планам Трампа использовать его в полити-
ческих целях, с тревогой констатирует сим-
патизирующее либералам издание The New 
York Times. Демократам также будет труднее 
критиковать президента Трампа за его актив-
ное использование права на помилование для 
освобождения друзей и союзников, некоторые 
могли быть свидетелями против него в ходе 
предыдущих расследований.

Помилование также даст возможность ре-
спубликанцам утверждать, что Хантер Байден 
был виновен в совершении правонарушений, 
выходящих за рамки тех обвинений, по которым 
он фактически был привлечен к ответственно-
сти, пишет The New York Times. Расследование 
палаты представителей от республиканцев 
ясно показало, что сын президента исполь-
зовал имя своего отца в бизнесе, но так и не 
доказало, что Байден-старший, будучи при 
Обаме вице-президентом США, предпринимал 
действия в интересах Хантера. Помилование, 
о котором Джо Байден объявил своему сыну, 
распространяется на любые правонаруше-
ния, «которые он совершил или мог совершить 
или в которых принимал участие в период с 1 
января 2014 года по 1 декабря 2024 года» (то 
есть не только на налоги и обвинения в хране-
нии оружия). Это защитит Хантера Байдена от 
любого дальнейшего расследования, которое 
Трамп мог бы поручить министерству юстиции 
или ФБР после вступления в президентскую 
должность. Но республиканцы ухватились за 
это, заявив, что неограниченный десятилет-
ний срок действия помилования продемон-
стрировал, что его нужно защищать от чего-то 
большего.

Некоторые республиканцы даже пред-
положили, что помилование могло бы помочь 
любому будущему расследованию в отноше-
нии уходящего президента. Давний адвокат 
Трампа Дэвид Фридман, занимавший пост 
посла в Израиле во время его первого пре-
зидентского срока, предположил в Интернете, 
что Хантера Байдена теперь могут принудить к 
даче показаний по вопросам, за которые ему 
больше не грозит потенциальная уголовная 
ответственность: «Это означает, что Хантер 
не может признать себя виновным, если его 
спросят о его деловых отношениях с Украиной 
и Китаем, в том числе об участии его отца, 
потому что с его помилованием ему не грозит 
уголовная ответственность».

Так что, вполне вероятно, что помилование 
президентом Байденом своего дитяти не конец, 
а только начало злоключений байденовского 
семейства.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

К сожалению, сегодня беженцы из Украи-
ны, или, как точнее их назвать юридически, 
«лица, находящиеся под временной защитой», 
являются и теми категориями населения, кото-
рые все чаще обвиняются в совершении пре-
ступлений или сами становятся жертвами.

Мы выяснили, за какие противоправные 
деяния сажают украинцев в Германии и почему 
почти каждая восьмая жертва изнасилования 
здесь — украинка.

Шансы быть 
изнасилованными

Месяц назад в Германии разразился 
скандал. Была опубликована статистика фе-
дерального ведомства уголовной полиции за 
2023 год. Там было много цифр и фактов, вы-
зывающих споры и неоднозначную трактовку, 
но особенно потрясли данные по преступле-
ниям, совершенным в сексуальной сфере.

Всего в Германии, где проживает 84 мил-
лиона человек (плюс 3 миллиона мигран-
тов), общее число изнасилований и домога-
тельств в 2023 году, согласно данным этого 
официального ведомства, составило 105 146 
преступлений.

Количество украинских потерпевших — 
8343, то есть почти 8%.

По этим данным выходило, что беженцы в 
Германии (не только украинцы, а вообще все) 
совершают примерно 25 сексуальных пре-
ступлений ежедневно. Доля подозреваемых-
украинцев в такого рода криминальных 
деяниях в 2023 году составляла 11,6%. А, 
например, у выходцев из Алжира, Марокко 
и Туниса — 8,9%.

Однако статистика вещь лукавая. Все 
зависит, в чьих она руках и как используется. 
В процентах считается или в абсолютных 
величинах.

Так, число алжирцев и тунисцев состав-
ляет 0,6% от всех беженцев Германии. Тогда 
как украинцев — 33,1%. Вот и получается, что 
число совершенных сексуальных преступле-
ний украинцами больше просто в силу того, 
что намного больше их самих.

Иногда украинцы становятся крайними в 
силу слабого знания законов страны и раз-
ницы в менталитете.

«Беженцы могут не осознавать правовые 
нормы Германии, что приводит к недопонима-
нию в конфликтных ситуациях с женщинами. А 
среди украинок есть такие, кто специально по-
дает заявление в полицию об изнасиловании, 
чтобы решить свои финансовые проблемы. 
В украинских чатах постоянно встречаются 
сообщения и обсуждения того, как получить 
компенсацию морального вреда в таких си-
туациях», — рассказывает русскоязычный 
житель Берлина Эрих Н.

По его словам, реальное сексуальное на-
силие в этом случае совсем не обязательная 
опция. Молодая беженка может пойти в ночной 
клуб, познакомиться там с немцем, провести 

с ним время, а потом заявить, что он ее при-
нудил. Законы о сексуальных домогательствах 
в Европе суровы, но справедливы: жертва 
здесь права, а не «самадуравиновата».

«На самом деле изнасилования по факту 
может и не быть, но случай все равно попа-
дает в статистику», — разводит руками мой 
собеседник.

По его словам, не редка и противополож-
ная ситуация. «Моего приятеля из Восточной 
Европы так едва не посадили. Он познако-
мился с девушкой, в тот же вечер у них была 
близость по обоюдному желанию. Потом вы-
яснилось, что она подала на него заявление… 
Так как, с ее точки зрения, добровольности 
не было. Ну вот она подумала и решила, что 
он ее изнасиловал… И хотя потерпевшая уже 
достигла возраста сексуального согласия — у 
нас это 14 лет, она считалась несовершенно-
летней, так как ей не хватало до 18 лет всего 
недели, а ему за это грозило обвинение», — 
продолжает Эрих.

Мужчину спасло только то, что барышня 
оказалась из маргинальной семьи, находя-
щейся под контролем Югендамт, государ-
ственной ювенальной структуры наподобие 
нашей опеки, и уже пыталась проворачивать 
подобные схемы с другими доверчивыми 
незнакомцами.

Естественно, немцев волнует рост пре-
ступлений против сексуального самоопреде-
ления, то есть изнасилований, домогательств 
или принуждения.

Согласно статистике, украинцы на чет-
вертом месте в списке виновников. Большин-
ство подозреваемых прибыли из Сирии, Аф-
ганистана, Ирака, за ними следует мигранты 
из Эритреи, Турции, Сомали и Ирана.

Кстати, если сравнить с Россией, то у нас 
все не так плохо, как любят об этом последнее 
время говорить депутаты.

Недаром у нас почти не приводят аб-
солютных цифр по изнасилованиям, со-
вершенным мигрантами, а только их рост в 
процентах.

Так, по данным МВД, с января по сентябрь 
2024 года в России с населением 140 миллио-
нов человек было ВСЕГО зарегистрировано 
2411 случаев изнасилований или покушений 
на изнасилование, что на 2,3% меньше, чем 
годом ранее.

В первом полугодии 2024 года за изна-
силования (ст. 131 УК РФ) в России осудили 
751 человека, из них иностранных граждан 
— 90.

По сравнению со 105+ тысячами изна-
силований в Германии (8+ тысяч совершено 
беженцами) это вообще ни о чем.

Конечно, следует учесть, что по традиции 
в России подобные преступления остаются в 
значительной степени латентными: заявле-
ния потерпевших не всегда регистрируются 
правоохранительными органами, бывает и 
такое, что девушку по разным причинам уго-
варивают не давать делу ход…

Впрочем, в Германии часть преступлений 
также может не дойти до суда, а виновные — 
избежать тюремного наказания.

Жертва может исчезнуть, жертва 
может передумать и отказаться от пока-

заний, свидетели не придут в суд, 
подозреваемый нанял хорошего 

адвоката, и тот убедил всех в 
оговоре или что потерпевшая 
не сильно пострадала. 

Но в целом, даже если не 
смотреть криминальную стати-

стику, ситуацию по украинским 
беженцам в Германии благополучной не 
назовешь.

Их слишком много, и они хотят продол-
жать оставаться в таком же статусе и с такими 
же преференциями, какие имели три года, как 
можно дольше. И все меньше это устраивает 
самих немцев.

Многие забывают, что, сложись обстоя-
тельства иначе, те же украинцы находились бы 
в ЕС в совсем другом положении и на других 
условиях. Не теми, кому надо помогать и со-
держать, а наоборот, кто сам бы работал не по-
кладая рук и опасался сделать что-то противо-
законное, чтобы не быть депортированным.

Параграф 24

С точки зрения закона назвать украинцев 
в Германии беженцами — не совсем точно. 
Да, так говорят и пишут, но это неправильно. 
Согласно §24 закона о проживании в Германии 
их статус определен как у мигрантов, которым 
предоставили проживание для временной 
защиты, — vorübergehende Schutz.

На практике в Германии такое понятие 
применяется впервые. В отличие от беженца 
§24 включает: действующее разрешение на 
работу и учебу, право на социальную помощь 
и поддержку, другие опции, доступные ле-
гальным иммигрантам.

Большинство граждан Украины сейчас 
имеют ВНЖ в Германии до марта 2025 года, 

но затем (если ситуация с Трампом и его 
мирными соглашениями не решится) с этим 
статусом что-то нужно будет делать. И пока 
непонятно — что. Как изменится миграци-
онная политика, если ситуация на Украине 
стабилизируется, и что предпринять, если 
все останется по-прежнему?

Станут ли украинцев массово депор-
тировать из страны, как это происходило 
здесь в прошлом году с арабскими бежен-
цами? Но насколько те согласятся уезжать 
добровольно?

Уже сейчас ситуация накалена слухами 
о возможном понижении мобилизационного 
возраста в ВСУ. Выслать молодых украинцев 
— это вернуть их на фронт.

Видна усталость как у самих беженцев, 
вот уже три года находящихся в подвешенном 
состоянии, так и у приютивших их немцев. 
Которым тоже до смерти надоело быть госте-
приимными хозяевами за свой счет.

«Периодически у нас проходят демон-
страции протеста среди украинских бежен-
цев, которые не хотят возвращаться к себе 
на Украину, и против понижения возраста 
мобилизации, — рассказывает русскоязычная 
жительница Германии Анна. — У меня во дворе 
убирает мальчик-украинец, я ему сказала не 
участвовать в таких акциях. Полиция задер-
жит, и поедет он к себе обратно на родину, 
а там только воевать. Он рассказал своим 
друзьям, чтобы тоже не ходили. А ночью смо-
трю — мне окна в отместку забросали яйцами. 
Самое ужасное, что это сделали по наущению 
украинских женщин. Якобы мальчишки трусы, 
а я их учу плохому. Но ведь самим женщинам 
ничего не грозит, они просто провоцируют, а 
у самих мужья спокойно сидят в Румынии или 
Болгарии», — возмущается моя собеседница. 
По ее признанию, сегодня ночью ее окнам 
опять досталось.

Немцы, будучи налогоплательщиками, 
возмущаются тем, что их средства утекают 
как вода сквозь пальцы…

«Да, есть такое, что мужья-беженцы ре-
гистрируются в Болгарии, Румынии, Чехии, 
Венгрии. Жены же проходят в Германии как 
матери-одиночки. Подают липовые докумен-
ты. Детское пособие платят всем, кто посе-
щает школу и работает до 80 часов в месяц. 
Хотя тем же немцам его начисляют не всегда. 
Разве это справедливо? Детское пособие 

— 250 евро плюс алименты, медианно около 
450 евро (точная сумма зависит от возраста 
ребенка)», — возмущается медсестра Роза 
из Магдебурга.

Она говорит, что ничего личного у нее к 
украинцам нет, но как они будут возвращать 
эти суммы, если выяснится, что получили 
их незаконно? В каких-то землях все спу-
скают на тормозах, а где-то настрой весьма 
решительный.

Сейчас украинские граждане имеют 
Bürgergeld на каждого члена семьи, куда 
входят месячная выплата, оплата жилья, удо-
стоверение на право посещения магазинов 
для малоимущих.

После окончания §24 на эту помощь упо-
вать не стоит — по закону Bürgergeld получают 
иностранцы с ПМЖ или граждане ФРГ.

«Некоторые беженцы пошли и порабо-
тали пару лет на полставки (это от 40 до 80 
часов), и теперь им выплачивают пособие как 
малоимущим пенсионерам. А еще украинские 
женщины могут выходить на пенсию на 10 лет 
раньше немецких, и им обязаны ее платить, 
эти правила тоже никто не отменял», — про-
должает пострадавшая от яиц Анна. 

Она говорит, что не считает справедли-
вым такое отношение, когда одни всю жизнь 
работали на свою страну, а другие пришли 
сразу на все готовое.

«Я не говорю за всех украинских бежен-
цев. Есть те, кто социализировался, учится 
и работает, но многие полагают, что, раз они 
жертвы, потеряли дом и работу, не могут 
вернуться на родину, то им все должны. Но 
лично я никак не причастна к их проблемам, 
так почему я должна за это платить? И не 
только налогами. Знаете, сколько приходится 
тратить на стеклоочистители?» — задает Анна 
резонный вопрос.

Она надеется, что после марта 2025 года 
большинство беженцев потеряют свой статус 
и уедут обратно домой. «Нам местные власти 
обещают, что в 2025 году разрешат остаться 
только луганским, харьковским, донецким, 
крымским, запорожским и херсонским бе-
женцам, а все остальные обязаны будут вер-
нуться», — уверена она.

Но у нее нет ответа на вопрос, что будет, 
если украинцы не захотят уезжать, не предпо-
чтут ли они нелегальный статус и подпольную 
работу, чем еще больше повысят уровень пре-
ступности в Германии. Возможно, чиновники 
найдут решение, чтобы дать возможность 
остаться украинцам, проявившим стремление 
интегрироваться в немецкое общество. Тем 
более что тут есть проблемы, общие с Рос-
сией — например, демографический кризис. 
Коэффициент рождаемости в Германии чуть 
выше, чем у нас. В России в среднем женщина 
рожает 1,4 ребенка за свою жизнь, в Германии 
— 1,53. При необходимом воспроизводстве 
населения 2,1.

И уже идет речь о том, что здешние власти 
намерены доплачивать украинским семьям, 
если те готовы стать многодетными роди-
телями и решать острые демографические 
проблемы самих немцев. Таких перспектив-
ных беженцев они не против оставить у себя 
даже на постоянной основе.

Екатерина САЖНЕВА.
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Каждая восьмая изнасилованная женщина 
в ФРГ — украинка

С началом нового, 2025 года становится все очевиднее: Европа подустала 
от украинских беженцев, их проблем и необходимости финансовой 
помощи. Понять можно всех. Только на территории Германии к концу 
2024-го все еще проживало не менее миллиона гражданских лиц, 
покинувших родину в результате боевых действий. Их надо поить, 
кормить, лечить, жалеть…

«КОНЕЦ ПАРАГРАФА
ГЕРМАНИЯ:ГЕРМАНИЯ:

Недавно уходящий президент США Джо Байден удивил всю 
Америку тем, что помиловал (да еще полностью и безогово-
рочно) своего великовозрастного сына Хантера, на кото-

ром, как на праздничной елке, висела куча непригляд-
ных дел, включая федеральные обвинения в хранении 

оружия и неуплате налогов. Даже в демократической 
среде шаг престарелого главы Белого дома многие 
восприняли с недоумением, а уж республиканцы 

с Трампом во главе получили весомый повод 
для антибайденовских нападок. Впрочем, 

избранный президент Соединенных Шта-
тов, судя по всему, не только будет кри-

тиковать своего давнего врага, но и по 
полной программе будет извлекать 

из всей этой истории политиче-
ский капитал.

МИСТЕР 
ПРЕЗИДЕНТ!

ПОМИЛУЙТЕ, ПОМИЛУЙТЕ, 
Прощение Байденом 
сына-преступника 
сыграло на руку Трампу

«Обвинения с которыми столкнулся Хан-

Помилованный президентом-
папой Хантер Байден.

Джо Байден 
сделал свое 

дело, Джо 
Байден 

может уйти.

Помиловав 
сына, Байден 
развязал 
руки Трампу.
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Настя влюбилась в Диму еще 
до того, как с ним случился 
инсульт и, как следствие, па-
рализация. Но она не отступи-

лась от возлюбленного и вышла за него замуж. 
И два года назад родила ему сына. А Дима… 
Дима не просто выжил, попав в мизерный про-
цент людей, которые выживают после инсульта 
такого рода, — сегодня он по-настоящему 
счастливый человек. 

До несчастья Дмитрий был спортсменом 
крепкого телосложения, все девушки на него 
заглядывались… Работал тренером в центре 
спортивной подготовки в Новосибирске. Ему 
бы жить да жить, наслаждаться жизнью, за-
ниматься любимым делом, путешествовать, 
потом обзавестись семьей… Забегая вперед, 
многое из всего перечисленного он делает и 
сейчас, но только… в инвалидном кресле. 

Шесть с лишним лет назад, когда ему было 
26 (почти 27), неожиданно для всех, а тем более 
для него самого, у него оторвался тромб. После 
такого выживают лишь 2% людей, так говорили 
врачи. Но его почти полностью парализовало. 
Из молодого мужчины в самом расцвете сил 
он превратился в инвалида, прикованного к 
креслу. К счастью, самое главное у него не 
пострадало: интеллект и память. Полтора года 
назад, когда я писала про них свою первую 
статью, Дима частично двигал правой рукой и 
головой. Говорить до сих пор не может — из-
за трахеостомы, которая у него пожизненно. 
Врачи, как все случилось, так и не смогли его 
«раздышать», тогда ни старались.

Сейчас Дмитрию 33 года, Насте — 27. Их 
сынишке Александру два годика и два месяца. 
Живут они в рабочем поселке Чистоозерное в 
Новосибирской области.

После их первого знакомства в кругу об-
щих друзей в далеком 2015 году (их союзу 
почти 10 лет) они начали переписываться, но 
сначала общались как хорошие друзья, не 
более. Настя вспоминает: «В какой-то момент 
он мне улыбнулся, и я была очарована его 
необыкновенной улыбкой. Еще я запомнила 
его красивые карие глаза». А уже позже ее 
покорила Димина забота, он постоянно пере-
живал за нее, все время спрашивал, все ли у 
нее в порядке… 

Дима так и не успел предложить Насте 
встречаться «по-настоящему», перейти на 
следующую ступеньку их отношений. 2 мая 
2018 года случилась эта беда, застав его пря-
мо на работе. Он просто не вышел из своего 
спортзала — упал и лежал там на полу, пока 
его не хватились.

С Димой мы общаемся посредством пере-
писки: он набирает текст на экране монитора 
с помощью специальной программы. Вот что  
он вспоминает о том дне: «Брат заволновался, 
они поднялись с охранником наверх и нашли 
меня на полу. Насте позвонил кто-то из наших 
знакомых и сказал, что я умер. Спустя некото-
рое время она узнала, что я в коме. Когда она 

приехала в первый раз ко мне в больницу и не 
испугалась моего состояния, я понял, что это 
настоящее чувство…»

Отдельная история, что пережила Настя, 
когда ей поначалу сообщили, что Димы больше 
нет в живых. Когда позже она узнала, что он 
жив, хотя и в тяжелом состоянии, то осозна-
ла, как же она его любит! И любила с самого 
момента их встречи…

«Инвалидное кресло 
не стало преградой 
для меня» 

Через два года Дима предложил Насте 
выйти за него замуж. Излишне говорить, что 
все это время его семья, Настя делали все 
возможное для улучшения его состояния. 
Правда, в тот раз Настя пожаловалась мне, что 
на бесплатную реабилитацию попасть было 
нереально, а платные услуги очень дорогие. 
«Я благодарна всем, кто помогал собирать 
деньги на его реабилитацию, и это не только 
друзья, но и совершенно посторонние люди, 
которые узнавали из соцсетей о его беде», 
— сказала она 

Я спросила Настю в тот раз: когда Дми-
трий предложил ей руку и сердце, будучи уже 
в инвалидном кресле, были ли у нее какие-
либо сомнения? Она ответила: «Дима к тому 
времени был для меня уже настолько родным 
и близким, что я ни на минуту не задумалась. 
Инвалидное кресло не было преградой для 
меня. Каждый человек имеет право быть 
счастливым. Я не хотела лишать Диму такого 
права, тем более что я его очень сильно лю-
била и люблю. Я не могла от него отказаться 

— от моего сокровища. (Улыбается.) А что 
касается трудностей, то они меня закаляют, 
даже дают какой-то стимул в жизни».

Конечно же, лезть в чужую интимную 
жизнь — моветон, и все же мы не могли обойти 
вопрос: как у парализованного мужчины мог 
родиться ребенок? Настя и Дима не обижаются 
на этот вопрос и тогда, два года назад, спо-
койно всем на него отвечали. «Дело в том, что 
парализация бывает разной; например, после 
травмы, когда позвоночник поврежден, тело 
ничего не чувствует, — объяснила Настя. — А 
Дима все чувствует — слава богу, мышцы у 
него живые, только от мозга к ним не поступает 
сигнала, что нужно что-то сделать: выпрямить 
или согнуть ногу и т.д. Ребенка мы зачали есте-
ственным путем». Добавим, что Дима тогда бы 
на седьмом небе от счастья…

— Настя, прошло полтора года, у Дми-
трия есть улучшения? 

— Потихоньку, мелкими шажками мы про-
двигаемся с Димой, как я надеюсь, по поло-
жительному пути. Начали заниматься более 
активными физическими упражнениями. То 
есть он делает то, что может сделать, и мы 
постепенно увеличиваем амплитуду этого 
движения. Он может поднять руку, чтобы по-
дать сигнал. Опустить руку, отодвинуть ногу 
вперед, отодвинуть ногу назад, насколько он 
это может, он все это делает. Начали с ним 
заниматься по методике, которую мы созда-
ли с ним вдвоем. Он же не зря тренером всю 
жизнь работал…

— Ну а что же врачи?
— Мы уже давно не были ни у каких врачей. 

Мы поняли, что нужно делать все самим. Я 
скажу так: главное, что у нас нет ухудшений. 
Это самое главное.

После декрета я вернулась на свою работу 
— преподаю хореографию детям в школе ис-
кусств, но у меня теперь есть и вторая работа: 
мы с Димой ведем в спортивном комплексе 
занятия по фитнесу для женщин. Дима больше 
теоретик, а я эту теорию перерабатываю в 
практические занятия. Ему нравится писать 
планы для группы. Но оформлена я, потому 
что он не имеет права работать официально 
как инвалид первой группы. 

…Дмитрию как настоящему мужчине, ко-
нечно же, важно стараться делать все, что в его 
нынешних силах, чтобы обеспечивать свою 
семью. Летом он создал еще группу в соцсетях, 
в которой освещает вопросы фитнеса. Пишет 
тренировочные программы для тренажерного 
зала и в домашних условиях.

Дима рассказал мне о программе, с помо-
щью которой он общается с Настей, друзьями, 
да и вообще с окружающим миром, а еще ведет 
свой блог, пишет книгу и еще много чего…

— Нам прислал эту программу один па-
рализованный мужчина из Белоруссии, — 
объясняет Дмитрий. — Суть ее в том, что она 
через камеру фокусируется на положении 
моего лица. Куда я поворачиваю голову, в том 

же направлении двигается курсор мыши. То 
есть текст я набираю при помощи экранной 
клавиатуры. Мышку держу в правой руке. 
Могу большим пальцем правой руки нажать 
на кнопку. Также у меня есть преобразователь 
голоса: я набираю текст, а программа произ-
носит вслух, что я написал. Правда, голос такой 
компьютерный, металлический… Но я редко 
пользуюсь преобразователем.

«Саша хочет непременно 
с папой засыпать» 

— Расскажите о вашем мальчике. 
— Сашка подрастает, начал ходить в садик 

с 1 августа. До сих пор проходим, наверное, 
адаптацию к садику, потому что частенько бо-
леем, но, впрочем, как и все дети. Ему сейчас 
2 годика и 2 месяца. Нам помогают Димины 
родители и моя мама, так что помощников 
хватает (улыбается), — продолжает Настя. 

— А как происходит общение Димы 
с сыном? 

— У них очень теплые отношения. Понятно, 
что сейчас Сашка меньше с нами находится, 
потому что ночью он спит, а днем — в сади-
ке, и все вместе мы, получается, собираемся 
вечером, когда я прихожу с работы, а Саша 
возвращается из садика. Конечно, он залезает 
к нему на колени, они сидят, иногда фильмы 
так вместе смотрят, иногда что-нибудь едят 
вместе… Сашка папу кормит, у него это по-
лучается. (Улыбается.) Вместе спать ложатся: 
Сашка хочет непременно с папой засыпать. 
Он засыпает с папой, а потом я его уже пере-
кладываю в его кроватку. Раньше, когда он в 
садик еще не ходил, любил поваляться вместе 
с папой в постели. Пообниматься с ним. Это 
сейчас ему в садик рано утром, поэтому папка 
спит, а мы собираемся в сад…

Первое слово у него, кстати, было «папа». 
Меня родственники спрашивали: а тебе не 
обидно, что Саша первое слово сказал «папа», 
а не «мама»? Я говорю, нет, конечно! 

— Многие назовут вас героиней, кото-
рая каждый день совершает подвиг…

— Нет, что вы! Подвиг совершает Дима. 
Тем, что не падает духом, не унывает, остается 
сильным, даже находясь в инвалидном кресле. 
Что постоянно ищет какой-то стимул, чтобы 
жить дальше, не останавливается в своем раз-
витии. А я только поддерживаю его подвиг…

Я бы не сказала, что у нас прямо какие-то 
трудности, потому что мы стараемся с опти-
мизмом на все смотреть. Мне кажется, что у 
всех людей есть свои трудности. Поэтому нам 
не труднее и не легче живется, чем другим 
семьям, где нет таких проблем со здоровьем 
у кого-то из родителей. 

И, конечно же, я ни о чем не жалею. Мы 
счастливы, у нас вот сын родился… Он получает 
грамоты в садике, пусть, конечно, и за подел-
ки, которые по большей части мама делает. 

(Улыбается.) Воспитатель удивляется, откуда у 
меня столько энергии, как везде все успеваю. 
Я же и в школе искусств преподаю, и дома все 
делаю, и еще фитнес-занятия веду…

Все это делать нетрудно: силы откуда-
то сами собой берутся, если знаешь, ради 
чего все это. Мы с Димой безумно любим друг 
друга. Без любви, без постоянного подогрева 
наших чувств ничего бы не было. А мы посто-
янно подогреваем. Иногда спорим, и даже 
по-крупному, но потом кто-то кому-то уступает. 
Я ни разу не пожалела, что мы когда-то по-
знакомились, что я согласилась выйти за него. 
У нас прекрасный сын! Только мне немного 
обидно, что он — копия папы, а на маму совсем 
не похож. Но зато он такой же красавчик, как 
его папа, — улыбается Настя.

Дима, когда я его попросила что-то до-
бавить к сказанному Настей, как настоящий 
мужчина, которого спрашивают о самом сокро-
венном, был немногословен. «Что вам сказать? 
Мы счастливы, и этим все сказано…»

     
Одна их знакомая предложила написать 

Диме и Насте «книжку-тренажер по миру счастья 
и эмоций». «Дима вспоминает разные моменты 
своей жизни, связанные с разными эмоциями, и 
предлагает читателю найти в своем сердце схо-
жие чувства, — написала в соцсетях Екатерина 
Комякова. — Я на правах райтера и редактора 
создаю из этих отрывков историю жизни. Ох, 
как мы надеемся, что с помощью этой книги 
в нашем мире станет больше по-настоящему 
счастливых людей!» Дима уже написал первую 
главу этой книги — воспоминания из своего 
детства «о первом велике»…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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ПРОБЛЕМА
Крушение танкеров в Керченском 
проливе повлекло серьезные по-
следствия: гибель члена экипажа, 
арест капитана, экологическую ка-
тастрофу. Судоводитель Андрей Ка-
шалотов работал на танкере «Волго-
нефть». Мы поговорили о проблемах 
гражданского флота и выяснили, о 
чем молчат судовладельцы.

15 декабря в Керченском проливе потер-
пели крушение два танкера «Волгонефть». 
Возбуждено уголовное дело по статье о на-
рушении правил безопасности движения и 
эксплуатации морского транспорта. Один ка-
питан заключен под стражу на два месяца.

Андрей Кашалотов работал на подобном 
танкере матросом. Сейчас он является тре-
тьим помощником на другом судне.

— Затонувшие танкеры были 1969 
и 1973 годов постройки. Почему в море 
выходят такие старые суда?

— Возраст судна — не показатель. Зна-
чение имеют обслуживание, своевременный 
ремонт и качественная обработка корпуса. 
Для примера: в составе ВМФ России на-
ходится судно «Коммуна», которому 110 
лет. Оно построено для подъема подво-
дных лодок. Ее сталь считают легендарно 
прочной, но ее рецепт утерян. Прочность 
корпуса «Коммуны» благодаря стали высо-
кой марки и качественному обслуживанию 
позволяет не просто эксплуатировать судно 
в море, но и выполнять задачи по подъему 
объектов со дна.

Во вспомогательном флоте ЧФ можно 
встретить немецкие трофеи со Второй миро-
вой. Не потому, что у страны нет кораблей, 
просто эти суда не нуждаются в замене.

В руках небольших частных контор, кото-
рые владеют аналогичными судами, часто не 
обеспечивается надлежащее обслуживание, 
что приводит к быстрому износу корпуса.

Зачастую судовладелец сдает судно в 
аренду или лизинг сторонним компаниям, 
как было в случае с потерпевшими крушение 
танкерами. Компания, которая занимается 
использованием и перевозкой судна, может 
не обременять себя ремонтом и запчастя-
ми. Эксплуатируют суда в таком состоянии, 
какое есть. Рассчитывают, что аренда скоро 
закончится, а дальше не их проблемы. Поэтому 
на судно могут не доходить краска, цемент, 
спасательные средства не инвентаризируют 
и не обслуживают, выполняется лишь текущий 
ремонт по необходимости.

Когда судну больше 50 лет, многое мо-
жет пойти не так. Дальнейшее зависит от 
судовладельца и капитана. Я успел порабо-
тать на танкере «Волгонефть-238» с двумя 
капитанами. Один оказался безразличен ко 
всему. При нем судно стремительно ржавело 
и портилось, им никто не занимался. А воз-
растному судну нужен непрерывный уход. 
На смену этому капитану пришел другой. 
Он нас гонял день и ночь, работали по 15 
часов. Зато за месяц удалось хоть как-то 
подлатать судно.

— В чем проблема отремонтировать 
вовремя?

— Дело в экономии. Судоремонт — за-
тратное дело, которое исчисляется мил-
лионами рублей даже в «легком» формате. 
К тому же если судно стоит в ремонте, оно 
не работает на компанию. На языке бизнеса 
— «упущенная прибыль».

— Вы советуете устраиваться только 
на новое судно?

— Совершенно новый танкер тоже таит 
в себе сюрпризы — заводские недоработки, 
которые не заметили. Оптимальный вариант 
— судно, которое находится в эксплуатации 
5–7 лет. На нем все уже доработано, но оно 
еще не успело износиться. На таких работать 
одно удовольствие.

«Дыры могут залепить 
тканью и закрасить»

— Как морской Регистр осуществляет 
проверку?

— Суда осматривают органы Регистра и 
часто инспекторы из других компаний. Но не 
перед каждым рейсом. Примерно раз в год. 
Перед этим команда усиленно готовится. Но в 
случае с такими танкерами часто пускают пыль 
в глаза. Поскольку владелец груза, заказчик, 
компания и сам экипаж заинтересованы в том, 
чтобы скорее выйти в море. От этого напрямую 
зависят прибыль компании и зарплата моряков. 
Поэтому идет так называемая «залипуха».

Само собой, комиссия физически не мо-
жет во всех деталях осмотреть и прощупать 
160-метровое судно. Поэтому иногда ставится 
задача, к примеру, залепить обнаруженную 
дыру в корпусе куском ткани и закрасить в цвет 
корпуса так, чтобы без приближенного осмотра 
косяка не заметили.

Из своего опыта: в районе надстройки, где 
постоянно скапливалась вода, на стыке палубы 
и переборки (внешней стены) образовалась 
большая, длинная щель — до полуметра дли-
ной и пяти сантиметров высотой, можно было 
свободно руку просунуть. Проблему решили 

так: залепили и закрасили. Поскольку осмотр 
проходил в темном отдаленном углу, комиссия 
не обратила внимания.

О безразличии судовладельцев говорит и 
другой случай с самоходным плавучим краном. 
Однажды в балластном танке образовалась течь 
в одном из технических внутренних помещений. 
То есть при наборе балласта вода попадала в 
трансформаторную. Это грозило в лучшем слу-
чае коротким замыканием и поломкой основной 
части электрооборудования. В худшем — пере-
воротом плавкрана при критическом подъеме 
или его затоплении. Обнаружив это, капитан 
плавкрана написал судовладельцу, на что по-
лучил отписку, мол, не заморачивайтесь, когда 
закончите работу на объекте — сделаем. Капи-
тана отписка не устроила. Долго они бодались. 
Судовладелец грозился сменить капитана на 
более сговорчивого. Капитан в свою очередь 
угрожал прокуратурой. Только после этого на-
чался ремонт.

— Почему древние суда не 
списывают?

— По очевидной причине: деньги. Эксплуа-
тация старых судов выгодна и судовладельцам, 
и поставщикам. Сильно подержанную «Волго-
нефть» или «Волгодон» можно купить в десятки 
раз дешевле новых. Поэтому сравнительно 
небольшие компании их загоняют. Экономия 
на ремонте, обслуживании, обеспечении и зар-
плате экипажа позволяет снизить тарифы на 
перевозку. Все в плюсе! Это сродни тому, как 
раньше маршруточники укатывали до состояния 
трухи свои ржавые «Газели» и «Спринтеры».

— Разве нет нормативов, когда суда 
должны идти под списание?

— Четкой границы для списания по году 
нет. Многие гораздо более «молодые» суда 
уже списаны и порезаны на металл. Это дела-
ется либо добровольно, либо если инспекция 
выявляет такие повреждения, которые несо-
вместимы с дальнейшей эксплуатацией. Где-то 
добросовестно и своевременно отправляют 
суда на покой, где-то этим пренебрегают. Ре-
зультат налицо.

— Разлом судна может происходить 
по той причине, что старые танкеры 
разбирают, режут, потом наращивают, 
и во время шторма они по сварному шву 
ломаются?

— Это трудоемкий процесс, особенно 
если дело касается танкеров. Например, если 
потребуется уменьшить длину корпуса, нужно 
аналогичным образом укорачивать и грузо-
вые танки, и балластные. Просто обрезать 
пополам полуторатонную цистерну и вместо 
стенки приварить стальной лист не выйдет. 
Целая задача подогнать всё так, чтобы оно 
встало стык в стык. Все «Волгонефти», кото-
рые эксплуатируются, имеют стандартную 
длину и грузовой объем.

Физическое воздействие на судно 
изучается не только судостроителями, но 
и судоводителями. Одна из главных задач 
второго помощника капитана — грамотное 
размещение груза и балласта, чтобы судно 
не заваливалось на один борт, а его центр 
был наименее загружен, будучи самым уяз-
вимым местом. 

Что касается шторма, самый страх для мо-
ряка — не когда судно взбирается и катится вниз 
по огромным океаническим волнам и зарывает-
ся носом под воду. Это не так сложно пережить 
на коротком судне, если задраить все люки и 
убрать людей с палубы. Самое опасное — когда 
высота и амплитуда волны такие, что они под-
нимают судно с носа и кормы. При этом качка и 
волнение на самом судне почти не ощущаются, 
потому что оно стоит относительно ровно, но 
корпус при этом переживает критические на-
грузки в наиболее уязвимых местах. 

Черное море считается довольно опас-
ным, хотя безумных тайфунов там нет. Но есть 
волны как раз опасной длины. 

Очевидно, главная проблема в том, что 
суда с давно ослабевшим и потерявшим за-
водскую прочность металлом оказались в 
штормовых условиях, к которым они не при-
способлены. И старый корпус переломился 
в точке наименьшего сопротивления. 

«Не хватает сварщиков, 
токарей и грузчиков»

— Иностранные суда лучше наших?
— Ситуацию можно сравнить с автомо-

бильной отраслью. К примеру, китайские суда, 
сделанные с 1990-х до 2010-х годов, — полные 
развалюхи, сыплются в течение первых лет.

Наши — середнячки, у них большой запас 
прочности по корпусу. Советские суда живу-
чие. Но у них не так много комфорта. Вместо 
просторных одноместных кают с собственным 
туалетом и душем — часто кубрики на 3–4 че-
ловека, иногда даже без иллюминатора. 

Хорошими считались финские суда и ком-
плектующие. Многие торговые суда ходят на 
финских дизелях, а финский корпус менее под-
вержен коррозии. Товарищ рассказывал, как 
на военном флоте они на советском буксире 
таранили финский: у советского борт всмятку, 
у финна только глубокая вмятина.

Надежны немецкие суда. Но их с нулевых 
годов почти не делают. Отдали производство 
туда, где дешевле. Сейчас большинство гру-
зовых судов строится в странах Азии, многие 
суда приходят к нам из Турции. Французские, 
британские, итальянские верфи ничем примеча-
тельным не отметились и на водных путях почти 
не сохранились. Это говорит о качестве.

Отмечу, что сейчас наши верфи работа-
ют в полную силу и выпускают обновленные 
«Волгодоны», «Волгонефти» и суда других се-
рий, которые ни по качеству, ни по комфорту не 
уступают зарубежным аналогам.

— Из-за санкций возникли проблемы 
с запчастями?

— С комплектующими для «Волгонефти» 
проблем нет. Они полностью производятся у 
нас. Для судов иностранного происхождения, да 
еще и старых, подобрать запчасти на двигатель 
проблематично. Но к корпусу и проблеме пере-
лома танкера это не относится, потому что это 

металл, а тут уж от производителя не зависит. 
Все ремонтируется путем вырезки отгнившего 
участка и вставки нового на сварку. Сварные швы 
проверяются на герметичность и прочность, 
поэтому явно не ослабляют конструкцию.

— Нехватка рабочих кадров сказывается 
на обслуживании?

— Сегодня в каждом профильном пред-
приятии не хватает сварщиков, токарей и даже 
банальных грузчиков. Но при желании найти 
можно, выждать очередь, доплатить за сроч-
ность. Было бы желание.

«Просто так не попасть»

— Что касается непосредственно рабо-
ты моряков. Зарплаты достойные?

— Зарплаты в море исторически выше, чем 
на берегу. Расходы практически нулевые: на 
судне кормят, выделяют каюту, «коммуналку» 
оплачивать не надо. Моряков это манит. У самых 
нижних чинов — матроса и моториста — оклады 
составляют от 80 до 150 тысяч рублей. Плюс 
переработки, премии и выплаты за определен-
ные виды работ, связанные с рисками, напри-
мер, работа в танках — грузовых и балластных. 
Еще выше зарплата на судах, которые ходят в 
заграничные плавания.

— Легко устроиться на работу в море?
— Просто так не попасть. На каждую специ-

альность нужен пакет сертификатов, дипломов 
и медкомиссий. Я как матрос представлял ди-
плом, который получил после курсов, и минимум 
шесть сертификатов международного образца: 
по использованию спасательных средств, ока-
занию первой помощи, подготовке по борьбе с 
пожарами и затоплением, по охране судна. Плюс 
специальный танкерный сертификат по несению 
вахты. Кроме того, нужно пройти строгую мед-
комиссию: сдать тест на наркотики, получить 
справки от нарколога и психиатра. Все это не-
простое и недешевое удовольствие.

Сейчас иду на повышение, на штурмана. 
Помимо четырех лет профильного образова-
ния отдал больше 130 тысяч на штурманские 
сертификаты. Все документы имеют номер и 
QR-код, поэтому в переходе их не купить. Так 
что случайных людей в море почти нет. Хотя 
из-за нехватки кадров некоторые компании 
предлагают обучение за их счет. Но все равно 
это обучение, а не готовый комплект документов 
на руки. Собеседований и явок в офис нет, всё 
онлайн. Оформляешься, и сразу отправляют 
на судно.

— Сколько длится вахта?
— Моряки работают контрактами. Стандарт-

ный контракт — 4 месяца, но может быть 2 или 6, 
моряк сам выбирает из предложенного. Дальше 
— как повезет. Можно гонять из порта в порт, а 
можно проторчать полконтракта у причала или, 
самое неприятное, в море. У меня как раз так и 
было: с января по март мы не заходили в порт, 
месяц простояли на якоре. Продукты и экипаж 
подвозили на катерах, на других — вывозили му-
сор. Стояли у берега, у поселка в районе Тамани. 
На берегу были видны только небольшая церковь 
и деревянная изба. Так у меня и отпечатался 
весь этот месяц. Встаешь, выходишь на палубу 
ранним морозным утром — а там берег, изба и 
церковь. Я человек верующий, но от этой церкви 
под конец уже мутило. Хотелось морского ветра, 
легкой ходовой качки и вахт у штурвала.

— За что могут уволить?
— Увольняют за пьянство. Хотя зависит от 

капитана. Но на моей памяти пьяниц отправляли 
на берег. В остальном не помню, чтобы людей 
увольняли. Ругали, делали выговоры...

— За что штрафуют?
— Штрафы, как правило, падают на плечи 

капитана и штурманского состава. Они разные 
— от скопившегося мусора до ошибки в записи 
судового журнала. Поэтому для штурмана бума-
га — главное. Написал, например, что вместо 
25 метров якорь-цепи стравил 30, — повод для 

штрафа, если инспекция заметит ошибку. Забыл 
матрос на палубе инструмент — штраф капитану. 
В международной практике капитан — самая 
рискованная должность, потому что лишится 
зарплаты и даже сесть ничего не стоит. Если 
судно ушло с курса и село на мель — капитан 
виновен, даже если в это время безмятежно 
спал после своей вахты. У штурманов пословица 
есть: «Лучше десять раз поднять капитана, чем 
один раз посадить».

— Женщины на судне работают?
— Женщины, как правило, занимают долж-

ность повара. Но бывают экипажи, целиком 
состоящие из женщин. На мой взгляд, это не 
совсем правильно. Что бы ни говорили о равно-
правии, а есть банальная физиология: женщи-
нам сложнее выполнять физическую работу. 
Кроме того, любой мужчина не будет стоять и 
смотреть, как женщина таскает мешки. Поэтому 
если женщина станет матросом, то кому-то 
придется работать за себя и за нее. А уж про 
машинное отделение я и вовсе молчу. Кроме 
того, есть еще и моральный аспект: четыре 
месяца в море, многие мужчины женаты, семья 
далеко, а тут молодая выпускница щеголяет... 
В лучшем случае просто будут отвлекаться, а 
может и до конфликтов дойти...

Сейчас есть тенденция к уравнению, то есть 
не проявлять ни к кому снисхождения. Если все 
работают на одной должности, получают одну 
зарплату, то и работать должны одинаково. 
Отчасти справедливо. Поэтому дамам следует 
хорошо подумать, прежде чем идти в море. 
Кстати, из трех девушек, которые учились у нас в 
мореходке на судоводителей, выпустились две. 
По специальности не работает ни одна.

«Оно того стоило?»

— Вы сами переживали ЧП?
— Не думаю, что пережитый мной опыт 

можно считать серьезным ЧП. Подрулива-
ющее устройство — слабое место «Волго-
нефтей», с которого очень часто течет, и оно 
хронически подтапливает. В нашем случае все 
произошло внезапно. Просто все помещение 
почти доверху затопило. Мы откачали воду, 
но причину сразу установить не удалось, а 
потом на нее забили. Вода больше не на-
биралась, поэтому перед инспекцией про-
сто просушили, покрасили, так и сдали. Они 
тоже не нашли повреждений. Мой контракт 
закончился, поэтому дальнейшей истории я 
не знаю. Но причины таинственного потопа 
не выяснены по сей день — ведь дыр нигде не 
было, а водопровод там не проходит...

— Что делать, чтобы в дальнейшем из-
бежать катастроф с танкерами?

— На мой взгляд, нужно не использовать 
старые, уставшие конструкции. Необходимо за-
претить деятельность мелких компаний, которые 
покупают полувековые танкеры за бесценок и 
укатывают их. У нас есть новые суда, которые 
справляются со своими задачами и держат 
любой шторм. Имеются судостроительные за-
воды, простаивающие без заказов, хотя могли 
бы строить морские танкеры. Но вместо того, 
чтобы сделать заказ на свежие и комфортные 
суда, предприниматели предпочитают риско-
вать судами, грузом и людьми.

Все крупные и государственные компании 
располагают обновленным флотом. Не вижу 
глобальной необходимости в издевательстве 
над полувековой посудиной.

Что касается катастрофы в Керченском 
проливе, известно, что одна компания — вла-
делец погибшего судна — находилась на грани 
банкротства. Но вместо того, чтобы уйти с миром 
и освободить место для других судовладель-
цев, компания, очевидно, экономила на всех 
возможных статьях расходов. В итоге погиб 
человек и произошла глобальная экологическая 
катастрофа. Стоило ли оно того?

Ирина БОБРОВА.

В ЛЮБВИ ВСЕГДА ЕСТЬ
МЕСТО ПОДВИГУ

«УКАТЫВАЮТ 
ДО СОСТОЯНИЯ ТРУХИ»
Моряк с «Волгонефти» 
рассказал о катастрофе 
в отрасли

Дима с сыном Сашей .
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Не все знают, что появлением на свет 
в 1905 году знаменитой рождествен-
ской песенки «В лесу родилась елоч-
ка», под которую у нас дети по сей 
день в детском саду водят хороводы, 
мы обязаны именно балету «Щелкун-
чик» и его создателям: Петру Ильичу 
Чайковскому и балетмейстеру Льву 
Ивановичу Иванову. Мелодия этой пе-
сенки была заимствована авторами из 
музыкальной темы Чайковского, ко-
торую мы слышим в балете несколько 
раз — например, в конце первой кар-
тины, когда гости расходятся после 
праздника по домам, а главной герои-
не снится дивно-сладкий и одновре-
менно страшный сон о путешествии 
вместе с Щелкунчиком, обернувшим-
ся прекрасным принцем, в сказоч-
ную и чудесную страну сластей под 
названием Конфитюренбург. Так что 
для русского восприятия этот балет 
стал «нашим всем» — родным и всем 
с детства знакомым… А для мира... 
подсчитано, что каждые 5 минут на 
планете, даже в самых отдаленных ее 
уголках, звучит музыка Чайковского. 
Музыка из его балета «Щелкунчик». У 
всех людей на земном шаре она ассо-
циируется с елкой, Рождеством и Но-
вым годом…

Театр «Шостакович Опера Балет» в эти 
предновогодние дни сделал подарок не только 
зрителям Самары, где состоялась премье-
ра балета, но и любителям балета и музы-
ки Петра Ильича Чайковского во всем мире: 
вернул на сцену тот самый первый и самый 
главный «Щелкунчик», что был создан при 
жизни и прямом участии Чайковского в пред-
рождественские дни 1892 года… Более того, 
экс-худрук Большого театра, а ныне балетный 
худрук Самарского театра оперы и балета им. 
Шостаковича Юрий Бурлака, поставивший этот 
спектакль, приготовил сенсацию. И не только 
для балета, но и для мирового музыкального 
театра вообще. Он нашел неизвестную му-
зыку Чайковского, написанную специально к 
балету «Щелкунчик» и никогда ранее не зву-
чавшую, и вернул ее в спектакль! Но обо всем 
по порядку…

Ажиотаж по «Щелкунчику»

Постановка Льва Иванова не сходила со 
сцены Мариинского театра больше 30 лет, и 
только после революции (кстати, в день штурма 
Зимнего дворца в Мариинке давали именно 
«Щелкунчика»), когда балет был объявлен «пе-
режитком прошлого, созданным для развлече-
ния царя, помещиков и капиталистов», в 1924 
году, балет исчез из репертуара. Но спустя 8 
лет был восстановлен для московской школы 
совместно с Большим театром, а главную роль 
девочки Клары в нем исполнила ученица мо-
сковской школы Евгения Фарманянц, а роль 
феи Драже — Ольга Лепешинская.

И вот впервые более чем за 100 лет этот 
спектакль опять ставится в России. Собствен-
но, Евгения Фарманянц для Юрия Бурлаки и 
стала главным источником знаний об этом 
балете… Но сначала — о сенсации и открытиях 
спектакля…

Никогда ранее 
не исполнявшаяся музыка 
в самом популярном балете
Сейчас даже сложно подсчитать, сколько 

версий «Щелкунчиков» существует в мире. Но 
есть первая и самая главная, поставленная 
в 1892 году. С нее все и началось. Так вот, 
оказывается, первоначально у Петипа дело за-
канчивалось победой над Мышиным королем, 
и никакого путешествия в волшебную страну не 
было. Соответственно, и Чайковский, начавший 
сочинять по этому сценарию музыку, написал 
такие номера для танцев детей, которые впо-
следствии переместились во второй акт и стали 
национальными танцами, а детская тарантелла 
стала, например, мужской вариацией в па–де-
де (произошло это много позже, уже после 
премьеры, в которой мужскую вариацию никто 
не танцевал).

Создал Чайковский тогда же и номер 
«Английский (или «Ирландский») танец», ко-
торый впоследствии выпал и в каноническую 
версию музыки не вошел. Вот его-то и об-
наружил Юрий Бурлака. Причем не только 
обнаружил, но и вставил в свой балет и показал 
самарской публике. Но не только этот номер 
делает спектакль в Самаре уникальным. Во 
втором действии в дивертисмент вставлен и 
другой мало кому знакомый танец на музыку 
Чайковского — «Марш миниатюр», который 
танцуют золотые солдатики (или пажи) и ку-
колки (учащиеся самарского училища). Он 
был изначально написан композитором не для 
танца, а для Третьей оркестровой сюиты. И уже 
после смерти Чайковского и ухода Петипа из 
театра, в тот момент, когда труппой руководил 
Николай Легат, этот номер и возник в дорево-
люционной редакции того же Николая Легата 
и его брата Сергея. 

Секреты реставрации

Юрий Бурлака, являющийся сейчас балет-
ным худруком самарского театра «Шостакович 
Опера Балет», занимался работой, связанной 
с реконструкцией этого балета, более чем 30 
лет! Крупнейший во всем мире специалист 
по старинной хореографии, проведя тита-
ническую работу, сложил свой спектакль из 
разных восстановленных им кусочков и сцен. 
И балет постепенно обретал облик роскошной 
многоцветной мозаики. 

 Впервые он был представлен «городу и 
миру» в Токио-балете в 2005 году; в 2013-м — 
вторично, в дополненном виде, в Берлинской 
опере (совместно с Василием Медведевым); 
а самая полная и достоверная постановка в 
канун Нового, 2025 года состоялась в Самаре. 
Причем делалось это восстановление не только 
опираясь на знаменитые записи танца Николая 
Сергеева, находящиеся в Гарвардской коллек-
ции и сделанные по системе Степанова (эти 
записи теперь используют все реставраторы 
старинной хореографии в мире), но и на то, 
что называется передачей хореографии «из 
ног в ноги»…

— До того как сделать балет в Японии, я 
года два собирал разные материалы, — рас-
сказывает мне Юрий Бурлака. — Собирал все 
что только можно. Если говорить о хореогра-
фии, то источником прежде всего были мои 
педагоги. Это Евгения Герасимовна Фармо-
нянц, у которой я учился характерному танцу 
и с которой я дружил. Она, когда ей было 11 
лет, и была последней Кларой в балете Льва 
Иванова «Щелкунчик». Спектакль прошел всего 
9 раз, и все 9 раз Клару там танцевала Евгения 

Герасимовна. Это был человек с удивительной 
памятью! Она очень много всего мне пока-
зывала и рассказывала. И потом, когда я на-
чал сравнивать все это с либретто Петипа, с 
какими-то записями из гарвардской коллекции, 
все совпало… 

Другим источником для хореографа стали 
зарубежные артисты, которые в 30-е годы 
прошлого века в Лондоне танцевали «Щелкун-
чик» в театре Вик-Уэллс. Его перенес туда сам 
ассистент Петипа и Льва Иванова — Николай 
Сергеев, и то была первая постановка «Щел-
кунчика» на западной сцене.

— Этот режиссер записывал балеты Пети-
па, Иванова… В 1918 году, все это прихватив 
с собой, через Ригу, через Париж оказался в 
Лондоне, где как раз стал работать в труппе 
Вик-Уэллс, из которой потом вырос английский 
Королевский балет. И когда я много раз бывал 
в Лондоне на гастролях, всегда встречался с 
людьми уже достаточно преклонного возраста, 
которые танцевали в спектаклях, поставленных 
Сергеевым. Они тоже показывали мне все что 
помнили, а я все это фиксировал. А помнили 
они достаточно много. 

Третий источник — сами бумаги Гарвард-
ского архива. 

— Когда в конце 60-х годов они попали в 
Гарвард, на них никто не обращал внимания. 
Николай Сергеев явно в разное время ходил на 
репетиции, бегло записывал. Какие-то вещи, 
которые он хорошо знал, просто зарисовы-
вал. Что-то держал в памяти и не записывал. 
Мизансцены записывались текстом. Поэтому 
что-то есть, чего-то нет. Записывать он начал 
где-то в 1903–1904 годы, когда с премьеры 
прошло больше 10 лет. Тогда сокращалось 
количество артистов, Лев Иванов что-то сам 
«подкручивал» в постановке. Так что это не со-
всем премьерный вариант. Тем не менее это 
очень ценные и важные документы, которые 
дают возможность — вместе с совокупностью 
разных других знаний — воспроизвести ста-
ринную хореографию.

Реставраторам балета повезло: сохра-
нились абсолютно все эскизы костюмов и 
декораций. Художник-постановщик Андрей 
Войтенко, воссоздававший декорации по эски-
зам Константина Иванова и Михаила Бочарова 
1892 года, и художник по костюмам Татья-
на Ногинова, делавшая костюмы по эскизам 
Ивана Всеволожского и Евгения Пономарева, 
воспользовались этим обстоятельством и соз-
дали роскошный, красочный с художественной 
точки зрения спектакль. 

Отлично получилась сцена зимнего ело-
вого леса, где появляются и танцуют не только 
снежинки, но и ангелы с крылышками. Артисты 
хора поют не из оркестровой ямы, как в Боль-
шом театре, а прямо на сцене, переодетые в 
ангелов со свечками, во время танца снежных 
хлопьев. Впечатление завораживающее.

На премьере 1892 года в «Вальсе снежных 
хлопьев» было занято около 60 танцовщиц! Они 
были одеты в белые пачки в комочках пуха. 
На головах их — венцы, лучи которых также 
были усыпаны белыми хлопьями. Хлопьями 
был покрыт и ледяной жезл, который каждая из 
снежинок держала в руках. Позже Лев Иванов 
сократил количество снежинок, и в балете 
Бурлаки их, с точно такими же коронами и 
жезлами, — ровно двадцать четыре.

Танцуют все: Монпансье, 
Фисташки, Галеты…

Феерическое и блестящее впечатление 
производит и второй акт балета: сцены в 
стране сластей Конфитюренбурге поража-
ют в самарском спектакле яркостью красок и 
многоцветием. 

«Фея Драже с принцем Коклюшем стоят 
в сахарном киоске, украшенном дельфинами, 
из пастей которых бьют фонтаны смороди-
нового сиропа, оршада, лимонада и других 
прохладительных напитков», — писал Петипа 
в либретто. И сахарный киоск, так 
же как и пачка феи Драже, и одеяние 
принца Коклюша (что в переводе с 
разговорного французского означа-
ет «любимчик», но во избежание ме-
дицинских ассоциаций потом он был 
переименован в Оршада), точно вос-
произведены по эскизам и будто сходят 
на сцену с литографий и фотографий 
той эпохи. Особенно завораживающе 
красивой получилась самая первая 
сцена второго акта, где в голубом небе 
среди облаков видны ангелы, держащие 

в руках ярко горящие свечи, а шесть фей с 
золотыми жезлами в руках выстраиваются в 
эффектный групповой ансамбль. Каждая из 
фей имеет свое имя (фея Мелодий, Фруктов, 
Цветов, Кукол, Сновидений, Плясунов), и ни 
в одной из других версий «Щелкунчика» этих 
персонажей нет.

При открытии прозрачного занавеса после 
этой картины мы видим артистов миманса, 
переодетых в шикарные костюмы, символи-
зирующие конфеты и сладости: Монпансье, 
Макарон, Фисташки, Галеты, Леденцы, Шо-
коладное пралине (костюм этого персонажа 
даже сохранился, и он оказался единственным 
помимо эскизов, что осталось от ивановского 
«Щелкунчика»). И это еще не все персонажи, 
что значились в афише 1892 года: здесь были 
также Птифуры, Нуга, Марципаны, Бриоши, 
Миндаль, Печенье, Мятные лепешки… Как 
шутили современники, по перечню действую-
щих лиц этого акта запросто можно судить о 
богатстве кондитерского ассортимента Пе-
тербурга 90-х годов.

А дальше в самарской постановке, как и 
в ивановском «Щелкунчике», идет роскошный 
дивертисмент — танцуют напитки: «Шоколад» 
(испанский танец), «Кофе» (арабский танец), 
«Чай» (китайский танец, из-за которого как 
некорректного по отношению к китайцам по-
становку в Берлине со скандалом и убрали), 
«Пряники» (или Танец буффонов, то есть шут-
ников или шутов) на музыку русского трепа-
ка, «Матушка Жигонь» с драже и карамелью, 
«Мятные палочки» (мирлитоны), которые по 
советской привычке неправильно называли 
леденцами, или Танец с дудочками.

Встречают в волшебной стране Клару 
и принца-Щелкунчика, приплывших в ладье 
из скорлупы золотого ореха, мать принца-
Щелкунчика, Королева Конфитюренбурга, 
и три принцессы — сестры Щелкунчика. Их 
тоже не встретишь в других версиях этого 
спектакля, а в балете Бурлаки они воспроиз-
ведены в точности с эскизов Всеволожского. 
Большой роли в действии эти персонажи не 
играют, но воспроизведение таких деталей 
придает реконструкции не только достовер-
ность. В спектакле удалось воссоздать саму 
праздничную атмосферу первоисточника и 
доподлинно воскресить некоторые сцены. По 
реконструкции Бурлаки можно, например, по-
нять, как выглядел ивановский «Танец снежных 
хлопьев» или знаменитое па-де-де. Но сам 
балетмейстер «реконструкцией» свою работу, 
не называет.

Почти все танцы первого и второго акта 
восстановлены в спектакле с большой точ-
ностью: детские танцы, танцы родителей; 
бытовые и историко-бытовые — в первом 
действии; расстановка сцены боя мышей и 
игрушек, вся его композиция (у Бурлаки здесь 
заняты ученики училища и танцовщики театра 
— порядка 50 человек); вальс снежных хлопьев, 
в котором можно оценить композиционное 
мастерство Иванова; дуэт Клары и принца 
Оршада в первом акте и па-де-де во втором 
(Бурлака взял вариант, который ему показал 
Пьер Лакотт, которому, в свою очередь, пока-
зывала эти танцы балерина Любовь Егорова, 
танцевавшая в ивановском «Щелкунчике»); 
дивертисментные танцы. Все это, оказывается, 
хорошо сохранилось…

И если вы прочитали в описании пре-
мьерных показов балета 1892 года в сцене 
«Матушка Жигонь с Полишинелями» о 16 ма-
леньких учениках театрального училища (тог-
да Полишинели появлялись из-под длинных 
юбок Жигони, которая стояла над люком, и 
из него вылезали «двугорбые куколки»), то 
будьте уверены, что так оно и было. В балете 
у Бурлаки мы видим только шестерку учениц, 
изображающих вместо Полишинелей Драже 
и двух артистов балета самарского театра, 
олицетворяющих Карамельки. 

Кульминацией и спектакля, и его второго 
акта, по задумке Всеволожского, было боль-
шое балабиле, которое современный зритель 
знает как «Розовый вальс» (такое название он 
получил после постановки Василия Вайнонена 
в 1934 году за розовые костюмы исполнителей) 
или «Вальс цветов» (так этот балет обозначал 
и Чайковский). Во времена первой премье-
ры он назывался «Золотым вальсом» — за 
роскошные золотые костюмы и шапочки из 
лепестков цветов, которые задумал для ба-
лета Всеволожский. На премьере 1892 года 
«Золотой вальс» исполняли 16 балетных пар. 
В спектакле самарского таких пар вдвое мень-
ше — восемь. 

Утерянный секрет 
«проезда на вуали»

В балете 1892 года было предусмотрено 
много технических эффектов. Например, зна-

менитый «проезд на вуали» итальянской звез-
ды Антониэтте Дель-Эра. Через всю сцену 

замершую в красивой позе «балерину-
ассолюта» на белоснежной вуали вез ее 
партнер Павел Герд — принц Коклюш. 
А фокус был прост: вуаль располага-
лась на специальной механической 

рейке или рельсе, которая, собственно, 
и передвигала балерину.

Прост-то прост, но вот такие «про-
стые» секреты оказались современной ма-

шинерии не под силу, и Юрий Бурлака еще 
и сейчас ломает голову над секретом этого 
фокуса мастеров конца XIX века: хотя рельсу 
построили, но «проезда на вуали» в спектакле 
Бурлаки, к сожалению, не получилось. Но по-
становщик пообещал мне, что непременно 
добьется желаемого результата.

— Я задумывал это. И мне бы хотелось, 
конечно, чтобы балерина, как и у Льва Иванова, 
стояла на одной ноге, чтобы это происходило 
без помощи партнера. И чтобы это было связа-
но с вуалью: она бы держала один кусок вуали, 
другой держал принц, и была имитация того, 
что он ее тянет за эту вуаль и потом отпускает, 
и вуаль красиво улетает, исчезая под колосни-
ками. Пока этого у меня не вышло. 

Отклонения 
от классической версии

В соответствии с логикой спектакля Бурла-
ка не стал делать Клару и принца-Щелкунчика 
в своем спектакле пассивными зрителями 
дивертисмента и па-де-де феи Драже и прин-
ца Оршада, как это было у Льва Иванова. Он 
превратил их в принца и принцессу сказочной 
страны. И здесь мы видим небольшое откло-
нение Бурлаки от спектакля 1892 года

— Идея такая… Принц-Щелкунчик воз-
вращается в свое родное королевство сластей 
и игрушек и превращается собственно в себя, 
то есть принца Оршада. А Клара в благодар-
ность за спасение принца превращается в 
волшебной стране в фею Драже. По законам 
театра XIX века такое было вполне возможно. 
Я не знаю, думал ли Петипа об этом, и, если 
б он сам ставил спектакль, вполне вероятно, 
так бы и сделал. Но Лев Иванов посчитал, что 
детей надо оставить детям. А потом, спектакль 
делался на итальянскую звезду Дель-Эру, по-
этому и было создано гранд-антре для нее. Ее 
нужно было показать и заявить во всем блеске. 
Негоже звезде быть маленькой девочкой и изо-
бражать Клару, а вот феей Конфитюренбурга 
она может быть вполне.

И эффектная Полина Чеховских, и осо-
бенно обаятельный бразилец Педро Сеара в 
самарском театре прекрасны и гармоничны в 
своих партиях и в актерском, и в танцевальном 
отношении, демонстрируют отточенную тех-
нику и высокое мастерство. Им, однако, почти 
ни в чем не уступала и пара второго состава: 
Наталья Клейменова и Дмитрий Петров.

Кроме того, балетмейстер добавил к ба-
лету пролог и эпилог, которых у Льва Иванова 
в балете-феерии не было. 

Для этого в самом начале спектакля мы 
видим огромные окна дома Зильбергаусов. За 
окнами на втором плане снуют люди: готовятся 
к приему гостей, переносят мебель, носятся 
с платьями… Так и начинался спектакль 1892 
года. В новой версии хореограф переместил 
это действие на второй план и, как в спектакле 
у Нуреева, показал нищих мальчишек, один из 
которых завороженно смотрит в окно дома, на-
блюдая за роскошно украшенной елкой и всей 
предрождественской суетой. А далее проис-
ходит история с рождественским ангелом, ко-
торого Клара дарит мальчику, а Дроссельмейер 
как вершитель судеб, устраивая испытание, 
превращает его в Щелкунчика. 

Постановщик ввел такой пролог и окончил 
спектакль эпилогом, потому что чем заканчи-
вался «Щелкунчик» у Льва Иванова — никто 
не знает.

— Балет, по либретто Петипа, должен был 
заканчиваться апофеозом. Мне эта история с 
апофеозом никогда не была ясна, — говорит 
Бурлака. — Я, конечно, видел пчелу, изобра-
жение которой венчает декорации Конфитю-
ренбурга. Понятно, что это конфетное царство, 
сплошные сладости, и пчелы на мед всегда 
слетаются. Но это у Петипа прописано всего 
одной строкой: «Апофеоз, пчелы собираются 
своим ульем и охраняют это свое богатство». 
Что это было? Как это было? И было ли во-
обще воплощено? Никто не знает. Нет ни одной 
фотографии, ни одного упоминания, никаких 
воспоминаний. Просто одна фраза Петипа. 
Просыпалась ли Клара или она оставалась в 
своих мечтах в этом Конфитюренбурге? Что с 
ней происходило? Эту конкретику в спектакль 
внес только Вайнонен в своей постановке 1934 
года. Поэтому мне показалось, что в спектакле 
не хватает завязки и развязки.

И в финале Бурлака делает жителям Сама-
ры еще один подарок. Он заканчивает его так: 
переносит действие на одну из центральных 
улиц города с немецкой готической архитекту-
рой (улица Фрунзе, недалеко находится музей 
Эльдара Рязанова), на которой устраивает 
вневременное возвращение героев лет через 

сто и их встречу.
Девушка (то ли Клара, то ли очень 

похожая на нее) и юный кадет, у которого 
в руках тот же рождественский ангел, 
сталкиваются в центре Самары, и обо-
им кажется, что давно знакомы и где-то 
видели друг друга. Те ли это персонажи 
или нет, тот ли это мальчик, судьба ко-
торого сложилась потом счастливо, и 
он стал кадетом, — зрителю придется 
домысливать самому. Но тут история 
закольцовывается: теперь юный кадет 
дарит девушке своего рождествен-
ского ангела, и они уже продолжают 
свой путь вместе. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Карточка, вручаемая на 
деловой встрече. 4. Шутливое название врача. 
10. Сосуд грушевидной формы с длинным 
отогнутым в сторону горлом, применяемый 
в лабораториях для нагревания и перегонки 
веществ. 11. Великовозрастный ленивый олух. 
13. Пчелиное «общежитие» на пасеке. 14. Опо-
ра христианина в горе и радости. 15. Качество 
вредной насмешницы. 16. Южное местечко, где 
крутят горячие романы. 18. Месяц, оплаченный 
квартирантом Шуриком в известном фильме. 
20. Обращение ученых друг к другу. 22. Звуки 
при поглощении пищи обжорой. 23. Казнь вора 
без суда и следствия. 24. «Пробел» в височной 
части шевелюры. 27. Белая кружевная защита 
платья гувернантки. 30. Наполеоновские планы 
карьеристки. 32. Задор в слаженной работе 
комсомольцев. 34. Коронное мясное блюдо на 
пикнике. 35. Отношение к единожды соврав-
шему коллеге. 36. Весь «набор» сотрудников 
фирмы. 38. Рыбная «мякоть» для обжаривания 
в кляре. 39. «Вечное лето» вблизи экватора. 40. 
Состояние, в котором совмещены смех и слезы. 
41. Форма сиденья простейшей табуретки. 42. 
Слесарь, объявивший трезвости бой.

ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Сумма в кассе перед 
закрытием магазина. 2. Белая «бахрома» 
на проводах зимой. 3. Игра, в которой де-
ревянные шары прогоняются деревянными 
молотками через проволочные воротца. 5. 
«Ложа» для обвиняемого в зале суда. 6. До-
быча, привезенная с рыбалки. 7. Советница 
работодателя Балды в сказке Пушкина. 8. 
Просторы донских степей. 9. Измеритель 
давления в аптечке. 10. «Перепалка» клоунов 
между номерами. 12. Осадок в душе от пло-
хих новостей. 17. Оглашение следователем 
имени убийцы. 19. Мелкая неприятность в 
делах. 20. Древняя кавалерия. 21. Коробка 
конфет с разной начинкой. 25. Защитник, 
противостоящий прокурору. 26. Запивае-
мая нектаром пища богов. 27. Закусочная в 
итальянском стиле. 28. Безмятежная жизнь 
на лоне природы. 29. Блюдо из рубленой се-
ледки с картофелем. 31. Прищепка для пары 
листов реферата. 33. Канцелярский товар, 
подложенный на стул злой учительнице. 34. 
Валюта для путешествия по Израилю. 37. 
«Капитал», над которым работал Карл Маркс. 
38. Горячий парень из Хельсинки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Штурвал. 4. Возглас. 10. Платина. 11. Лунатик. 13. Шаль. 14. Барс. 
15. Скальпель. 16. Насест. 18. Янтарь. 20. Посошок. 22. Скважина. 23. Алименты. 24. 
Киловатт. 27. Спиртное. 30. Терраса. 32. Трубач. 34. Железа. 35. Ускорение. 36. Люкс. 
38. Яхта. 39. Арсенал. 40. Антенна. 41. Клаксон. 42. Повидло.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шершень. 2. Руль. 3. Артист. 5. Оладья. 6. Гриб. 7. Счастье. 8. Баллиста. 
9. Хлопушка. 10. Пластик. 12. Кашалот. 17. Страховка. 19. Нашествие. 20. Прибалт. 21. 
Критика. 25. Игрушка. 26. Торговля. 27. Сталевар. 28. Оплеуха. 29. Столбик. 31. Барахло. 
33. Чучело. 34. Железо. 37. Срок. 38. Янки.
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ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 
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ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Мне нравится плыть по течению» – Аглая 
Тарасова о смене имени, звездной маме и жизни на 
Патриках
★ «Нам с Викой не хочется отдыхать друг от друга» – Алек-
сандр Петров рассказал, как его изменила женитьба
★ «Как только узнаю, с кем жена играет любовь, вызы-
ваю на дуэль» – Ангелина Стречина и Илья Молоков 
отметили годовщину свадьбы 

НЕ ПРОПУСТИ!

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
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т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru
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Т. 8(495)720-68-36

Мировая сенсация: 
найдена никогда 

не исполнявшаяся музыка 
Чайковского к самому 
популярному балетуТОТ САМЫЙ

«ЩЕЛКУНЧИК»

Педро Сеара (Щелкунчик-принц) 
в балете «Щелкунчик».

Сцена боя игрушек и мышей в балете «Щелкунчик».

«Золотой вальс» 
в балете 
«Щелкунчик».
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10 января актрисе и художнице Валенти-
не Теличкиной исполняется 80 лет. Как 
она сама говорит, это «возраст дожития». 
Правда, не ею придумано такое определе-
ние, но именно так зачастую воспринима-
ют в обществе ее ровесников, отказывая 
в праве на полнокровную жизнь.

2 января, когда Москва погрузилась в ново-
годнюю дрему и коллеги рассеялись по домам 

и дачам, в Музее русского лубка и наивного 
искусства открылась персональная выставка 
Валентины Теличкиной. В иное время она вы-
звала бы ажиотаж, а в праздники все было 
тихо, скромно и концептуально. Называется 
выставка «Любимые праздники». В вообра-
жении Теличкиной они как сны в заснеженном 
саду, как грезы в летний день. 

 25 ее работ разных лет запечатлели кар-
тину некоего идеального мира. В соседних 
залах представлены картины известной наи-
вной художницы Люси Вороновой «Цветики-
семицветики», работы «самоучек», таких, как 
Владимир Мизинов, у которых нет профессио-
нального образования. Воображение способно 
унести их в дальние дали, например, отпра-
виться с Пушкиным на Кавказ. Вот и Теличкину 
окончательно причислили к представителям 
наивного искусства. 

Свои работы она пишет на холсте акрилом. 
«Зимние каникулы» — это сельская картина с 
одноэтажными и двухэтажными домами, ма-
газином «Рог изобилия», где парень по грудь 

увяз в снегу, а деревенские красавицы надели 
коньки и вышли на лед. Елка там словно рас-
цвела то ли красными яблоками, то ли спелыми 
гранатами. 

На картине «Сон перед Рождеством в зим-
нюю ночь» — кровать в заснеженном саду, а 
на ней под бело-голубым пододеяльником 
спит девушка. Рядом — заснеженные деревья 
и сказочная Жар-птица. «Скоро Новый год» 
— все та же елка в яблоках и женщина в на-
рядном платке, несущая корзину с подарками 
и напоминающую пирамиду елочку. А за ее 
спиной — повозка, которой управляет самый 
настоящий Дед Мороз. 

 Дальше — «Святки», где кружат деревен-
ские царицы, «Крещение» с прорубью, самова-
ром, коврами на снегу для ныряльщиков. Среди 
любимых праздников актрисы — Пасха, такая, 
какой она была в ее родном селе Красном под 
Арзамасом тогда еще Горьковской области. 
Теличкина — седьмой ребенок в большой и 
дружной семье, которую не миновали беды и 
раскулачивание. 

На открытии выставки она вспоминала, как 
у них принято было на Пасху катать разноцвет-
ные крашеные яйца. Их надо было положить 
в желоб, так, чтобы они летели как с горки. 
Стукнул чье-то яйцо — можешь его забирать. 
Про родное село Теличкина написала повесть 
«Целую, потому что жалко». 

Она не может объяснить, как рождаются 
ее сюжеты. Они как сны. Однажды она напи-
сала триптих, посвященный Вере, Надежде, 
Любви, показала сыну Ивану. Через некоторое 
время он привел в дом девушку, похожую на 
ту, что была изображена в работе матери. Так 
у Валентины Ивановны появилась невестка, 
которую она словно предугадала. 

Теличкина может прийти к кому-то в гости, 
взять кисти и разрисовать кухонный шкаф, 
так что из типового он на глазах превратится 
в уникальный. Недавно в нашем разговоре 
она посоветовала расписать старый стол и 
не думать о том, что ничего не получится без 
навыка. «Вы увидите, что можете все. Рука 
сама поведет. Попробуйте», — вдохновляю-
щий совет. 

Именно так сама Валентина Теличкина 
и начала рисовать в начале 1990-х, чтобы от-
влечься от пессимистических мыслей, свя-
занных с отсутствием работы в кино. Такое 
было время, зато на свет появилась ее наивная 

живопись, которую теперь кураторы выставки 
связали с архетипами рая. 

Но кино есть и будет в ее жизни, поскольку 
Теличкина — прежде всего актриса, да еще 
такая самобытная. Ее карьера началась в 1964 
году с курсовой работы Сергея Соловьева 
«Стригу и брею в субботу», где она сыграла 
невесту. Ей часто давали роли невест и имя 
персонажам оставляли ее собственное. Была у 
нее еще одна вгиковская работа целой группы 
молодых режиссеров из мастерской Михаила 
Ромма «Случай на станции Кочетовка» по рас-
сказу Солженицына и роль Вали, был «Таежный 
десант» молодых Ускова и Краснопольского и 
опять роль невесты. 

Страна узнала Теличкину в 1967-м, после 
выхода «Журналиста» Сергея Герасимова, где 
она сыграла курьера и машинистку провинци-
альной газеты Валю Королькову. Потом уже ее 
героиня доросла до журналиста в герасимов-
ской картине «У озера».

Много было хороших режиссеров и ролей в 
советской жизни актрисы — в «Осенних свадь-
бах» Бориса Яшина, «Чайке» Юлия Карасика, 
«Пяти вечерах» Михалкова, «Начале» и «Вассе» 
Панфилова, «Трясине» Григория Чухрая… Были 
«Зигзаг удачи» Рязанова, «Не может быть!» Гай-
дая, «Портрет жены художника» Панкрато-
ва… После сериала «Бригада» к Теличкиной 

подходили на улице и в магазинах молодые 
люди и благодарили за «сына» — Сашу Белого 
в исполнении Сергея Безрукова. 

 Из относительно недавних работ прежде 
всего вспоминается роль директрисы хорео-
графического училища в «Большом» Вале-
рия Тодоровского — неожиданно жесткая, 
и Зоя из «Огорода» Ларисы Садиловой, как 
раз представительница поколения дожития, 
неожиданно встретившая свою странную и 
позднюю любовь. 

«Сценарий писался в расчете на Вален-
тину Теличкину, хотя она об этом не знала и 
еще не дала согласия, — вспоминает Лариса 
Садилова. — Валентина Ивановна очень похожа 
на мою тетю, но это собирательный образ, в 
котором есть черты и моей бабушки, и мамы, 
и тети, которая ездит по сорок километров 
на дачу и обратно иногда каждый день. Для 
меня Зоя — воплощение русской женщины, и 
Валентина Ивановна тоже». Про свою героиню 
сама актриса говорит словно о самой себе: 
«Зоя умеет сохранять достоинство при любых 
обстоятельствах, никогда не взваливает на 
других свои беды, не жалуется, со всем управ-
ляется сама. Она — хозяйка своей жизни». В 
Валентине Теличкиной тоже немало мягкой 
силы, действующей беспроигрышно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Рождественские старты» — первый тур-
нир серии из 9 этапов и финала соревнований 
«Снежная королева», организованной Всерос-
сийской федерацией легкой атлетики. Каким 
будет путь вида спорта, который последнее 
время чаще всего называли многострадаль-
ным из-за длительного бана? 

«В приоритете остается наше возвра-
щение на международную арену, — говорит 
Петр Фрадков. — Это важно для всех нас, 
это большая мотивация, понимание нашими 
спортсменами своих возможностей. Также 
немаловажно проведение дополнительных 
соревнований в России, в том числе, может 
быть, международных, наше участие в турни-
рах, проходящих в дружественных странах». 
Новый глава ВФЛА намерен приложить все 
усилия для возвращения наших спортсменов 
на международные старты. Хотя сделать это, 
особенно учитывая сложные отношения с 
Международной ассоциацией легкоатлети-
ческих федераций (World Athletics), будет не 
так просто.

Второе направление, на которое обраща-
ет внимание Фрадков, — это необходимость 
«достойной инфраструктуры» для развития 
легкой атлетики. Принято решение о проведе-
нии аудита по стране. Третий блок насущных 
вопросов касается поддержки всех, кто во-
влечен непосредственно в работу: тренеров, 
медицинских работников, массажистов…

В программу екатеринбургских соревно-
ваний вошли беговые дисциплины (60 м, 300 
м, 500 м / 600 м, 1000 м, 2000 м / 3000 м, 60 м 
с барьерами) и прыжки в высоту. Всего было 
разыграно 14 комплектов наград.

Сектор для прыжков в высоту — обыч-
ное место притяжения общего интереса. На 
«Рождественских стартах» в мужских прыжках 
победу одержал Данил Лысенко. Высоту 2,25 
метра спортсмен взял с первой попытки. За-
тем пробовал преодолеть планку на высоте 
2,30 м, но без успеха. Вторым стал Степан 
Веткин (2,22), тройку лучших замкнул Илья 
Иванюк (2,18).

Не выступила в Екатеринбурге из-за 
травмы чемпионка России в прыжках в высо-
ту Мария Кочанова. В августе на чемпионате 

страны как раз в Екатеринбурге Мария по-
бедила, преодолев планку на 1,97 метра. Это 
высота оказалась выше, чем у бронзовых 
призеров Олимпиады-2024 в Париже (укра-
инка Ирина Геращенко и австралийка Элинор 
Паттерсон прыгнули на 1,95). Но к первому 
зимнему старту сезона спортсменка не успе-
ла восстановиться после травмы ноги. На 
«Рождественских стартах» за счет меньшего 
числа попыток победила Мария Спиридонова: 
1,88) Кристина Королева с таким же резуль-
татом стала второй, Татьяна Ермаченкова 
(1,84) — третьей.

На актуальный вопрос, а где Мария Ла-
сицкене и будет ли она выступать зимой, уже 
пришлось отвечать тренеру олимпийской 
чемпионки, трехкратной чемпионки мира и 
двукратной чемпионки мира в помещении 
Геннадию Габриляну. Специалист напомнил, 
что последние три года были очень непросты-
ми для Марии, травмы не давали возможно-
сти набрать оптимальную форму. Поскольку 
в дополнение накопилась и психологическая 
усталость, тренер и спортсменка решили, что 
зимний сезон станет подготовительным пе-
риодом к весенне-летним соревнованиям. 

Габрилян признает, что спортсмены ради 
более качественной подготовки к лету иногда 
отказываются от зимних стартов. Но уточняет, 
что подобное решение им с Марией пришлось 
принять впервые. 

В Екатеринбурге чемпион мира 2015 года 
в беге на 110 метров с барьерами Сергей 
Шубенков, который сезон как раз намерен ак-
тивно использовать, не сумел войти в тройку 
призеров забега на 60 метров с барьерами. 
И оказался лишь шестым: победил Анатолий 
Киселев — 7,67 сек. 

Шубенков признал, что допустил ошибки, 
назвав свой бег в финале «грязным». При 
этом напомнил, что всегда «долго вкатыва-
ется», поэтому оценивает результат не так 
уж и плохо: из пяти на четверку с минусом. 
Хотя 60 метров и не его дистанция, несмо-
тря на то что «иногда что-то получалось». А 
сами зимние выступления — это трамплин 
в летние старты. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.01.2024.
1 USD — 102,2911; 1 EURO — 105,0893.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

12 ЯНВАРЯ
Анатолий Назейкин (1946), председатель 
Профсоюза работников связи России, член 
совета директоров АО «Почта России», 
Заслуженный связист России
10 ЯНВАРЯ
Маргарита Анастасьева (1925–2022) — 
актриса театра и кино, писательница, за-
служенная артистка РСФСР
Владимир Минин (1929) — хоровой дири-
жер, хормейстер, педагог, народный артист 
СССР
Род Стюарт (1945) — певец и автор песен
Валентина Теличкина (1945) — актриса 
театра и кино, народная артистка РФ
Алексей Толстой (1883–1945) — писа-
тель и общественный деятель («Хождение 
по мукам»)
11 ЯНВАРЯ
Рейнгольд Глиэр (1875–1956) — компози-
тор, дирижер, музыкально-общественный 
деятель, народный артист СССР

Андрей Малахов (1972) — тележурналист, 
шоумен, продюсер, актер
Виктория Платова (1965) — писательница, 
сценарист, автор песен
Георгий Тараторкин (1945–2017) — актер 
театра и кино, народный артист РСФСР
Константин Хабенский (1972) — актер теа-
тра, кино, кинорежиссер, сценарист, про-
дюсер, общественный деятель, худрук МХТ 
им А.П.Чехова, народный артист РФ 
12 ЯНВАРЯ
Игорь Гмыза (1965) — актер, диктор, педа-
гог, радио- и телеведущий
Сергей Карякин (1990) — шахматист, гросс-
мейстер, чемпион мира по рапиду и блицу, 
двукратный победитель командного чем-
пионата мира в составе сборной России, 
обладатель Кубка мира
Сергей Королёв (1907–1966) — советский 
ученый, конструктор, основоположник прак-
тической космонавтики
Игорь Курчатов (1903–1960) — физик, 
«отец» советской атомной бомбы, академик 
АН СССР, доктор физико-математических 
наук, профессор, основатель и первый ди-
ректор Института атомной энергии 
Сергей Литовченко (1968) — испол-
нительный директор межрегиональной 

общественной организации «Ассоциация 
менеджеров»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве –2...0°, 
днем 2…4°. Облачно. Дождь. Гололедица. 
Ветер южный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 8.54, заход Солнца — 
16.20, долгота дня — 7.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

10 ЯНВАРЯ
День соавторов
День инженера-механика ВМФ России
1920 г. — создана Лига Наций — первая 
международная политическая организация
1980 г. — состоялась премьера художе-
ственного фильма «Сибириада», снятого на 
киностудии «Мосфильм». Режиссеры Андрей 
Кончаловский, Леонид Эйдлин
2010 г. — в Российской Федерации введен 
новый вид меры пресечения — домашний 
арест
2 0 2 0  г.  —  з а п у щ е н  Е д и н ы й 

портал дополнительного образования для 
педагогов
2020 г. — прошло совещание по вопросам 
социально-экономического развития Ре-
спублики Крым
11 ЯНВАРЯ
Международный день «спасибо»
День заповедников и национальных пар-
ков России
1920 г. — в Петрограде в залах Зимнего 
дворца открылся Музей революции
1940 г. — в Ленинграде состоялась пре-
мьера балета Сергея Прокофьева «Ромео 
и Джульетта»
1960 г. — в СССР, в Звездном городке, создан 
Центр подготовки космонавтов
1980 г. — состоялся первый полет серийно-
го всепогодного многоцелевого вертолета 
КА-32
2020 г. — российские конькобежцы за-
воевали две золотые медали чемпионата 
Европы 
2020 г. — Иран официально признал вину за 
сбитый украинский «Боинг» 
2020 г. — первая подтвержденная смерть 
от COVID-19 в Ухане
12 ЯНВАРЯ
День работника прокуратуры Российской 

Федерации
1875 г. — русский инженер Павел Яблоч-
ков открыл так называемую «электрическую 
свечу»
1945 г. — Советский Союз начал полномас-
штабное наступление против нацистской 
Германии в Восточной Европе
1945 г. — скончался Я.М.Гаккель, русский 

советский инженер, внесший значительный 
вклад в развитие отечественного самолето- 
и тепловозостроения первой половины XX 
века, ученый-электротехник 
1950 г. — СССР вновь ввел смертную казнь 
за измену, шпионаж и саботаж
1955 г. — на Байконур приехали первые 
строители будущего космодрома

ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР
СПОРТ
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Утро 9 января 2025-го:
1. Я вспомнил, что я работаю и мне нужно 
на работу.
2. Я вспомнил, что на работу мне надо 
именно сегодня.
3. Я вспомнил, где я работаю.
4. Я доехал до работы.
5. Я занял именно свое рабочее ме-
сто и даже вспомнил пароль для 
компьютера.
Уверен, что план сегодняшнего дня я вы-
полнил с запасом.

— Любопытный факт: змеи пьют кожей.
— Так вот что они делают в бутылках с 
китайской водкой!

— Знаешь, Сема, есть-таки люди, которые 
берут в долг, а потом резко пропадают: не 
звонят, не пишут…
— И шо?
— Тебе деньги не нужны?

Учительница просит придумать предложе-
ние со словом «ананас».
Маша:
— Мой папа подарил мне ананас.
Вовочка:
— Мой папа получил зарплату, пропил 
ее, а на нас с мамой плевал с высокой 
колокольни!

Две блондинки переписываются в Сети:
— Привет! Как выходные?
— Удались!
— Сама удались, овца!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

К 80-летию Валентина Теличкина открыла выставку

Регулярный чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги, пройдя половину своего 
пути и сделав небольшую новогоднюю 
остановку, вновь резво тронулся в свой 
дальнейший путь. В первую неделю 2025 
года команды подарили болельщикам не-
забываемые, праздничные эмоции от про-
смотра увлекательных матчей, во время 
которых происходили порой необычные 
и забавные эпизоды. А один из наставни-
ков клуба КХЛ продолжил делать из по-
слематчевых пресс-конференций «шоу», 
очередной своей цитатой вызвав бурю 
негодования у питерских журналистов. 

«Вы атакуете ночью, 
как фашисты»

Главным ньюсмейкером этого сезона 
КХЛ продолжает оставаться рулевой санкт-
петербургского СКА Роман Ротенберг. Едва ли 
не каждая послематчевая пресс-конференция 
этого 43-летнего специалиста становится от-
дельным, ярким событием, нередко затме-
вающим собой перипетии самого хоккейного 
поединка этого клуба. Цитаты и выражения 
Романа Борисовича, произнесенные им во 
время встреч с журналистами, как горячие 
пирожки тут же разлетаются по различным 
телеграм-каналам и новостным лентам и ста-
новятся крылатыми. 

После второго матча армейцев с Невы 
в Новом году, в котором СКА взял верх над 
«Витязем» (5:2), Ротенберг уже не в первый 
раз обрушился с критикой на местных акул 
пера и микрофона. Ранее наставник назвал 
некоторых из них иноагентами, работающими 
на североамериканские клубы, на этот раз он 
зашел еще дальше. Он сравнил журналистов... 
с фашистами! «Я попросил своих коллег ночью 
мониторить прессу. Обычно вы в четыре-пять 
утра выпускаете свои материалы исподтиш-
ка... Знаете, как в военной науке: когда нужно 
атаковать — ночью! Как фашисты это делали. 
Надо писать днем, и все-таки в глаза. Почему 
нас критикуют ночью? Не знаю, но давайте вы 
это будете делать среди бела дня», — сказал 
Ротенберг на пресс-конференции, состояв-
шейся 5 января.

Это сравнение наделало много шума 
в журналистских и блогерских кругах, и не 
только в Санкт-Петербурге. Наставник СКА 
явно перегнул палку, сделав подобное явно 

неуместное сравнение. Но хорошо, что сам 
Роман Борисович, который чтит нашу историю, 
это понял и уже после следующего матча, в 
котором питерские армейцы крупно проиграли 
«Спартаку» (0:5), публично принес извинения. 
«Если я кого-то задел — я извиняюсь. У меня 
тоже дедушка воевал. Понимаю прекрасно, 
насколько это важно. Но там было «образно 
говоря» — я так сказал, понимаете? У нас рус-
ский язык очень богатый. Я никого не обвинял 
и лично ни с кем это не обсуждал. Мне задали 
вопрос: «Вы имеете в виду меня лично?» Я от-
ветил: «Нет». В целом мне просто хотелось, 
чтобы журналисты ночью не писали материалы 
про СКА.

Вот вы сегодня же пришли на игру — уже 
лучше стало. Вы обычно не ходите на наши 
пресс-конференции, но когда вы увидели в 
СМИ интересный фактор — вас это задело, и вы 
пришли. Это уже хорошо, что вы посетили наш 
матч и задаете вопрос в лицо. Я готов на него 
ответить. Еще раз говорю, если кого-то задел, 
то приношу свои извинения. Слава богу, у нас 
такой богатый русский язык, что можно образно 
выражаться, никого не задевая. Понимаете? И 
на этом вопрос, думаю, исчерпан», — приводит 
ответ Ротенберга пресс-служба СКА.

● ● ●
Возможно, после просьбы главного тре-

нера питерские журналисты и не будут больше 
публиковать свои материалы в темное время 
суток, но вот критиковать игру своей команды 
вряд ли перестанут. Уж очень неровно высту-
пает СКА в этом сезоне. Вслед за несколькими 
яркими победами, как, например, уже после 
Нового года над ЦСКА (6:3) и «Витязем», за-
тем следует необъяснимый провал, как в игре 
против «Спартака». Подобные «качели» про-
исходят с коллективом Романа Ротенберга 
с самого начало этого сезона. Тем не менее 
питерские армейцы идут в плотной группе 
команд со второго по седьмую позицию, за-
нимая сейчас 5-ю строчку.

Кто станет победителем Запада и обла-
дателем первого трофея сезона — Кубка Кон-
тинента, вручаемого победителю регулярного 
сезона, уже всем практически на сто процентов 
понятно. «Локомотив», подобно скорому ярос-
лавскому поезду, как набрал великолепный ход 
с точки отправления, так и следует по чемпион-
скому расписанию регулярки без опозданий, 
делая лишь небольшие и кратковременные 
остановки (одно-два поражения, не больше). 
Главный вопрос в этой конференции — кто 

займет места со второго по четвертое, которые 
дают преимущество своей площадки в первом 
раунде плей-офф. 

И здесь на три позиции претендуют сразу 
шесть клубов — «Спартак», ЦСКА, СКА, мо-
сковское и минское «Динамо», а также «Се-
версталь». Красно-белые достойно завершают 
свою 13-матчевую выездную серию, уготован-
ную им в декабре–январе причудами календаря 
КХЛ. Коллектив Алексея Жамнова, хоть и не 
смог составить серьезную конкуренцию за 
первое место Ярославлю, главную задачу на 
этот отрезок чемпионата все-таки выполнил 
— сумел остаться в лидирующей группе ко-
манд. Впереди, правда, у спартаковцев два 
тяжелейших матча: 10 января против без пяти 
минут чемпиона регулярки «Локомотива» и 13-
го с ЦСКА, с которым они на данный момент 
делят второе место. 

Далее в турнирной таблице идут столич-
ное «Динамо» и СКА, которые 11 января про-
ведут очную дуэль друг с другом в Москве. 
Перед этой встречей хотелось бы обратить 
внимание на такой момент, который будет 
крайне важным именно в кубковых баталиях — 
вратарский. Бело-голубые в самый последний 
момент перед закрытием трансферного окна 
успели заполучить в свои ряды голкипера 
«Лады» Владислава Подъяпольского, на ко-
торого и будет делаться основная ставка в 
плей-офф. Динамовское руководство на этот 
раз, кажется, не ошиблось в своем выборе. 
Уже во втором матче за новый клуб 29-летний 
воспитанник Новокузнецка оформил свой 
первый сухарь.

А вот вратарская чехарда у питерских ар-
мейцев продолжается. В игре против «Спарта-
ка» Роман Ротенберг уже в 11-й (!!!) раз поменял 
по ходу встречи своего основного голкипера 
на запасного. А ведь сыграна всего полови-
на чемпионата. Ни Егор Заврагин, ни Павел 
Мойсевич, ни Артемий Плешков, старшему 
из которых, Плешкову, всего 23 года, не мо-
гут чувствовать себя уверенно и считать себя 
первым номером СКА. Похоже, ответа, на кого 
будет сделана главная ставка в Кубке Гагарина, 
нет в голове даже у самого главного тренера 
питерского клуба. 

Летающий телефон Дыняка

Вы когда-нибудь видели, чтобы хоккеист 
забыл оставить свой мобильник в раздевалке 
и вышел с ним на игру? А во время одной из 
смен он выпал бы у него из амуниции на лед? 
Уверен, что нет! После матча казанского «Ак 
Барса» с «Авангардом», который состоялся 6 
января, теперь каждый российский хоккейный 
болельщик может смело утверждать — мы 
видели всё! Это нападающий «белых барсов» 
Никита Дыняк стал героем многочисленных 

шуток и мемов, прославившись, в кавычках, на 
весь хоккейный мир. Именно с этим 27-летним 
форвардом произошел самый курьезный эпи-
зод этого сезона.

В начале второго периода, когда подо-
шла его смена, Никита вылетел на лед и стал 
преследовать игрока омичей в средней зоне, 
пытаясь отобрать у того шайбу. В этот момент 
за его спиной из шорт выскочил черный пред-
мет, который хорошо был виден даже по теле-
визионной трансляции. Скамейка «Авангарда» 
стала сигнализировать арбитрам о посторон-
нем предмете на льду. После остановки игры 
эта вещь оказалась смартфоном. Партнеры 
Дыняка сначала показывали арбитру, подняв-
шему аппарат, на противоположную скамейку 
соперника, но форвард «Ак Барса» сразу при-
знал свой телефон и, взяв его в руки, передал 
сервисменам. 

«Я, как обычно, положил смартфон на свою 
полку в раздевалке. Похоже, что в перерыве, 
когда я брал оттуда налокотники, он соскольз-
нул мне за спину в шорты, а я не заметил этого. 
Знаете, это как с сигаретой: положил за ухо 
и через время забыл про нее. Я выскочил на 
лед и сначала не понял, что произошло. Я-то 
думал, что мой смартфон спокойно лежит в 
раздевалке. Очень смешная ситуация. Новый 
мем. Не знаю, будет ли штраф, но надеюсь, 
что лига отнесется с пониманием — это чистая 
случайность», — признался после игры Дыняк 
клубной пресс-службе.

● ● ●
На Востоке, в отличие от Запада, вся борь-

ба за победу в конференции еще впереди. 
«Трактору» не удалось существенно оторваться 
от своих преследователей в турнирной таблице. 
Сразу после Нового года челябинцы уступили 
первую строчку «Салавату Юлаеву», но затем 
вновь ее себе вернули. Отрыв коллектива Бенуа 
Гру от Уфы и подтянувшихся Казани и «Маг-
нитки», сейчас находящейся на семиматчевой 
победной серии, — совсем небольшой. Эти 
четыре команды находятся в одной-двух по-
бедах друг от друга. 11 января нас ждет крайне 
интересное южноуральское дерби — в гости к 
«Металлургу» приедет «Трактор». 

Также стоит отметить заметный прогресс 
«Авангарда». После окончательного приез-
да в Омск канадского специалиста Ги Буше 
«ястребы» одержали четыре виктории в пяти 
матчах и заметно взлетели вверх, на шестую 
строчку. Омские болельщики могут наконец-то 
вздохнуть спокойно — их любимцы проходят в 
плей-офф. А вот поклонникам как минимум че-
тырех клубов — «Адмирала», «Сибири», «Нефте-
химика» и «Лады» — еще предстоят бессонные 
ночи. Эти команды будут вести упорную битву 
за две последние путевки в Кубок Гагарина до 
самого последнего тура.

Павел САВЧИК.

НАИВНАЯ ЦАРИЦА РОЖДЕСТВА

«СНЕЖНОи КОРОЛЕВЫ»

Легкая атлетика открыла 
зимний сезон, Ласицкене 

пока не готова

ВОЗВРАЩЕНИЕ
В Екатеринбурге состоялся турнир по легкой атлетике «Рождественские старты». 
Возвращение российских спортсменов на международную арену является приори-
тетным направлением для Всероссийской федерации легкой атлетики, заявил Петр 
Фрадков, ставший председателем ВФЛА в ноябре.

Ротенберга

Ночные 
бденья

Телефон Дыняка 
падает на лед.
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Главный тренер питерского СКА 
обрушился на журналистов


